
Сразу два антинародных законопроекта 
на этой неделе рассмотрит Государственная 
дума.

Один — про то, что надо полностью отменить 
публичные слушания по градостроительным 
проектам. 

Другой — про то, что надо резко сократить 
возможности депутатов-одномандатников встре-
чаться с избирателями.

Наша газета писала подробно про оба за-
конопроекта, поэтому не будем вдаваться в под-
робности, сразу перейдем к их сути.

Суть тут такая, что властям все труднее ста-
новится управлять людьми. 

С людьми надо договариваться, искать 
компромиссы. А не получается. Поэтому власти 
склоняются к другой тактике: заранее затыкать 
людям рты, чтоб у них даже не было такой воз-
можности — выражать свое несогласие. 

Не согласны — и ладно. Таракан тоже вон 
не согласен, когда его шлепанцем прихлопнут. 
И комар не согласен. И коровы наверняка не 
согласны, когда их на бойню ведут. Ну и что же 
теперь — не водить? 

Это хорошая, понятная логика, она опро-
бована веками. Все правители, у которых не по-
лучалось договариваться с населением и учиты-
вать его мнение, рано или поздно переходили к 
затыканию ртов.

Справедливости ради нужно сказать, что с 
людьми действительно тяжело иметь дело. По-
мойку под носом они не хотят, точечную застройку 
не хотят, платную парковку не 
хотят. Чего ни предложи — 
всегда найдутся те, которые 
против. 

Читайте 2-ю стр.
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Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ

Таксисты объяви-
ли войну. И не только 
пассажирам, но и друг 
другу. Битва идет не 
на жизнь, а на день-
ги: водители в аэро-
портах научились 
блокировать связь, 
чтобы их коллеги, ра-
ботающие на агрега-
торы, не могли взять 
заказ. Последние в 
долгу не остались и 
обманывают пасса-
жиров по-своему. 
Способы взаимной 
мести становятся 
все изощреннее: на-
стоящие жертвы си-
туации — пассажиры 
— приходят в шок, 
узнав о методах из 
1990-х, которые не 
гнушаются использо-
вать водилы. О войне 
таксистов возле са-
мых хлебных точек 
узнал корреспондент 
«МК».

Читайте 3-ю стр.

ГОСДУМА ПРИСТУПАЕТ  
К ЗАТЫКАНИЮ РТОВ

ПАССАЖИРОВ ПОРУБИЛИ 
ШАШЕЧКАМИ В борьбе за клиентов таксисты 

придумали, как можно устранять 
конкурентов и накручивать 
счетчики

ВОЙНУ ЗАМЕНЯЮТ 
ИГРОЙ В ВОЙНУШКУ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Герман ПЯТОВ, 

координатор проекта 
помощи сиротам Мурзик.ру

Читайте 3-ю стр.

Геннадий Зюганов предложил каждой семье 
родить минимум троих детей

Все более массовое участие 
молодых людей в акциях протеста 
заставило власти вновь вернуться к 
подзабытой было теме молодежной 
политики и возможности принятия 
специального закона о молодежи. С 
явной оглядкой на стремительно при-
ближающиеся президентские выборы 
Госдума 22 мая провела специальные 

слушания по этой теме. Однако даль-
ше констатации известного факта, 
что молодежь не верит государству, 
отстранена от принятия важнейших 
решений и крайне остро реагирует 
на любую несправедливость, дело 
не пошло.

Читайте 2-ю стр. 

Это был один из лучших спортивных комментаторов 
страны. Были Синявский, Озеров, Махарадзе, Майоров, 
Маслаченко…

И всегда в этом ряду стоял Перетурин. И всегда, 
упоминая этих великих мастеров разговорного жанра, 
которые уже ушли, я писал после его фамилии: дай Бог 
ему здоровья. Потому что он был жив. Еще жив.

В последнее время о нем вообще мало кто слышал. 
Знали, что он тяжело болен. И помнили уже немногие. 
Недавно ребята из «Матч-ТВ» подарили ему большой 
телевизор. Чтобы он мог смотреть свой любимый футбол. 
Пусть лежа, пусть молча. 

Когда уходит такой замечательный человек, люди 
пишут воспоминания. Потому что у каждого он свой. Вот 
и у меня свой Перетурин. С самого детства.

Читайте 6-ю стр.

ОН БЫЛ ЛЕГКИМ И БЕССТРАШНЫМ
Не стало замечательного телекомментатора 

Владимира Перетурина
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ДЕПУТАТЫ ВСПОМНИЛИ МОЛОДОСТЬ

ДОЧЬ ИГОРЯ НИКОЛАЕВА 
ЗАНИМАЕТСЯ МУЗЫКОЙ  
И АНГЛИЙСКИМ
Дочка Игоря Николаева 
и Юлии Проскуряковой 
Вероника, которой нет еще 
и двух лет, демонстрирует 
завидные способности. По 
словам мамы, она в 1 год 7 
месяцев «уже знает почти весь 
английский алфавит...», а папа 
приучает ребенка к музыке. 
«Как важны комплименты для 
начинающей пианистки!» — 
написал известный композитор 
в Инстаграм, поделившись 
своим видео с дочкой. 

22 мая в 14.00 в главном православном храме Христа 
Спасителя был открыт доступ к мощам святителя Николая 
Чудотворца, которые накануне спецрейсом были достав-
лены из итальянского города Бари в Россию. 

С верующими, стоящими в очереди к святыне, пооб-
щался спецкор «МК». 

Очередь к мощам святителя Николая Чудотворца формиру-
ется от Крымского моста. На всем пути от метро «Парк культуры» 
до набережной стоят волонтеры в светло-зеленых жилетках.   

Читайте 3-ю стр.

К МОЩАМ НИКОЛАЯ ЧУДОТВОРЦА БУДЕМ СТОЯТЬ 
ДО КОНЦА, НАЗАД НЕ ПОВЕРНЕМ

Россияне просят самого 
любимого святого о детях, любви 

и спасении от алкоголя
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СЕВЕРО-ВОСТОЧНАЯ ХОРДА ВЫХОДИТ  
НА ФИНИШНУЮ ПРЯМУЮ

Строительство Северо-
Восточной хорды в районе 
шоссе Энтузиастов будет 
завершено в сентябре, а уже 
в июне автомобилисты смогут 
проехать по ее части на улице 
Перовской и проспекте Буден-
ного. О том, что транспортная 
артерия готова на 85%, 22 мая 
заявил градоначальник Сер-
гей Собянин.

— Сегодня мы находимся 
на сложнейшем узле Северо-
Восточной хорды, — сказал 
Собянин. — На шоссе Энтузи-
астов, которое уже много лет 
создает проблему для води-
телей, построен комплекс из 
15 эстакад протяженностью 
почти 10 км. В этом году стро-
ительство заканчивается. На 
шоссе Энтузиастов, на улице 

Перовской и ряде других при-
легающих улиц ситуация в 
корне поменяется.

В частности, Северо-
Восточная хорда от шоссе Эн-
тузиастов до Измайловского 
шоссе должна перераспреде-
лить потоки между данными 
транспортными артериями 
и Щелковским шоссе и про-
спектом Буденного, снизить 
нагрузку на эти дороги и обе-
спечить транзитное движение 
с Перовской улицы на хорду 
и далее в районы Соколиная 
Гора, Преображенское, Вос-
точное и Северное Измайло-
во.

Строительство хорды нача-
лось еще в феврале 2008 года 
— тогда этот участок по пла-
ну должен был стать частью 
Четвертого транспортного 
кольца. Позже было приня-
то решение изменить схему 
движения, и в 2014 году был 
утвержден план хорды, кото-
рую москвичи смогут увидеть 
в конце этого года. Всего по-
строено и реконструировано 
23 км дорог, 15 эстакад, пять 
пешеходных переходов и пар-
кинг на 3880 машиномест.

Общая протяженность 
Северо-Восточной хорды 
составляет около 35 км. Она 

проходит от новой трассы М11 
Москва—Санкт-Петербург до 
Косинской эстакады. Доро-
га объединит одни из самых 
загруженных магистралей 
города: МКАД, шоссе Эн-
тузиастов, Измайловское, 
Щелковское, Открытое, 
Ярославское, Алтуфьевское 
и Дмитровское шоссе. На дан-
ный момент часть хорды уже 
построена: от Бусиновской 
транспортной развязки до 
Фестивальной улицы и от Из-
майловского до Щелковско-
го шоссе (кроме тоннеля под 
Щелковским шоссе). В стадии 
работ находятся участки от 
МКАД до шоссе Энтузиастов, 
от него же и до Измайловского 
шоссе и от Фестивальной ули-
цы до Дмитровского шоссе.

Кроме того, мэр отметил, 
что в этом году возводится 
около 100 км инженерных 
сооружений: дорог, под-
земных тоннелей, эстакад, 
путепроводов через желез-
ную дорогу, пешеходных 
переходов, надземных и 
подземных. Строятся такие 
сложнейшие магистрали, как 
Северо-Западная, Северо-
Восточная хорды, Калужское 
шоссе и ряд других локальных 
объектов. 

Ужесточить наказания для 
водителей за отказ от ме-
досвидетельствования на 
алкоголь и наркотики плани-
рует МВД. Вырастет и размер 
штрафа, и срок лишения прав. 
Соответствующий законопро-
ект с поправками в КоАП уже 
подготовлен в ведомстве.

Если изменения будут одо-
брены, суды по части 1 статьи 
12.26 КоАП начнут назначать 
автомобилистам от двух до 
трех лет лишения прав. По 
нынешним правилам срок 
лишения составляет от по-
лутора до двух лет. Кроме 
того, возрастет сумма штра-
фа: 35 тысяч рублей вместо 
сегодняшних 30 тысяч. Как 
поясняют свою инициативу 
авторы законопроекта, ны-
нешние санкции, несмотря 
на свою жесткость, работают 
далеко не всегда. За прошлый 
год по факту отказа от ме-
досвидетельствования было 
возбуждено почти 250 тысяч 
административных дел. По 
подсчетам МВД, в основном 
нарушителями оказывались 
водители, решившие пока-
таться под действием нар-
котического дурмана. Чтобы 

не попадать на учет в нарко-
логический диспансер (эта 
мера является обязательной 
по закону при таких правона-
рушениях), автомобилисты 
решают схитрить и просто от-
казываются ехать на анализ к 
врачу. При этом наказание за 
вождение в нетрезвом виде, 
будь то алкоголь или психо-
тропные вещества, сейчас 
такое же, как и за отказ от 
прохождения медицинского 
освидетельствования. Как от-
мечают чиновники, поправки 
сыграют роль действенной 
профилактической меры. По 
их мнению, желающих ходить 
пешком не два, а целых три 
года найдутся единицы.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует автоюрист 

Дмитрий СЛАВНОВ: «Повы-
шение штрафа всего на пять 
тысяч рублей — это вполне 
адекватная мера. В регио-
нах зарплаты по 8–10 тысяч, 
и 35 — это придется не есть и 
не пить несколько месяцев, 
чтобы отдать штраф. В итоге 
многие автовладельцы пред-
почтут воспользоваться ста-
тьей 12.8 КоАП — управление 
в состоянии опьянения».

АВТОМОБИЛИСТАМ СТАНЕТ 
ВЫГОДНО ПРИЗНАВАТЬСЯ  

В ПЬЯНОМ ВОЖДЕНИИ 

ПРИШИТАЯ РУКА ПРИГОДИЛАСЬ СТУДЕНТУ НА ЧЕРЧЕНИИ
Сложнейшую операцию 

провели травматологи сто-
личной детской больницы 
имени Филатова. Медикам 
удалось пришить подростку 
руку, которую оторвало бе-
тонной плитой. 

Как рассказал «МК» сам 
пострадавший — 19-летний 
Всеволод Рычков, — несча-
стье произошло с ним в род-
ной деревне в Егорьевском 
районе Подмосковья. Парень 
решил позаниматься экстре-
мальным спортом. В качестве 
площадки для пируэтов он вы-
брал бетонную крышу старого 
ангара для хранения овощей. 
Однако в момент очередного 
прыжка кровля проломилась, 
и молодой человек полетел 
вниз. Его левая рука оказа-
лась зажата между плитами, 
которые сработали как нож-
ницы. В результате подросток 
остался без кисти. На его 
счастье, конечность быстро 
отыскали подоспевшие одно-
сельчане. Руку перевязали, 
а кисть завернули в марле-
вую стерильную салфетку и 

положили в пакет со льдом 
из морозильника. Дорога 
до Филатовской больницы 
заняла пять часов. Однако, 
по словам хирургов, ампу-
тированная рука идеально 

пережила долгий путь бла-
годаря правильной упаковке 
и охлаждению. Правда, сухо-
жилия и сосуды были не про-
сто перерублены, а вытянуты. 
Однако врачам удалось при-
шить кисть и вернуть ей все 
функции. Как уверяет юный 
экстремал, травма не мешает 
ему ни работать, ни сдавать 
курсовые по черчению в МГТУ 
им. Баумана, где он учится на 
инженера.

— Сейчас травмы, полу-
ченные во время занятий 
экстремальным спортом, 
выходят на первое место у 
подростков, — комментирует 
заместитель главврача боль-
ницы им. Филатова Дмитрий 
Выборнов. — Раньше часто 
встречались сельскохозяй-
ственные травмы, теперь их 
почти не осталось. Зато дети 
суют пальцы в работающие 
мясорубки, миксеры или 
газонокосилки. И огромное 
количество травм с детьми 
происходит внутри машины 
из-за отсутствия детских кре-
сел и фиксации в салоне.

НА ПРОЩАНИЕ ВЕСНА ОБДАСТ 
МОСКВУ ХОЛОДОМ

Снеговые заряды, которые 
обещали на этой неделе си-
ноптики, все-таки обошли 
Москву стороной. Циклон, 
с которым они могли быть 
связаны, вот-вот накроет 
северо-восточный сектор 
европейской территории Рос-
сии. Однако с последними от-
голосками затянувшихся ано-
мальных холодов москвичам 
еще предстоит столкнуться в 
ночь на воскресенье.

Как сообщили «МК» в Гидро-
метцентре РФ, летнее тепло, 
пытавшееся проникнуть к нам 
с юго-запада, к выходным 
снова перебьет циклон с Се-
верной Атлантики, который 
откроет доступ полярного, 
морозного воздуха.

В среду, 24 мая, в Москве 
ночью ожидается +8…+10 гра-
дусов, по области +5…+10, 
днем местами небольшой 
дождь, +21…+23 и +18…+23 

соответственно. 25 мая снова 
прогнозируется небольшой 
дождь при ночной темпера-
туре в столице +10…+12 гра-
дусов и +7…+12 в губернии и 
дневной +17…+19 и +15…+20 
соответственно. В пятницу, 
26 мая, будет дождливо, но 
температурный режим со-
хранится тот же. В субботу в 
Московском регионе также 
временами осадки, ночью 
+4…+9, днем +11…+16. Ну а 
в ночь на 28 мая, по данным 
Центра погоды «Фобос», на 
северной границе области 
жители вновь почувствуют 
дыхание холода, это будет 
самой прохладной ночью на 
этой неделе: от -1 до +5 гра-
дусов. Впрочем, днем воз-
дух снова разогреется до 
уже привычных нам +9...+14 
градусов. Настоящее кален-
дарное лето придет в Москву 
только 31 мая. ЦАРСКИЙ МОСТ ЗАКОПАЛИ,  

ЕДВА УСПЕВ ОТКОПАТЬ

Уникальная археологиче-
ская находка — старинный 
белокаменный мост, который 
ранее считался утраченным — 
был найден в центре столицы. 
Правда, после обнаружения 
ценный исторический арте-
факт был закопан обратно.

Как стало известно «МК», 
находку сделали рядом с ме-
тро «Китай-город», где улица 
Варварка перетекает в Сла-
вянскую площадь. Сейчас в 
этом месте идут строитель-
ные работы. По словам архео-
логов, белокаменный мост 
с одной аркой вел к воротам 
Варварской башни Китайго-
родской стены. По оценкам 
историков, сооружение было 

возведено в конце 
XVII века. Ранее на 
этом месте находил-
ся деревянный мост, 
построенный во вре-
мена Ивана Грозно-
го. Каменная версия 
моста встречается на 
акварелях художника 
Федора Алексеева, а 
также присутствует 
на городском плане 
Москвы образца 1803 
года. Однако сам мост 
историки долгие годы 

считали утраченным. Поэто-
му находку они восприняли 
как научную сенсацию. Уче-
ным удалось обнаружить уча-
сток сооружения длиной 17 
метров и высотой полтора ме-
тра. Но строители умудрились 
задеть хрупкую конструкцию. 
В результате арка сломалась, 
а в местах разрушения ста-
ли зиять яркие белые сколы. 
Потом реликвию снова за-
сыпали грунтом. По словам 
чиновников Мосгорнаследия, 
это было сделано в целях кон-
сервации находки. Данные об 
артефакте будут нанесены на 
карту археологических нахо-
док столицы.

ДЕВОЧКУ УБИЛО КАЧЕЛЯМИ  
НА ПЛОЩАДКЕ

Удар сиденьем от каче-
лей по голове стал причиной 
смерти 8-летней девочки в 
деревне Старая Ситня Сту-
пинского района Москов-
ской области. Ребенок со 
сверстниками резвился на 
детской площадке, где и 
случилось несчастье.

Трагедия в семье работ-
ника местного металлур-
гического предприятия и 
продавца-консультанта 
торговой точки произошла 
в субботу вечером. Семья 
из Ступина на выходные 
приехала на дачу в дерев-
ню Старая Ситня с младшей 
дочерью Ирой (все имена 
изменены), а старшая, 17-
летняя Елена, осталась 
дома.

Родители как обычно от-
пустили ребенка играть, а 
сами занялись домашними 
делами. Девочка с ребятиш-
ками побежала на детскую 
площадку, которая находит-
ся недалеко от дачи. Там 

одни дети стали играть в пе-
сочнице, другие — кататься 
с горки. Ирина села на каче-
ли и начала раскачиваться. 
В какой-то момент она не 
удержалась и свалилась на 
землю. К несчастью, дви-
гающееся по инерции вниз 
сиденье ударило ребенка 
по голове. От полученной 
травмы девочка скончалась 
на месте.

По информации работни-
ков местного ЖЭКа, детская 
площадка была построена 
с соблюдением всех норм 
ГОСТа. Кстати, по правилам 
маленьким детям играть на 
площадке можно только в 
присутствии взрослых.

Как рассказала «МК» стар-
ший помощник руководите-
ля ГСУ СК России по Москов-
ской области Елена Фокина, 
по факту смерти ребенка 
проводится доследственная 
проверка, после которой бу-
дет принято процессуальное 
решение.

НЯНЯ С ФИЛИППИН СГОРЕЛА  
В ПЫЛУ СОСЕДСКИХ СТРАСТЕЙ

Невольной жертвой се-
мейных разборок пары мо-
сквичей стала гражданка 
Филиппин: обиженный супруг 
поджег дверь благоверной, 
а огонь пришел в соседнюю 
квартиру. Женщина получи-
ла ожоги 86% тела — шансы 
выжить у нее минимальные.

Как стало известно «МК», 
38-летний москвич и его 27-
летняя супруга разъехались 
два года назад, хотя по доку-
ментам они числятся в браке. 
Чета воспитывает двух детей 
(им 8 и 5 лет). Оба гражданина 
— наркозависимые, состоят 
на учете. Мужчина — времен-
но безработный, а его жена 
подрабатывает курьером. 
Не так давно дама завела 
кавалера и заявила мужу, что 
хочет оформить развод. Ему 
эта идея не понравилась. И 20 
мая, хорошо приняв на грудь, 
в районе 22.00 он явился к 
благоверной выяснять от-
ношения. Женщина жила на 
улице Героев-панфиловцев, 
супруг — в том же районе, в 
нескольких минутах ходьбы. 
В это время младший сын 

находился у родителей папы, 
а старший — дома, с бабуш-
кой по маминой линии. Сама 
женщина отсутствовала.

Теща не впустила пьяного 
зятя, который что есть мочи 
принялся долбить в дверь. 
Тогда гость не нашел ничего 
лучше, как поджечь обшив-
ку металлической двери 
зажигалкой. Внутренности 
обшивки загорелись, а далее 
огонь пошел по проводам в 
соседнюю квартиру (при-
мечательно, что деревянная 
дверь не воспламенилась). 
Это жилище снимают граж-
данки Филиппин, которые 
работают в Москве нянями. 
В квартире была одна из ино-
странок — 36-летняя Пилита 
Фернандес. Дама крепко 
спала и не почувствовала, 
как занялись огнем ее дере-
вянная кровать и постель. 
Пожарных вызвали жильцы 
дома, они вскрыли дверь Пи-
литы и спасли ее. Впрочем, 
женщина получила тяжелей-
шие ожоги всего тела. Под-
жигателя задержали — он и 
не пытался скрыться.

КИРКОРОВУ ПОЗВОЛИЛИ ОТДАТЬ 
ДОЛГ НЕ КОЛЕСАМИ, А ДЕНЬГАМИ

Огромную пеню в 
полмиллиона ру-
блей дол жен 
будет вернуть 
банку певец 
Филипп Кир-
коров. Ха-
мовнический 
суд Москвы 
в понедель-
ник частично 
удовлетворил 
иск его креди-
торов. 

Как выяснил «МК», 
банк «Церих» и Агентство 
по страхованию вкладов 
требовали вернуть им 25 
млн рублей. Киркоров в 2015 
году взял в финучреждении 
два кредита по 10 и 12,8 млн 
рублей под 26% годовых и 
изначально вовремя пога-
шал долг, но после отзыва в 
2016 году у банка лицензии 
перестал платить взносы. 
Финансисты обратились в 
суд с иском. В ходе разбира-
тельства представитель от-
ветчика заявил, что большая 
часть суммы по кредитным 

договорам выплачена, и 
просил время, чтобы 

певец смог полно-
стью рассчитаться 

по задолженно-
сти. В резуль-
тате Киркоров 
полностью по-
гасил основной 
долг по двум 

кредитам.
— Хамовниче-

ский суд Москвы 
удовлетворил ис-

ковые требования ист-
цов частично, — пояснила 
«МК» пресс-секретарь суда 
Ольга Мышелова. — С Кир-
корова взыскали 499 880 ру-
блей. Это проценты, а также 
неустойка за просроченный 
кредит и расходы по оплате 
госпошлины в сумме 66 тысяч 
рублей. 

В качестве залогового иму-
щества выступал автомобиль 
Mercedes Benz Viano, но его 
суд отказался изымать, види-
мо, потому, что его стоимость 
значительно превышает сум-
му задолженности.

wIkIpedIA

Всеволод Рычков.
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ЗЛОБА ДНЯ

ДЕВЯТЬ ЛЕТ  
ЗА ТЮРЕМНЫЙ 
БРАСЛЕТ
Прокуратура запросила срок 
наказания для экс-главы 
ФСИН Александра Реймера
Девять лет исправительной колонии 
общего режима — именно столько, по 
мнению гособвинения, заслуживает 
экс-глава Федеральной службы испол-
нения наказаний (ФСИН) РФ Александр 
Реймер, по версии следствия, похитив-
ший путем мошенничества более 2,7 
млрд бюджетных средств, выделенных 
государством на закупку электронных 
браслетов. Кроме того, прокурор по-
просил лишить экс-чиновника всех на-
град, а также оштрафовать Реймера на 
миллион рублей. Об этом сегодня, 22 
мая, стало известно в Замоскворецком 
районном суде во время прений сторон 
по громкому делу.

Прокурор открыла прения сторон (один из 
заключительных этапов судебного процесса), 
снова зачитав обвинительное заключение. 
Итак, согласно материалам дела, в 2010 году, 
когда служба должна была обзавестись техни-
ческой новинкой, Реймер решил не проводить 
открытый аукцион для поиска потенциального 
производителя, а ограничиться своими силами 
и узким кругом лиц, посвященных в противо-
правную схему.

Схема была следующей: ФСИН пере-
числяла деньги специально созданному для 
производства электронных браслетов под-
ведомственному ей ФГУП ЦИТОС (Центр 
информационно-технического обеспечения и 
связи), которое с легкой руки Реймера было 
создано на базе другого ведомственного пред-
приятия — торгового дома «Вятка». Любопытно, 
что даже после преобразования новое пред-
приятие можно было обнаружить в категории 
компаний, которые занимались розничной 

торговлей в неспециализированных магазинах 
незамороженными продуктами, напитками и си-
гаретами. Гендиректором ЦИТОСа стал Виктор 
Определенов, ранее руководивший НПФ «Мета». 
Как выяснилось позже, именно в цехах этой 
научно-производственной фирмы — самарском 
филиале ЦИТОС — и собирались браслеты. 
Любопытно, что необходимыми технологиями 
производства фирма не обладала.

Согласно материалам дела, в преступную 
схему был посвящен и заместитель Реймера 
— Николай Криволапов. Он выполнял противо-
правные поручения своего начальника.

В результате браслеты местного производ-
ства получались «золотыми». Так, стационарные 
контрольные устройства стоимостью 19 тысяч 
рублей закупались по 108 тысяч, а мобильные 
(в реальности стоившие, как и стационарные) 
— по 128 тысяч рублей. Общая сумма хищений 
в итоге составила 2,7 млрд рублей.

Когда прокурор дошла до такого зани-
мательного момента, как вывод похищенных 
денег обвиняемыми, то выяснилось, что все 
суммы исчисляются как минимум миллионами. 
Так, например, согласно обвинительному за-
ключению, из перечисленных на счета ЦИТОС 
2,7 млрд рублей на счета самарского филиала 
(компании «Мета») поступило 1,5 млрд. Не мень-
ше половины из этих денег были перечислены 
на счета подконтрольных фирм и обналичены. 
Кстати, свою долю Реймер, согласно материа-
лам дела, получил наличными у себя в кабинете 
на Житной. 140 миллионов рублей ему передал 

гендиректор коммерческой организации, кото-
рая поставляла браслеты, Николай Мартынов. 
Кстати, тот уже получил свой срок: в июне 2016 
года суд приговорил его к 3 годам и 8 месяцам 
колонии. Его также обязали выплатить штраф 
в размере 500 тысяч рублей. Столь мягкое на-
казание он получил благодаря тому, что согла-
сился сотрудничать со следствием и полностью 
признал свою вину.

Остальные фигуранты, оставшиеся на ска-
мье подсудимых, своей вины не признают. Все 
они уверяют, что денежных средств не похища-
ли. Достойных конкурентов — потенциальных 
разработчиков электронных браслетов — яко-
бы, кроме ЦИТОС, не было. Единственное, что 
допускают некоторые обвиняемые, — цена 
на браслеты, возможно, действительно была 
немного завышена.

В целом речь прокурора на прениях сторон 
заняла около пяти часов.

— Полагаю, что исправление обвиняемых 
возможно только в изоляции от общества, — 
заявила прокурор, после чего назвала сроки, 
которые, возможно, получат фигуранты дела.

Прокурор также попросила запретить Рей-
меру исполнять функции представителя власти 
сроком на два года. Криволапова прокурор по-
просила осудить на шесть лет колонии, приго-
ворить к выплате штрафа и лишить всех наград 
и званий. Что же касается Определенова, то он, 
по мнению гособвинения, заслуживает семи лет 
изоляции и штрафа в 800 тысяч рублей.

Дарья ФЕДОТОВА.

Президент Украины  
решил отомстить своему 
знакомому пенсионеру  
за пророссийские взгляды
«Евровидение» закончилось, иностран-
цы разъехались, и на Украине начали 
сводить счеты с теми, кто позволил 
себе масштабное празднование 9 Мая. 
В Виннице задержан 73-летний Иван 
Бондарчук, который организовал в День 
Победы акцию «Бессмертный полк». 
Прокуратура обвиняет его в государ-
ственной измене, что сулит пенсионеру 
до 15 лет лишения свободы.

В прошлом Бондарчук был депутатом Вер-
ховной рады, а сейчас является заместителем 
лидера отделения «Союза левых сил» Винницкой 
области. Если бы не последнее обстоятельство, 
о его задержании, возможно, никто бы не узнал, 
так как накануне местная прокуратура лишь сухо 
отчиталась об обыске у безымянного пророссий-
ского активиста. Глава «Союза левых сил» Васи-
лий Волга заявил, что его заместителя схватили 
по надуманному обвинению в государственной 
измене. По его мнению, приказ об устранении 
оппозиционера исходил непосредственно от пре-
зидента Петра Порошенко и премьер-министра 
Владимира Гройсмана, которые очень хорошо 
знакомы с Бондарчуком. Ведь он руководил об-
ластью еще тогда, когда нынешние президент и 
премьер еще не грезили политикой, а строили 
свои бизнес-империи.

Бондарчук известен как один из сторон-
ников дружбы между Украиной и Россией. На 
заставке его страницы в Facebook даже сто-
ит фотография Московского Кремля. Все это 

приводило к регулярным нападкам со стороны 
украинских неонацистов и их доносам в про-
куратуру. Украинская Фемида постановила, что 
Бондарчук — изменник, поскольку передавал в 
Москву информацию о раскладе политических 
сил в Винницкой области, настроениях людей 
и так далее. А украинские СМИ уже объясняют 
своим соотечественникам, что 9 мая вышед-
ший на пенсию политик собирался вывести на 
улицы Винницы «достаточно большие бригады 
сторонников России», которых он нанял за 20 
тысяч долларов. Но не получилось это только 
благодаря действиям местной полиции.

Лидер украинского «Союза левых сил» Васи-
лий Волга рассказал «МК», как Бондарчук связан с 
Порошенко и Гройсманом, почему они ему мстят 
и что можно сделать для спасения престарелого 
оппозиционера:

— Иван Николаевич очень много трудился 
над строительством Украины, и особенно Винниц-
кой области. Он всегда придерживался системных 
левых взглядов и был председателем облсовета 
в Виннице как раз в то время, когда Порошенко 
начинал выстраивать там свою империю. Кроме 
того, Бондарчук был депутатом Верховной рады 
пятого созыва от Социалистической партии, где 
возглавлял комитет по социальной политике. 
Гройсман и Порошенко, которые считают Винницу 
своей вотчиной, не просто хорошо знают Бондар-
чука — они часто прибегали к его помощи.

Украинские власти обвиняют Ивана Нико-
лаевича в государственной измене. Но, судя по 
официальным заявлениям СБУ, при обыске у 
него нашли лишь около 10 тысяч гривен, кото-
рые являются его личными сбережениями, и 
российские номера в его мобильном телефоне. 
Также в СБУ утверждают, что обнаружили план 
по перекрытию трассы — с этой акции якобы 
должен был начаться массовый протест против 
Порошенко. Но все знакомые с Бондарчуком люди 
знают, что этот человек не способен нарушить 
закон, даже если в стране действует бесчело-
вечный режим. Наверняка этот план был ему 
подброшен. Кроме перечисленного, силовики 
больше ничего не смогли найти — ни оружия, 
ни запрещенной литературы. Тем не менее ему 
грозит 15 лет тюрьмы.

Таким образом власти хотят запугать всех 
тех, кто еще как-то пытается отстаивать брат-
ские отношения между Украиной и Россией. 
Подобных людей в Виннице все еще много, 
но все они скрывают свои взгляды. В вотчине 
Порошенко доминируют вооруженные до зубов 
радикалы, которым прощается абсолютно все. 
Даже когда они избивают своих противников 
или бросают бутылки с зажигательной смесью в 
их офис, власти считают это гражданским про-
тестом. Но любой протест против действующих 
властей будет назван государственной изменой. 
В том числе нельзя возмущаться повышением 
коммунальных тарифов, безработицей и так 
далее.

После задержания 73-летнему Бондарчуку 
стало плохо, и его перевели в больницу. Теперь 
мы собираем деньги на лечение, в том числе на 
капельницу, за которую каждый день приходится 
платить 300 гривен (12 долларов). Вся его семья 
в шоке, но держится мужественно. Да и сам 
Бондарчук никогда не хотел уехать с Украины, 
говоря: «Где родился, там и пригодился».

Дальнейшее развитие событий будет зави-
сеть от реакции международного сообщества. 
Я проинформирую о случившемся Габриэллу 
Циммер из фракции «Объединенных левых» в 
Европарламенте, депутата Европарламента и 
ПАСЕ от немецкой Партии левых Андрея Хунко, 
итальянских левых и других наших союзников. 
Надеюсь, они помогут предать гласности эту 
историю.

Артур АВАКОВ, Павел ИВАНОВ.

Во Франции настало 
«комфортное время»
Владимир Путин 29 мая совершит неза-
планированный визит в Париж для зна-
комства с новым президентом Франции 
Эммануэлем Макроном. Встреча, как 
сообщили в администрации француз-
ского лидера, состоится в Версальском 
дворце и будет приурочена к открытию 
выставки, посвященной Петру Первому. 
В пресс-службе Кремля уточнили, что на 
переговорах планируется обсудить весь 
спектр российско-французских отноше-
ний, а также ситуацию на Украине и Си-
рии. Конспирологическая версия гласит, 
что внезапный вояж ВВП в Европу связан 
вовсе не с Макроном, а с Дональдом 
Трампом, который завершает свое тур-
не по континенту (с 25 по 27 мая он будет 
участвовать в саммите G7 в Италии) и в 
конце недели будет находиться всего в 
часе лету от Парижа.

Последний раз Владимир Путин собирался 
во французскую столицу полгода назад. 19 октя-
бря 2016 года его ждали на открытии Духовно-
культурного центра в Париже, строительство 
которого курировало Управление делами пре-
зидента, и художественной выставки, органи-
зованной Минкультом. Также были анонсирова-
ны полноформатные переговоры с тогдашним 
лидером Франции Франсуа Олландом. Однако 
буквально накануне визита Олланд повел себя, 
что называется, не по-джентльменски. В вос-
кресном телеэфире он вдруг начал публично 
рассуждать на тему: а стоит ли ему, просве-
щенному европейскому политику, встречаться 
с человеком, поддерживающим бесчеловечные 
бомбардировки мирного населения Алеппо?.. 
В развитие сюжета Елисейский дворец решил 
пересмотреть программу визита, отменив со-
вместное участие Путина и Олланда в светских 
мероприятиях и пообещав Кремлю предельно 
жесткий разговор о действиях России в Сирии. 

Разумеется, подобный тон в администрации 
российского президента сочли абсолютно 
неуместным и отказались от поездки. «Мы до-
ждемся, когда для президента Олланда настанет 
комфортное время, и если такой вопрос будет на 
повестке дня, снова рассмотрим возможность 
нанесения визита», — дипломатично объяснился 
с прессой Дмитрий Песков.

Однако до смены власти в Елисейском двор-
це «комфортное время» так и не пришло. Путин не 
злопамятный, но память у него хорошая: отноше-
ния с Франсуа Олландом после его неуместных 
выступлений были испорчены окончательно и 
бесповоротно. И хотя оба лидера еще несколько 
раз встречались на международных мероприя-
тиях (в том числе на переговорах «нормандской 
четверки»), общение между ними было чисто фор-
мальным, тем более что к концу 2016 года Олланд 
окончательно превратился в «хромую утку» без 
всяких шансов возобновить высокий полет.

Что касается пришедшего ему на смену 
Эммануэля Макрона, то у Владимира Путина, 
несмотря на скептицизм местных обозревате-
лей, есть все шансы начать отношения с новым 
хозяином Елисейского дворца, что называется, 
с чистого листа. В ходе избирательной кампании 
французский лидер неоднократно выступал за 
нормализацию отношений с Россией. «Франция 
не может позволить США диктовать себе на-
правление внешней политики. У нас должен быть 
постоянный независимый диалог с Россией. 
Необходимо по максимуму нормализовать от-
ношения с этой страной, потому что она является 
партнером, с которым мы должны обсуждать 
сирийский вопрос», — говорил он. Напомним, 
что в 2016 году, будучи министром экономики, 
Макрон поддержал отмену антироссийских 
санкций. А после выборов крайне сдержанно 

отреагировал на истерику западных СМИ, в 
очередной раз обнаруживших «след Кремля» в 
хакерских атаках на свой избирательный штаб. 
Вместе с тем Макрон, конечно, не будет легким 
партнером. «Я буду вести требовательный диа-
лог с Путиным и не собираюсь набиваться ему 
в друзья», — обещает он.

Пресс-служба ВВП сообщила, что поми-
мо открытия выставки — а Петра Первого в 
Кремле называют «первым монархом, поло-
жившим начало особым связям между Россией 
и Францией», — в Версале состоятся перегово-
ры на высшем уровне, на которых планируется 
обсудить состояние и перспективы развития 
российско-французских отношений в полити-
ческой, торгово-экономической и культурной 
сферах. «Состоится также обмен мнениями по 
актуальным международным и региональным 
вопросам, прежде всего по координации уси-
лий в борьбе с терроризмом и урегулированию 
кризисов в Сирии и на Украине», — говорится в 
сообщении пресс-службы.

Однако конспирологическая версия гласит, 
что внезапное решение Владимира Путина лететь 
в Париж отнюдь не ограничивается желанием 
немедленно познакомиться с Эммануэлем Ма-
кроном. Ведь рядом примерно в то же время 
будет находиться Дональд Трамп, который 27 мая 
заканчивает свое европейское турне. Казалось 
бы, что мешает американскому президенту задер-
жаться в Европе еще на один день, а Владимиру 
Путину — прилететь на один день пораньше, тем 
более что 28 мая — это воскресенье? Ничего! 
И хотя на первый (да и на второй) взгляд такой 
вариант выглядит слишком фантастическим, 
Дональд Трамп уже успел прославиться своей 
непредсказуемостью… 

Елена ЕГОРОВА, Сочи.

ГОСДУМА 
ПРИСТУПАЕТ...
c 1-й стр.

А сколько еще людей с подвижной 
психикой, которые сами, может, и 
не возражали бы, но заводятся, 
подчиняясь общественному мне-

нию. А сколько людей, которыми можно манипу-
лировать пропагандой и черными пиар-
технологиями. А сколько людей, которые займут 
любую позицию, если им чуть-чуть заплатить или 
что-то пообещать.

Люди — не сахар. В идеале любым правите-
лям хотелось бы иметь безгласных, безмозглых, 
обездвиженных подданных и управлять ими в 
свое удовольствие. Но, к сожалению, такие под-
данные не могут работать. А надо все-таки, чтоб 
они работали. Иначе откуда правители возьмут 
деньги на градостроительные проекты и прочие 
интересные начинания на благо населения?

Поэтому приходится с людьми считаться. 
Искать компромиссы, убеждать, договариваться. 
Но удается это только тому представителю власти, 
которому люди более-менее доверяют. Когда это 
один из них, и все его знают как порядочного че-
ловека, который чужого рубля никогда не взял.

А когда говорить с людьми пытается суще-
ство с охранниками-гамадрилами и иномар-
кой, равной по цене годовому бюджету муници-
пального образования, его слова не вызывают, 
конечно, доверия. Наоборот, все уверены, что 
любые проекты он затевает исключительно ради 
собственной выгоды.

Он вынужден людей ломать, чтоб заработать 
очередные свои миллионы. А ему уже и ломать лень. 
Они его раздражают, как тараканы-комары.

Значит, выход какой? Принять зако-
ны, чтоб не надо было с людьми считаться и 
договариваться.

Законодательным путем лишить население 
рычагов, при помощи которых оно может сопро-
тивляться самоуправству властей и отстаивать 
свою позицию.

Именно в этом и состоит задача, которую 
на этой неделе предстоит решить Госдуме по-
средством принятия закона об отмене публич-
ных слушаний и закона о «крепостном праве» 
одномандатников.

Можно еще порекомендовать Госдуме при-
нять дополнительно законы о том, чтоб населению 
рты зашивать. Или сразу языки отрезать.

У   существа с охранниками-гамадрилами 
проблем с тараканами тогда уже точно не 
будет.

Юлия КАЛИНИНА.

ДЕПУТАТЫ ВСПОМНИЛИ...
c 1-й стр.

По оценке вице-премьера Виталия 
Мутко, недавно «брошенного» пра-
вительством на амбразуру моло-
дежной темы, многое, если не все 

основное, в его зоне ответственности уже сделано: 
концепция принята, молодежные движения по-
лучают господдержку, а активисты — гранты. 
Осталось лишь принять базовый закон о молодежи 
да сконцентрировать управление молодежной 
политикой на местах «в одних руках» (сейчас ею 
рулят все кто ни попадя, от спортсменов до об-
разованцев). Ну и еще поработать «не только с 
активистами молодежного движения, но и с ре-
бятами, пока не вовлеченными, в среде которых 
чаще всего возникают протестные настроения». 
И всё. Дело в шляпе.

Увы, шляпа при ближайшем рассмотрении 
быстро приняла облик панамы, которой благо-
получно накрылся диалог государства со своими 
молодыми гражданами. Потому что молодежь, 
как совершенно справедливо отметили участ-
ники думского действа, «хочет понятных правил 
игры, справедливости и равных возможностей 
и особенно остро реагирует на их отсутствие». А 
властям, как показал официальный отказ в про-
ведении последнего антикоррупционного митинга 
26 марта с его последующим разгоном, вести 
подобные беседы не всегда с руки. Да и Дума не 
стремится взвалить этот тяжкий отечественный 
крест на свои плечи.

— Место нашего заседания напоминает тра-
урный зал! — обрисовал ситуацию лидер ЛДПР 
Владимир Жириновский. — Министров вижу. А 
где тут школьники? Их нет! Где студенты? Их всего 
5–6 человек! А чиновники не понимают, что нужно 
сегодня молодым людям: обсуждать происходя-
щее с властями! Колонный зал кому принадлежит? 
А с какой стати? Там должен быть молодежный 
клуб для диалога с властью! Ведь на чем погорел 
царский режим? На том, что он не понял молодого 
поколения, а оно не поняло его. А молодые по-
коления всегда революционны!

Использовать отмеченную революционность 
молодых Жириновский предложил в мирных целях. 
Или почти в мирных. Например, «создать Коми-
тет защиты мира в Северной Корее, где готова 
вспыхнуть Третья мировая война. Или для за-
щиты русского языка, засорение которого идет 
ежедневно».

На этом креатив в обсуждении закончился. 
Все прочие рецепты оказались хорошо известны-
ми, а некоторые — и не один десяток лет.

Так, глава Минобрнауки Ольга Васильева на-
помнила о необходимости воспитания «нравствен-
ных основ», в том числе с помощью «успешных 
методик» не только последних десятилетий, но 
и советского прошлого, а также усиления про-
фориентационной работы в школе и расширения 
целевого набора в вузы с последующей трехлетней 
отработкой там, куда Родина пошлет. (Законопро-
ект о «целевке» уже готов.) Правда, одновременно 
министр упомянула и о необходимости вести ра-
боту и с «протестной молодежью». Но как именно 
это делать — не уточнила.

Некоторое оживление дискуссии вызвало вы-
ступление главного коммуниста страны Геннадия 
Зюганова, предложившего, видимо, в качестве 
реального выхода молодежной энергии, рождение 
в каждой российской семье минимум трех детей. 
Впрочем, в нынешней экономической ситуации, 
конца коей пока не предвидится, подавляющему 
большинству отцов такую семейку не прокормить, 
был вынужден констатировать он.

В свою очередь вице-спикер Петр Толстой 
заклеймил «развившийся у молодежи культ ма-
териального достатка» и заявил о необходимости 
заменить его на «идею», сославшись при этом на 
острое желание заполучить ее со стороны самой 
молодежи. Одновременно государству надо вести 
диалог с молодежью на понятном ей языке, обе-
спечивать ей равные возможности, особенно в 
регионах, где некуда деваться после занятий, а 
также разжаловать образование из разряда услуг 
в прежний статус социального блага, предложил 
он. Ну и до кучи надо «вернуть молодежь из вир-
туального мира в реальный», — добавил лидер 
справороссов Сергей Миронов.

Все это молодые люди слышали не раз. И 
столько же раз пропускали мимо ушей. Кстати, 
известный молодежный видеоблогер Саша Спил-
берг (Александра Балковская) посоветовала де-
путатам не использовать ее коллег для борьбы с 
демонстрациями, так как у них иные «аудитория 
и авторитетность».

Впрочем, никакой «революционной моло-
дежи» в нашей стране вообще нет, заверил глава 
ВЦИОМ Валерий Федоров, — разве что отдельные 
индивидуумы моложе 20 лет. Наверное, поэтому 
про лозунги борьбы с коррупцией, под которыми 
студенты и школьники вышли на улицы 26 марта, 
на слушаниях не вспомнил никто.

Марина ЛЕМУТКИНА.
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«БЕССМЕРТНЫЙ ПОЛК» 
ПРИРАВНЯЛИ К ГОСИЗМЕНЕ

Все зарегистрированные 
добровольцы построи-
лись в ряды, организовав 
длинную цепочку, после 
чего начали обнимать друг 

друга. На данный момент это 
абсолютный рекорд в России 
по массовым объятиям. В 
прошлом году во флешмобе 
приняли участие 280 человек. 

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

ЦИФРА

АРМИЯ

ДРЕСС-КОД

НЕДВИЖИМОСТЬ

ПАМЯТЬ

ДОХОДЫ СПОРТ

КАДР

человек поучаствовали  
во флешмобе  

«Обнимашки» в Красноярске438

ИДЕНТИФИЦИРОВАНЫ 
ОСТАНКИ НАЙДЕННОГО 

В ТУРЦИИ РУССКОГО 
ВОЕННОГО

Эксперты Российского 
государственного военно-
исторического архива уста-
новили принадлежность 
останков русского офицера 
XIX века, обнаруженных 
ранее в турецком Ардага-
не. Гроб, напомним, нашли 
строители, занимавшиеся 
закладкой фундамента для 
нового дома. На основании 
предоставленных фотомате-
риалов и поднятых архивных 
данных было установлено, что 
с большой долей вероятности 
речь идет о русском подпол-
ковнике Карле Ржепецком. 
Известно, что он служил в 20-й 
стрелковой дивизии 1-го Кав-
казского корпуса и скончался 
предположительно от болезни 
еще в позапрошлом веке, в 
1894 году. Он был похоронен 
в Ардагане и отпет Армянской 
церковью, о чем имеется соот-
ветствующая запись. 

На завершившемся 
мировом первенстве по 
хоккею в матче за 3-е 
место сборная России 
под руководством Олега 
Знарка уверенно переи-
грала команду Финляндии 
(5:3). Неудача в полуфинале 
с канадцами, в котором наша 
ледовая дружина вела 2:0, 
но в итоге досадно уступила 
2:4, была забыта довольно 
быстро. На матч с финнами 
россияне вышли с должным 
настроем и уже к середине 

второго периода вели 4:0. 
В итоге встреча заверши-
лась уверенной победой 
нашей команды (5:3). Олег 
ЗНАРОК, главный тренер 
сборной России: «Поздрав-
ляю всех с победой в матче 
за 3-е место. Хотя «бронза» 
— не совсем то, на что мы 
рассчитывали. Да, в чем-то 
не повезло в полуфинальном 
матче с Канадой, но в ны-
нешнем сезоне у нас очень 
хорошая команда, это наше 
будущее».

НЕСОВЕРшЕННОлЕТИЕ 
ДЕТИ КАДЫРОВА 

СТАлИ 
мИллИОНЕРАмИ

Глава Чеченской Респу-
блики Рамзан Кадыров 
наконец-то опубликовал 
свою налоговую декла-
рацию. Она появилась 
на официальном сайте 
политика вечером 19 мая. 
В документе он указал, что 
за 2016 год заработал 11 
миллионов 461 863 рубля и 
52 копейки — вдвое больше, 
чем годом ранее. Состояние 
супруги Рамзана Кадырова 
Медни, которая владеет 
собственным модным до-
мом, ориентированным на 
пошив исламской одежды, 
увеличилось на 2 миллиона 
100 рублей. Однако больше 
всего привлек внимание 
общественности тот факт, 
что два несовершеннолет-
них ребенка главы Чечни 
заработали 9 952 897,69 и 9 
955 616,69 рублей соот-
ветственно. В 2015 году 
дети Кадырова заработали 
лишь по 200 тысяч рублей. 
В пресс-службе чеченского 
правительства отказались 
комментировать, каким об-
разом несовершеннолетние 
дети смогли заработать 
практически 20 миллионов 
рублей. 

Минобороны России на 
официальных инфор-
мационных ресурсах 
запустило уникальный 
социальный медиапроект 
«Мы были курсантами» — 
электронную платформу 
для общения проживаю-
щих в России и странах 
СНГ выпускников военных 
вузов разных поколений. 
В процессе подготовки 
проекта было рассекречено 
и оцифровано около 1000 

уникальных исторических 
документов из фондов 
Центрального архива Ми-
нобороны России, которые 
рассказывают о 166 высших 
военных учебных заведениях. 
Главной же целью проекта 
является создание условий 
для общения выпускников. 
Для этого открыта специ-
альная интерактивная форма 
обратной связи, с помощью 
которой каждый из выпуск-
ников военных вузов сможет 

направить для размещения 
в проекте воспоминания 
курсантских лет, поделиться 
интересными историями о 
быте, учебе и службе в своей 
альма-матер, разместить 
тематические фотографии из 
личного курсантского архива. 
Для живого общения выпуск-
ников каждого военного вуза 
созданы соответствующие 
группы в официальных акка-
унтах Минобороны России в 
социальных сетях.

Пермячка Виола Новоселлова, являю-
щаяся владелицей кафе, приобрела 
на правах аренды островок в Тихом 
океане, где снимался фильм «Голубая 
лагуна». На острове под названием Нануя 
Леву, что входит в архипелаг Фиджи, семья 
из Перми намерена построить СПА-отель. 
Этот вопрос уже согласован с властями 
государства Фиджи. Пока же пермяки живут 
на своем приобретении в 30 гектаров в 
палатке. По словам Новоселовой, аренда 
необитаемого острова в Тихом океане на 99 
лет обошлась ей «не дороже, чем построить 
дом в Курье». 
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Верхняя Курья — престижный 
район малоэтажной застройки в 
Перми. Сотка земли там стоит 
примерно 350–400 тысяч 
рублей. А небольшой участок с 

домиком продают за 8–16 млн рублей. 

ОСТРОВ ПО ЦЕНЕ КОТТЕДЖА

Кадр 
из фильма 

«Голубая 
лагуна».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Отдых на Ибице подпортили всем любителям 
испанского острова cотрудники службы по убор-

ке местного аэропорта. В течение шести дней они не выбра-
сывали мусор, в связи с чем в здании появился характерный 
запах, а туалеты и вовсе пришлось закрыть. Понять уборщи-
ков легко: на забастовку в разгар туристического сезона они 
решились после того, как им три месяца подряд урезали 
зарплаты. 

мИНОБОРОНЫ ЗАПУСТИлО мЕДИАПРОЕКТ «мЫ БЫлИ КУРСАНТАмИ»

71-лЕТНяя шЕР 
ВЫшлА НА СЦЕНУ 
В ЦЕПях ИЗ СТРАЗ

Эпатажная певица Шер 
вновь удивила публику 
своими нарядами: на це-
ремонии вручения музы-
кальной награды Billboard 
Music Awards-2017 ис-
полнительница выступила 
практически обнаженной. 
За вечер певица, которая 
на днях отпраздновала свой 
71-й день рождения, по-
казала два номера и сменила 
два наряда. Сперва она 
появилась на сцене в цепях 
из страз, едва прикрывающих 
интимные места. Только на 
фото можно было разглядеть, 
что на исполнительнице все 
же есть телесного цвета 
боди. Для второго выхода 
Шер выбрала черный костюм 
со вставками из сетки. «Шер 
долго не появлялась на 
публике, и новый откровен-

ный наряд — в стиле этой 
яркой женщины — очередной 
способ заставить говорить 
о себе после длительного 
затишья, — так прокомменти-
ровала «МК» новые костюмы 
певицы стилист Юлия ЦИ-
ЛЕНКО. — Конечно, с точки 
зрения модного эксперта все 
эти полупрозрачные одеяния 
объективно ее не красят. Но 
Шер всегда любила эпати-
ровать публику, так зачем ей 

уходить от этого приема?»  
Как объяснила «МК» фитнес-
эксперт Ирина ПИРОГОВА, 
вряд ли для кого-то будет 
секретом, что Шер прибе-
гала к услугам пластических 
хирургов. «Но результаты 
любой операции нужно под-
держивать. И без физических 
нагрузок не обойтись. Со-
хранить себя в такой форме в 
этом возрасте — колоссаль-
ный труд».

СБОРНАя РОССИИ ВЫИГРАлА «БРОНЗУ» 
ЧЕмПИОНАТА мИРА ПО хОККЕЮ
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Олланд слишком 
переживал за 
«детей Алеппо».

ПУТИН ЛЕТИТ К МАКРОНУ. 
ИЛИ К ТРАМПУ?
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Как рассказала одна из них, Анна, 
любой желающий мог стать на этом 
важном событии волонтером, за-
полнив заявку на православном 

сайте.   
Контроль жесточайший. Каждый из желаю-

щих встать в очередь проходит через рамки ме-
таллодетектора. Правоохранители просят у всех 
входящих открыть сумки. 

Безопасность мероприятия обеспечивают 
более двух тысяч полицейских. 

Верующие идут нескончаемым потоком. В 
очереди очень много родителей с детьми и по-
жилых людей. У многих в руках — молитвенник. 
Сегодня день Николая Чудотворца, православные 
верят, что молитвы в этот день имеют большую 
силу. 

— Сегодня двойной праздник! — говорит 
москвич Степан Егорович. — Во-первых, Никола 
Вешний, мой дед называл его еще травным днем, 
когда весна окончательно встречается с летом. И 
совершенное чудо, что мощи Николая Чудотворца, 
которые около тысячи лет хранились в Бари в пап-
ской базилике, доставлены в Москву. И, конечно, 
я не мог не прийти поклониться святыне. 

Михаил и Наталья приехали из Новгорода. 
Специально на это время взяли неделю отпуска. 
Через месяц у них свадьба.  

— Николай Чудотворец считается покрови-
телем не только всех обездоленных, но и влю-
бленных. Хотим накануне значимого события 
приложиться к его мощам, — говорит Михаил. 

Православные верят, что прах Николая Чу-
дотворца источает целебное миро, которое из-
лечивает от всех недугов. 

— У меня особый ребенок. У Ани синдром 
Дауна. Сейчас наблюдается задержка речи, — 
говорит Екатерина, которая приехала из Под-
московья. — Мы надеемся на помощь Николая 
Чудотворца. Хотели поехать в Бари, несколько 
лет собирали деньги, и тут такая удача, святы-
ню привезли в Россию. Может быть, Аня станет 
очередным чудом. Очень надеемся сегодня с 
Божьей помощью и хороших людей достояться 
и приложиться к мощам.    

— А я хочу в Николин день попросить у свя-
того Николая о ребеночке, — говорит Екатерина, 

приехавшая из Зеленограда. — Также буду про-
сить, чтобы у моего младшего племянника на-
ладилась наконец учеба. Буду стоять до конца, 
назад не поверну. 

Подступ к Крымскому мосту облюбовали 
нищие. Им охотно подают милостыню. Считает-
ся, если в такой день откажешь в помощи тому, 
кто к тебе обращается, сам будешь испытывать 
нужду и неудачу. 

Все понимают, что в очереди придется стоять 
как минимум 6–7 часов. Многие пожилые люди 
захватили с собой складные стульчики. 

— Я инвалид второй группы, стоять, конечно, 
тяжело, но пропустить такое событие не могла, — 
говорит москвичка Елена Сергеевна. — Николай 
Чудотворец всегда считался самым приближен-
ным к Богу святым. Приложившись к мощам, 
буду просить у него защиты и покровительства. 
Трудности меня не пугают, взяла с собой термос 
с чаем и бутерброды. 

На всем пути следования к храму Христа 

Спасителя были расставлены палатки с питанием 
и туалетные кабинки.  

— Я сам Николай, назван в честь Николая 
Чудотворца, — говорит 42-летний москвич. — У 
меня вчера был день рождения. Так что меня 
само собой сегодня притянуло к святыне. Хочу 
поздравить с праздником и Николу, и себя.  

— А я хочу попросить святого наставить на 
путь истинный сына, чтобы он бросил пить, — гово-
рит со слезами на глазах Нина Александровна. 

Полицейские, между тем, просят выйти 
из очереди тех, кто собирает подписи против 
абортов. 

Верующие, стоящие в очереди, говорят о 
приподнятом настроении. 

— Я очень рад, что на мою долю выпало такое 
событие, — говорит Антон, оглаживая бороду. — У 
меня душа вся трепещет, не могу дождаться, когда 
приложусь к мощам Николая Чудотворца.  

— Я прилетел в Москву из Екатеринбурга в 
командировку, — говорит в свою очередь сосед 

Антона, Олег. — Мой визит совпал с великим собы-
тием. Понял, что это знак. Встал в очередь, чтобы 
приложиться к святыне. Ведь Николай Чудотворец 
прославился тем, что совершал чудеса.

В очереди все надеются на чудотворную 
помощь святого. 

Доступ к святыне будет открыт с 22 мая по 12 
июля, а затем мощи перевезут в Санкт-Петербург, 
где они останутся до 28 июля. 22 мая к заветной 
цели можно было попасть с 14.00 до 21.00, а в 
последующие дни к святыне можно будет при-
ложиться с 8.00 до 21.00. Предполагается, что 
очередь может увеличиться до 5 километров и 
продлиться до метро «Фрунзенская» или «Во-
робьевы горы».

Для людей с грудными детьми, инвалидов, 
которые перемещаются на костылях и инвалидных 
колясках, будет организован льготный проход к 
святыне. Колясочники могут пройти к святыне с 
одним сопровождающим. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

СЕГО ДНЯ
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ИГРОЙ В ВОЙНУШКУ

ГОСТИ «МК»

В среду, 24 мая, в 12.00 в редакции «МК» 
пройдет «круглый стол» на тему: «НАТО и Россия: 
вражда или партнерство?». 

25 мая состоится саммит НАТО, в работе ко-
торого примет участие президент США Дональд 
Трамп. Вырастет ли роль Североатлантического 
альянса при Трампе? Насколько велики шансы для 
восстановления диалога Москва–Брюссель? Какой 
период своей истории переживает сегодня НАТО: 
кризис или подъем?  Эти и другие вопросы обсудят 
ведущие эксперты: президент Академии геополи-
тических проблем, бывший начальник ГУ междуна-
родного военного сотрудничества Минобороны РФ 
генерал-полковник Леонид ИВАШОВ; президент 
Ассоциации Евро-Атлантического Сотрудничества, 
замдиректора ИНИОН РАН Татьяна ПАРХАЛИНА; 
завотделом европейской безопасности Института 
Европы РАН Дмитрий ДАНИЛОВ; начальник сек-
тора проблем региональной безопасности Центра 
оборонных исследований РИСИ Сергей ЕРМАКОВ; 
главред журнала «Национальная оборона» Игорь 
КОРОТЧЕНКО.

Аккредитация: тел./факс 8‑495‑781‑47‑12, 
e‑mail: sos@mk.ru. Адрес пресс‑центра «МК»: 
улица 1905 года, дом 7, стр. 1. 

ВОЗМОЖЕН ЛИ ДИАЛОГ РОССИИ И НАТО?

Все мальчики СССР играли в войну. 
Помню, когда в школе нам рассказали о 
подвиге 28 героев-панфиловцев, я потом 
долго и умело «уничтожал» немецкие танки 
связками гранат. Но вот под танки, обвязав-
шись гранатами, как герои-панфиловцы, я 
не ложился. Понимал, что пока доползешь 
до танка — тебя десять раз пристрелят, и 
миссия не будет выполнена. Да и простой 
арифметический подсчет убеждал меня, что 
так дело не пойдет: панфиловцев — всего 28, 
а танков — намного больше. 

Прошли десятилетия. На смену ура-
патриотическим, шапкозакидательским 
книгам и фильмам о Великой Отечествен-
ной пришли правдивые мемуары участников 
войны. Я узнал, что даже из противотанковой 
пушки уничтожить танк не так уж просто, 
поэтому артиллеристы называли сорокапятку 
«ствол длинный — жизнь короткая». Что уж 
говорить об уничтожении танка гранатами. 

А потом, уже в Википедии, мне попалась 
на глаза статья о том, что «10 мая 1948 года 
официальная версия подвига 28 панфиловцев 
была изучена Главной военной прокуратурой 
СССР и признана литературным вымыслом». 
Спустя сорок лет, в 1988 году, Главная военная 
прокуратура СССР провела расследование 
повторно, по результатам чего главный во-
енный прокурор, генерал-лейтенант юстиции 
А.Ф.Катусев заявил, что «массовый подвиг 
всей роты, всего полка, всей дивизии безот-
ветственностью не совсем добросовестных 
журналистов преуменьшили до масштаба 
мифического взвода».

А между тем реальных случаев насто-
ящего героизма наших дедов и прадедов 
в той войне просто огромное число, и вы-
думывать ничего не нужно. Жизнь богаче 
воображения. 

Возьмем, к примеру, старшего лейте-
нанта Зиновия Григорьевича Колобанова, 
который со своим экипажем на танке КВ-1 
подбил из умело организованной засады 22 
танка противника! Но в извращенном «совке» 
часто бывало так, что высосанную из пальца 
выдумку дешевого щелкопера «канонизиро-
вали», и она становилась «святой правдой» 
на полвека, а реальный подвиг подвергали 
сомнению. Так, реального героя Зиновия 
Колобанова власть героем не признала. По-
нятно, что все выглядит фантастикой, однако 
те, кто хорошо разбирается в теме, знают, 
что при указанных обстоятельствах под-
бить 22 легких немецких танка из тяжелого 
КВ — возможно. Снаряды легких немецких 
танков не могли пробить лобовую броню 
советского КВ — это факт. Засада была ор-
ганизована грамотно: колонна была быстро 
заблокирована повреждением головного и 
замыкающего танков, а потом расстреляна, 
как в тире.

Почему этот фантастический случай не 
вызывает у меня сомнения? Потому что позже 
ровно такая же тактика была использова-
на танкистами бригады Катукова в боях на 
подступах к Москве. В частности, танковый 
ас Дмитрий Лавриненко уничтожил 52 тан-
ка противника в 28 боях. Большую часть из 
них экипаж Лавриненко уничтожил из засад 
точными выстрелами в борта — там толщина 
брони меньше. Т.е. точно по такой же схеме, 
как Колобанов. 

Однако примеров поразительного бое-
вого мастерства (именно мастерства) не-
много, особенно в первой половине войны. 
И ничего зазорного здесь нет: мастерство 
могут показать только хорошо обученные, 
имеющие боевой опыт солдаты и офицеры. 
Именно такими были Колобанов и Лавриненко 
— но! Бездарные действия руководства СССР 
во главе с джугашвили (пишу намеренно с 
маленькой буквы) привели к тому, что почти 
вся кадровая армия была уничтожена в при-
граничных боях в первые месяцы войны. 
Миллионы таких Колобановых и Лавриненко 
погибли или попали в плен. Тысячи наших 
танков и самолетов, не успев сделать по 
врагу ни одного выстрела, были уничтожены 
или же захвачены.

Как написал в своих мемуарах ветеран 
Великой Отечественной войны Николай Нико-
лаевич Никулин, «если бы немцы заполнили 
наши штабы шпионами, а войска — дивер-
сантами, если бы было массовое преда-
тельство и враги разработали бы детальный 
план развала нашей армии, они не достигли 
бы того эффекта, который был результатом 
идиотизма, тупости, безответственности 
начальства».

И здесь, конечно, большевики «пора-
дели» так, что и врагов не нужно! «Великий 
вождь и учитель» джугашвили, которому всю-
ду мерещились враги и шпионы, фактически 
перед самой войной пустил под нож высший 
командный состав Красной Армии. Были 
расстреляны или отправлены в ГУЛАГ 40 000 
(сорок тысяч!) высших офицеров, генералов 
и маршалов!

На заседании Военного совета 29 ноября 
1938 года нарком обороны К.Е.Ворошилов 
сообщил об успехах по выкорчевыванию 
«врагов народа»: «Чистка была проведена 
радикальная и всесторонняя. Чистили мы, 
как и подобает большевикам, все, что под-
лежало очищению, начиная с самых верхов и 
кончая низами… достаточно сказать, что за 
все время мы вычистили больше 4 десятков 

тысяч человек».
Это не только обескровило нашу армию, 

авиацию и флот, но привело к резкому паде-
нию уровня профессионализма военных. 

В результате возникшего кадрового 
дефицита вчерашний лейтенант быстро 
становился командиром полка, а недавний 
комбат «взлетал» в командармы. В резуль-
тате командиры высшего звена массово не 
соответствовали занимаемым должностям 
по своему опыту и образованию.

Все это сказалось еще до начала Ве-
ликой Отечественной войны — в финскую. 
Огромная, хорошо вооруженная Красная 
Армия не могла справиться с микроскопиче-
ской армией Финляндии, у которой не было ни 
танков, ни тяжелой артиллерии. Два месяца 
наши «стратеги» топтались перед линией 
Маннергейма, не в состоянии ее преодо-
леть. При этом наши войска несли огромные 
потери.

Советские дивизии попадали в окру-
жение и уничтожались малочисленными и 
легковооруженными соединениями фин-
нов. Потери Красной Армии в живой силе и 
технике были в несколько раз больше, чем 
потери армии Финляндии: 400 тыс. против 
100 тыс.

Это продемонстрировало всему миру 
полнейшую бездарность советского коман-
дования и послужило для Гитлера дополни-
тельным аргументом в пользу нападения 
на СССР.

Вся эта предыстория и вынуждала боль-
шевиков во главе с джугашвили сочинять и 
внедрять в массовое сознание малые и боль-
шие мифы о Великой Отечественной войне, 
нагромождать одну ложь на другую.

В частности, таковыми являются: миф 
о неожиданном нападении Германии на 
СССР; миф о неподготовленности СССР 
к войне; миф о превосходстве Германии в 
вооружении.

Все эти сказки были призваны прикрыть 
чудовищные ошибки и просчеты руководства 
СССР, приведшие к чудовищным жертвам. 

На самом деле нападение не было 
неожиданным: по дипломатическим и раз-
ведывательным каналам руководство СССР 
неоднократно получало информацию о гото-
вящемся нападении и даже о точных сроках 
начала войны. Значительного превосходства 
Германии в вооружении не было: количество 
танков, самолетов и артиллерии было со-
поставимым, но… Как я уже изложил выше, 
огромное количество вооружений было по-
теряно в результате бездарных решений 
высшего руководства страны.

Миф о неподготовленности к войне так-
же не выдерживает никакой критики: больше-
вики готовились к войне с самого основания 
советского государства. На это тратились 
колоссальные ресурсы.

После войны пришлось придумывать 
новую дезинформацию — о потерях СССР.

Данные о потерях переписывались мно-
го раз:

1. 14 марта 1946 г. джугашвили говорит, 
что «потеряны в боях с немцами, а также 
благодаря немецкой оккупации» семь мил-
лионов человек.

2. В 1958 г. на закрытом совещании в 
ЦК КПСС идеолог партии М.А.Суслов назвал 
количество жертв в 12 миллионов человек.

3. В ноябре 1961 г. генсек Хрущев говорит 
уже о 20 миллионах.

4. В мае 1965 г. руководитель СССР 
Брежнев говорит уже о «более двадцати 
миллионов».

5. 8 мая 1990 г. Президент СССР Горба-
чев объявил о потере «почти 27 миллионов 
жизней советских людей».

6. И вот, в феврале этого, 2017 года на 
Парламентских слушаниях наконец озвуче-
ны более правдоподобные данные: «Общая 
убыль населения СССР 1941–45 гг. — более 
52 миллионов 812 тысяч человек. Из них без-
возвратные потери в результате действия 
факторов войны — более 19 миллионов во-
еннослужащих и около 23 миллионов граж-
данского населения».

Не удивительно, что первые годы после 
войны День Победы официально не отмечал-
ся… Как было праздновать, когда четверть 
населения потеряли?!

Сегодня можно услышать вопли: «За-
чем ворошить старое?! Зачем вы хаете 
Россию?!»

Я считаю: умалчивать правду о реальном 
количестве отданных за Победу жизней — это 
преступление против собственного народа, 
против памяти тех, кто эти свои молодые 
жизни за Победу отдал.

Нельзя жить во лжи!
Нельзя молчать о чудовищных ошибках 

советского руководства перед войной и во 
время войны, потому что, не признавая этих 
ошибок, умалчивая о них, мы обречены вновь 
и вновь их повторять.

Но у нашей страны и нашего народа уже 
нет такого запаса прочности, чтобы выжить, 
если такие ошибки будут повторяться.

И поэтому и в школах, и в институтах 
нужно говорить о том, как все было на самом 
деле, какой ценой далась нам эта Великая 
Победа, чтобы у малограмотных идиотов не 
возникало желания украсить свое авто надпи-
сью: «1941–1945 — МОЖЕМ ПОВТОРИТЬ!».

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28

www.flotrusich.ru
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«РУСЬ ВЕЛИКАЯ» и «РОДНАЯ РУСЬ»
01.08.2017—
15.08.2017
Белое море

«РУССКИЙ СЕВЕР» 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ–ВАЛААМ–СВИРЬСТРОЙ–
ПЕТРОЗАВОДСК (РУСКЕАЛА, КОНДОПОГА)–ПОВЕНЕЦ 
(МЕДВЕЖЬЕГОРСК)–СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ 
(2 ДНЯ)–АРХАНГЕЛЬСК–СЕВЕРОДВИНСК–КИЖИ–
СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГОПОЛЬ, БОЛ.ЛЯДИНЫ)–МЫШКИН–
КАЛЯЗИН–МОСКВА

01.09.2017—
26.09.2017
Керченский
пролив

«ВОТ ОНА КАКАЯ–СТОРОНА РОДНАЯ» 
МОСКВА–КАЛЯЗИН –УГЛИЧ–КОСТРОМА–ПЛЕС–
Н.НОВГОРОД–САМАРА–ВОЛГОГРАД–ИЛЬЁВКА–
(ЭЛИСТА)–РОМАНОВСКАЯ–ЕЙСК (ТАМАНЬ–ТЕМРЮК 
ВУЛКАН ГЕФЕСТ; КЕРЧЬ (3 ДНЯ: СЕВАСТОПОЛЬ, 
ЯЛТА)–РОСТОВ-НА-ДОНУ(АЗОВ)–ВОЛГОГРАД–
КАМЫШИН–САРАТОВ–САМАРА–КАЗАНЬ–
ЧЕБОКСАРЫ–Н.НОВГОРОД–ЯРОСЛАВЛЬ–МОСКВА

01.06.17—
13.06.17

23.06.17—
05.07.17

06.08.17—
18.08.17

В ВЕРХОВЬЕ КАМЫ 
Н.НОВГОРОД–ЧЕБОКСАРЫ (ЙОШКАР–ОЛА)–
ЧИСТОПОЛЬ–САРАПУЛ (ИЖЕВСК)–НИЖНЕКАМСК–
ПЕРМЬ–БЕРЕЗНИКИ (УСОЛЬЕ, СОЛИКАМСК,
ЧЕРДЫНЬ)–ПЕРМЬ (КУНГУР)– ЧАЙКОВСКИЙ 
(г. ВОТКИНСК)–ЕЛАБУГА–ТОЛЬЯТТИ–САМАРА 
(ТАШЛА)–ТОЛЬЯТТИ–БУЛГАР–КАЗАНЬ–СВИЯЖСК–
МАКАРЬЕВ–(ДИВЕЕВО; МУРОМ)–Н.НОВГОРОД 
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КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК и ПИТЕРА НОЧИ 
ОТКРЫТЫ ПРОДАЖИ НА 2018 г.

«Сейчас у нас холодная весна, зато обещают 
жаркое лето. Контроль в эти дни будет на 
высоком уровне», — обнадежил москвичей 
заместитель начальника ОАТИ Леонид Боро‑
дулин. Уже в июне горожан ждет сотня мест 
для приятного отдыха на природе: где‑то 
можно будет искупаться, где‑то заняться 
спортом или просто полежать на свежем 
воздухе.

«Всего 124 зоны, которые москвичи могут 
использовать для отдыха на водных объектах, 
однако эксплуатироваться будет только 100. 
Из них 8 зон будет с купанием, 37 зон — без 
купания, остальные предусматривают просто 
отдых на природе», — объяснил Бородулин, 
подчеркнув, что все существующие территории 
для отдыха будут оформлены и оборудова-
ны с учетом современных требований. По его 
словам, время, когда москвичам достаточно 
было просто лечь на травке в тени кустов, про-
шло — люди ждут хорошей инфраструктуры: 
нужны туалеты, пункты проката велосипедов, 
продажа воды и закусок, лежаки и зонтики на 
зонах для купания.

Действительно, пока холод в нашем го-
роде не сменился жарой, мало кто из жителей 
Белокаменной задумывается об открытии 

купального сезона. Однако просто подышать 
воздухом и отдохнуть у реки можно не разде-
ваясь и не ныряя — пляжи ждут москвичей. А 
если взять напрокат спортивный инвентарь, 
то замерзнуть точно не удастся — велосипед 
или самокат разогревают не хуже июльского 

солнца! Поскольку особая сфера внимания 
ОАТИ в этом году — развитая тропиночная сеть 
в рекреационных зонах, то кататься можно 
будет легко и с ветерком, без необходимо-
сти подпрыгивать на кочках или объезжать 
коряги.

При этом посещаемость никак не регули-
руется и не регламентируется. В ландшафт-
ных парках нет определенной допустимой 
численности отдыхающих, а на небольших 
пляжах остается надеяться на сознатель-
ность москвичей — если человек увидит, что 
пространство уже битком забито, пожалуй, 
оставаться на пляже он не станет. Однако в 
самые горячие — в прямом смысле слова, то 
есть в самые жаркие — дни представители 
ОАТИ готовятся усилить ежедневный контроль 
за вывозом мусора, состоянием территории 
и безопасностью. Также содержание зоны 
отдыха контролируют владельцы территории, 
префектура округа и МЧС.

Уже к 25 мая надлежит приготовить все ре-
креационные зоны на воде — даже если купаться 
там в ближайшее время никто не будет. По дан-
ным ОАТИ, образцовыми местами для отдыха у 
воды в Москве в 2017 году стали Дворцовый пруд, 
Патриаршие пруды, Круглый пруд в Измайлове, 
озеро Школьное в Зеленограде, комплекс «Бич 
Клаб» и зона отдыха «Химки-2». 

Дарья ТЮКОВА.

ЖАРА ПОД КОНТРОЛЕМ: НА ПЛЯЖАХ ПРОСЛЕДЯТ ЗА ПОРЯДКОМ
Купальный сезон в городе 

откроют 1 июня

ИГРЫ В «ПАТРИОТЕ»
Общеобластной выпускной бал пройдет 
в самом крупном парке Подмосковья
У питерских выпускников есть «Алые паруса», у москов‑
ских — парк Горького, а у подмосковных теперь будет 
парк «Патриот», на территории которого в этом году 
впервые пройдет общеобластной выпускной бал. 24 
июня, в субботу, к 55‑му километру Минского шоссе 
съедутся сотни автобусов со старшеклассниками из 
всех городов и районов области. Сможет ли этот празд‑
ник нового формата затмить великолепие балов двух 
российских столиц, попытался выяснить «МК».

Территория парка даже по меркам мегаполисов гро-
мадна: более 5 тысяч гектаров. 6 тысяч парковочных мест, 8 
вертолетных площадок, более 20 кафешек и ресторанчиков. 
До сих пор самыми зрелищными событиями здесь были 
танковый биатлон, фестиваль «Мотоармия» и различные 
военно-исторические реконструкции. И вот теперь вместо 
разрывов снарядов и рева кононады здесь начнет звучать 
музыка. Будущим абитуриентам обещают целое созвездие 
музыкальных исполнителей, но пока программу праздника 
не раскрывают. Так что интрига сохраняется: увидят ли ре-
бята Егора Крида и Оксимирона, разрешат ли им зажигать 
на дискотеке всю ночь, организуют ли бесплатный фуршет 
и какие напитки будут на нем присутствовать. Эти интриги, 
обещают в региональном министерстве образования, будут 
раскрыты в самое ближайшее время. 

Стоит отметить, что мероприятие исключительно до-
бровольное. Школьники, которые решат, что им вполне 
достаточно традиционного выпускного, не обязаны от-
правляться в субботнее путешествие.

— Сначала мини-праздники с выдачей аттестатов 
пройдут в школах, — рассказала «МК» заместитель дирек-
тора по воспитательной работе лобнинского лицея Оксана 
Марчукова. — Но их организуют в другие дни, чтобы 24 июня 
не мешать все в одну кучу. Выпускники, как положено, в 
назначенные даты придут в свои школы на торжественную 
часть нарядными, получат документы, а дальше программа 
празднования будет зависеть от того, что решили роди-
тельские комитеты: останутся ли школьники отмечать свой 
праздник в учебных заведениях или отправятся в кафе и 
рестораны. 24 июня запланировано совершенно отдельное 
массовое мероприятие. Это подарок властей Московской 
области всем нашим старшеклассникам. Городские адми-
нистрации обещают бесплатно выделить автобусы, которые 
довезут школьников до парка и привезут их обратно. 

Предполагается, что праздник посетят более 30 
тысяч человек. Напомним, что «Патриот» — это военно-
патриотический парк культуры и отдыха Вооруженных 
сил России, он был открыт в Кубинке в июне 2015 года как 
крупнейшая площадка для демонстрации военной техни-
ки. Одной из изюминок «Патриота» считается историко-
мемориальный комплекс «Партизанская деревня». Он 
состоит более чем из 20 объектов (штабные землянки, 
конюшня, блиндажи, медпункт, склад оружия и боеприпасов, 
мастерская по изготовлению взрывчатки, кухня, пекарня, 
баня, конюшня, красный уголок, клуб и др.), где в мельчай-
ших подробностях воссозданы быт и будни партизанского 
отряда времен Великой Отечественной войны.

Не всем хватает воображения представить, как сре-
ди образцов современной военной техники будут гулять 
вчерашние школьники в нарядных костюмах и роскошных 
платьях. На самом деле идея проведения бала именно на 
территории парка «Патриот» прекрасно вписывается в 
концепцию идеального выпускного: просторная сцена для 
выступления артистов, огромное пространство, велико-
лепная акустика. В конце концов, «Патриот» в 46 раз больше 
парка Горького, а значит, будет где разгуляться! 

Областные чиновники уверены: если свой выпускной 
есть у детей из Москвы и Санкт-Петербурга, быть и общему 
празднику для старшеклассников из городов Подмосковья. 
В «Патриоте» их будут ждать грандиозная, как обещают 
организаторы, развлекательная программа, выступления 
звезд, общение с популярными блогерами и медийными 
лицами. И попутно они смогут изучить историю великих 
побед, прикоснуться к военным трофеям и в деталях рас-
смотреть легендарные образцы военной техники. Все это 
действо должно завершиться салютом.

Светлана ОСИПОВ.

Почему важно говорить правду об ошибках  
и потерях Великой Отечественной

Приземляется самолет, из него 
выходит пассажир. Что он дела-
ет в первую очередь, имея на 
руках картинку, корзинку, кар-

тонку? Вызывает такси, чтобы с удобством 
добраться до города. Так поступила и Елена 
Кононыхина, прибыв в один из столичных аэро-
портов ночью в дождь. По-скорому вызвать 
машину у нее не получилось: приложения трех 
самых известных агрегаторов вдруг пере-
стали работать. Как сообщает женщина, сбой 
внезапно произошел у многих людей вокруг. 
По аэропорту в это время ходили, ухмыляясь, 
довольные «бомбилы». 

— Таксист, которого мы в итоге чудом 
смогли вызвать, рассказал, что это новая фиш-
ка таксерской мафии. Глушат их на стоянках 
у аэропортов...

Почти на каждом форуме бомбил можно 
найти отзывы шокированных таксистов.

— Работаю с 25.01, часов по 30 в неделю. 
Еще ни разу не было заказа в аэропорт... У всех 
так? — пишет ayakunin.

— Заказ из аэропорта. Они там вообще 
бывают? — возмущается другой. — Как-то 
раз приехал в аэропорт, 10 минут назад при-
землился рейс из Питера. Встал так, чтоб 
к выходам быть самым ближним. Прождал 
час — ничего не словил, уехал. Пока ловил — 
смотрел на соседних таксистов с таким же 
агрегатором. У них было так же, т.е. не было 
заказов. В аэропортах ловить нечего?

Да ловить-то есть чего, а точнее, кого. 
И рыбка там нередко золотая. Ведь желание 
тащить чемоданы на своем горбу в электричке, 
а потом в метро после утомительного перелета 
возникает не у всех. А если прилетел в ночь 
да при плохой погоде, выбора не остается. 
Поэтому и очереди из назойливых водителей 
«за тысячу до ближайшего метро» у воздушной 
гавани огромные, и новенькие шоферы едут 
туда за уловом. Уезжают вот только с носом 
— местные коллеги шанса обогатиться не 
оставляют.

— Это конкурентная борьба, — считает 
заместитель председателя межрегионального 
профсоюза работников общественного транс-
порта «Таксист» Андрей Попков. — Но я 
не вижу в этом ничего криминального, потому 
что все прибегают к разным методам для 
получения заработка. Люди, которые рабо-
тают в аэрорпортах, охраняют свои позиции 
и не пускают туда агрегаторов, которые воз-
ят за три копейки, ниже себестоимости. Что 
такое 700 рублей до аэропорта? За такую 
сумму я потрачу десять литров бензина туда 
и десять обратно. Что, получается, я задарма 
съездил?

Чувствуете, кого-то не хватает? Ах да, 
пассажиров. Попков открыто признает — ехать 
с частником дороже. Но «у нас пассажиру дай 
халяву, он будет ездить на халяву».

— Он же не думает о безопасности, — 
предостерегает таксист. — Частники хоть люди 
адекватные. Вызовете с любого приложения 
— и приедет условный Джамшут Равшидович, 
который обретается в Москве неделю, и нач-
нет смотреть в навигатор, а то и спрашивать 
дорогу у вас. Если Интернета нет, куда он вас 
отвезет? До ближайшего леса. Вся беда — 
отсутствие профессиональных стандартов 
водителей такси и оценки квалификации. Ведь 
такси толком нет — есть прокат автомобилей, 
где взять машину может любой водитель со 
стажем от трех лет.

Да, стандартов и правда не хватает. На-
пример, тех, что помогли бы найти компромисс: 
и водители довольны выручкой за поездку, и 
пассажиры не бегают с выпученными глазами 
по аэропорту, а потом такими же глазами не 
смотрят на безумный ценник. Но таксисты, со-
трудничающие с агрегаторами, тоже не бедные 
овечки. Блогер Александр Беленький пару 
недель назад столкнулся с мошенником на 
колесах в аэропорту.

— Прилетаю в Москву и заказываю такси 
через приложение, — говорит Александр. — 
Водитель как раз рядом. Принимает заказ, 
через минуту перезванивает и называет номер 
машины. Смотрю, что-то неладно. Модель со-
впадает — VW Polo, а вот цифры номера другие. 
Через 5 минут подъезжает «та самая» машина. 
Чувствую подвох, но сажусь: в тот день я торо-
пился и отменять заказ прямо перед водите-
лем и спорить с ним не было желания.

В итоге таксист объяснил, что зареги-
стрированная в приложении машина на ре-
монте, поэтому и номер не совпадает. Довез 
Александра до конечного пункта, а потом, по 
замечанию блогера, зашел в странное при-
ложение с координатами GPS, перед тем как 
нажать кнопку «Завершить».

— Чек и списание я смотрю уже в квар-
тире, — продолжает Александр. — Поездка 
обошлась в «красивые» 999 рублей, хотя такой 
круглой суммы у меня не получалось ни разу на 
этом маршруте. Захожу в электронную почту, 
а там увлекательный скриншот: оказывается, 
меня не просто отвезли по совсем другому 
адресу. Мы в буквальном смысле летели по 
воздуху.

Александр обратился в службу техпод-
держки. Разницу в сумме — лишние 139 ру-
блей — ему вернули, пообещав провести с 
таксистом воспитательную работу. 

Как же выглядит эта схема? По мнению 

блогера, таксисты договариваются, что бу-
дут бомбить под одним аккаунтом, который 
действительно имеет кто-то из них в приложе-
нии агрегатора. Машина легального водителя 
физически находится рядом с аэропортом. 
Поступающий заказ он передает товарищу, 
который кантуется неподалеку: «Лжетаксист 
везет клиента по адресу, после чего подме-
няет свои координаты в конце поездки и еще 
раз после того, как клиент вышел. Машина 
«освобождается» и снова оказывается в 
аэропорту. Официальный таксист выступа-
ет диспетчером-посредником, и через пару 
минут другой приятель начинает выполнять 
заказ. Первый же спокойно возвращается на 
точку сбора».

И это далеко не единственный мухлеж 
таксистов с приложениями и координата-
ми. До чего дошла техника: водитель может 
установить на свой телефон «фейковый GPS». 
Особенно популярен он у таксующих рядом с 
аэропортом. Среди таксистов, работающих 
с агрегаторами, первым заказ получает тот, 
кто находится ближе всех к клиенту. Поэтому 
водители и подменяют координаты с помо-
щью лже-GPS. Ввел нужные данные — и ты 
уже не просто рядом с аэропортом, а прямо 
на взлетной полосе. А сам при этом можешь 
быть за оградой воздушной гавани или и во-
все дома.

В профсоюзе таксистов, за комментарием 
в который обратился «МК», считают, что про-
блему надо решать изнутри. Грубо говоря, 
таксисты должны договориться, а проконтро-
лирует процесс профсоюз. Но брать такую роль 
организации на себя пока никто не хочет: для 
кого это делать, для джамшутов?

 А может, все-таки для клиентов?
Пассажиры в этой войне страдают не 

меньше: марафон за машиной по всему аэро-
порту и завышенные цены — совсем не то, чего 
ждешь от столичного сервиса. Да, для компа-
нии из четырех человек будет выгодно сесть в 
такси. А вот путешествующие одиночки вполне 
могут и на электричке прокатиться, пока госпо-
да водители будут делить территорию.

Как признаются сами таксисты, с дохода-
ми у них полный порядок — в «жирный» день 
можно заработать и 10–12 тысяч рублей. Но 
ведь всегда хочется больше — тем более что 
у клиентов особого выбора нет. А уж о подво-
хе при заказе у официальных таксомоторных 
фирм люди вообще не подозревают. Вот и 
получается: прибыль водителей оплачиваем 
мы с вами. И наказать виновных при этом прак-
тически невозможно. Хорошо, если удастся 
вернуть переплаченные деньги...

Любовь КУЛЯБКО.

ПАССАЖИРОВ ПОРУБИЛИ ШАШЕЧКАМИ
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   Павел ЧЕРНЫХ

Когда вы получаете в отделении 
банка новую карту, не пожалейте 
денег на страховку. Не надо ду-
мать, что мошенники не доберутся 
до ваших средств.

Однажды в 4 часа утра мне стали приходить 
эсэмэски о том, что с моей карты сняли около 
20 тысяч рублей. Я позвонил в банк, заблоки-
ровал карту и пошел выяснять, почему это во-
обще стало возможно. Оказывается, виноваты 
скиммеры, которые занимаются кражей денег с 
карточек. С помощью видеокамеры или других 
приспособлений они считывают пин-код и потом 
пользуются вашей картой как своей. 

Деньги мошенники обычно снимают по но-
чам. Если не позвонить оперативно в банк, то 
потом трудно доказать кражу денежных средств. 
Мне повезло. Когда пришла эсэмэска о тран-
закции, я не спал и сразу заметил действия 
преступников. Банк вернул мне средства спустя 
несколько дней после того, как я написал заяв-
ление. Но можно не трепать себе нервы и просто 
застраховать карту, для того чтобы потом не 
мучиться вопросами, отдадут деньги или нет.

Тарифы по услуге страхования банковских 
карт зависят от суммы покрытия и объема ри-
сков, включенных в программу. Поэтому при 
сравнении этой услуги обращайте внимание не 
только на цену, но и на качественные параме-
тры. Стоимость услуги колеблется между 30 и 
300 руб. в месяц, что является незначительной 
статьей расходов, при этом в контексте роста 
количества и объемов карточных транзакций она 
становится все более актуальной. «Страхование 
банковских карт — услуга первой необходимо-
сти. Она позволяет избежать не только рисков 
мошенничества по картам, но и минимизировать 
последствия кражи наличных, полученных в 
банкомате, и других личных вещей», — говорит 
директор по развитию розничных продуктов 
Росбанка Лидия Каширина. 

К картам многих крупных банков можно под-
ключить специальную программу страхования 
финансовых рисков «Защита от мошенниче-
ства». Она действует по всему миру и покрывает 
следующие риски: мошенничество через бан-
коматы и терминалы, онлайн-мошенничество, 
несанкционированное использование карты, 
ограбление при снятии наличных. 

Все прелести страховки можно оценить, 
если карта украдена, но владельцем не была за-
блокирована. Первое, что нужно сделать при на-
ступлении такого страхового случая, это забло-
кировать карту. Затем нужно незамедлительно 
(в течение 24 часов и до 3 дней) сообщить банку и 
страховой компании о мошенничестве, хищении 
или несанкционированном использовании карты. 
«Необходимо также сообщить в полицию о про-
изошедшем. Заявление в правоохранительные 
органы — один из важнейших документов при 
доказательстве страхового случая. Страховая 
компания выплатит страховое возмещение по 
итогам расследования», — отмечает исполни-
тельный директор кредитно-карточного бизнеса 
банка «Русский стандарт» Ростислав Яныкин. 

Страховое покрытие по рискам мошен-
ничества, скимминга и другим сравнительно 
небольшое — не более 300 000 руб. Страхо-
вание банковских карт помогает снизить риск 
мошенничества и ограбления у банкомата, т.к. 
большинство клиентов поддерживают остаток 
на карте именно в пределах страховых сумм. 
Поддержание остатка на карте стало выгодно 
клиентам, т.к. размер процентов, начисляемых 
на остаток собственных средств на карте, со-
поставим с уровнем процентов по депозитам в 
государственных банках. 

«Клиентам советую активнее использовать 
эту услугу, она действительно помогает снизить 
риски и не переживать за сохранность средств 
на карте, продолжая получать дополнительные 
доходы от начисления процентов на остаток 
собственных средств и cash back от операций», 
— отмечает директор департамента развития 
частного банковского бизнеса Абсолют Банка 
Евгений Сафонов. 

Конечно, не помешает и самому быть внима-
тельнее, когда проводишь операции с картами. 
Уже сейчас многие продвинутые банки специ-
ально ставят банкоматы, которые сами защища-
ют клавиши от посторонних глаз. В противном 
случае надо обязательно прикрывать клавиатуру 
во время набора пин-кода самому. 

Снимать средства лучше всего в офисах 
банков, это наиболее безопасные места, где 
банкоматы постоянно проверяются службой 
безопасности. Поэтому мошенники предпочи-
тают банкоматы, которые расположены прямо 
на улице, в торговых центрах, где люди боль-
ше всего думают о предстоящих покупках, а 
не о мерах предосторожности. Именно такие 
многолюдные места облюбовали мошенники. 
«Лучше всего держать на текущем счете карты 
небольшую сумму, которая застрахована бан-
ком, а все остальное держать на накопительном 

счете карты. На него начисляются проценты, 
и он защищен от мошенников», — отмечает 
управляющий директор «БКС Ультима» Ста-
нислав Новиков. 

Ни в коем случае не надо держать на теку-
щем счете карты большую сумму, потому что 
преступники не дремлют и придумывают все 
более изощренные способы изъятия ваших де-
нежных средств. Поэтому надо знать самые при-
митивные способы борьбы со скиммерами.

«Внимательно смотрите на банкомат, ко-
торым вы пользуетесь. Если вам кажется по-
дозрительным его внешний вид, то не надо им 
пользоваться. Мошенники используют разного 
рода посторонние предметы, чтобы записать 
ваши движения. Надо доверять своей интуиции. 
Если что-то вам кажется непривычным, поль-
зоваться банкоматом точно не стоит. Иногда 
мошенники пользуются накладной клавиатурой, 
она ставится поверх настоящей и копирует ваши 
движения», — говорит директор департамента 
развития розничного бизнеса РосЕвроБанка 
Антон Суворкин. Понятно, что никто не будет 
осматривать банкомат перед использованием, 
кроме самых подозрительных людей, но если 
вы вдруг видите несовпадение цветов на частях 
банкомата или шатающиеся накладки около 
отверстия для ввода карты, то это могут быть 
проделки преступников.

Важно понимать, что мошенники всегда 
на два шага впереди нас, поэтому можно за-
страховать остаток на карте в банке и спать 
спокойно. Даже в том случае, если у вас ночью 
сняли деньги, банк вернет их вам — и вы из-
бежите долгих разбирательств и бюрократии. 
Средства, которые вы потратите на страховку 
карты, стоят того, чтобы не думать, охотятся за 
вами мошенники или нет. 

«Страховка карт очень актуальна для вы-
езжающих за границу. Там мошенники тоже не 
дремлют, особенно в туристических районах 
экзотических стран. Скиммеры понимают, что 
люди не могут всегда проявлять бдительность, 
а потребность снять деньги за границей при-
сутствует постоянно. Поэтому надо следить за 
прогрессом и пользоваться картой с чипами, 
она значительно снижает риск», — говорит за-
меститель председателя правления Локо-банка. 
Андрей Люшин. 

Впрочем, страхование карт поможет вам 
не только при снятии денег в банкоматах, но и 
при оплате в интернет-магазинах. Далеко не 
все пользуются для онлайн-шопинга отдель-
ными картами, многие используют обычные 
карты, и здесь страхование будет как нельзя 
кстати, тем более что покупки в Сети обычно 
укладываются в страховое покрытие. Ну и, ко-
нечно, такая страховка защитит и от наиболее 
экстремального способа отъема денег — на-
падения бандитов.
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НОВОСТИ РЫНКОВ

Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

ПОКУПАТЕЛИ ЭКОНОМЯТ НА ПОНТАХ

УСЛУГА ПЕРВОЙ НЕОБХОДИМОСТИ

Растет спрос на покупку подержанных авто в кредит

Как защитить свою карту от мошенников

НЕДАЛЕКО ОТ РАБОТЫ  
И РЯДОМ С МОСКВОЙ
Где дешевле всего снять комнату в ближнем 
Подмосковье?

  Игорь ЛАВРЕНТЬЕВ

Банки снизили ставки по програм-
мам автокредитования. Очевидно, 
что этот процесс пойдет веселее 
после решения ЦБ, который умень-
шил ключевую ставку. Пока банки-
ры и автодилеры думают, граждане 
и юрлица все чаще покупают поде-
ржанные авто в кредит.

Курс на снижение
В 2014 году более 45% автомобилей (а в 

некоторых сегментах — до 60%) продавались 
в России в кредит. Доля автомобилей, приоб-
ретенных в кредит, заметно снизилась в 2015 
году. Через 6–8 месяцев после прохождения 
острой фазы кризиса доля кредитных автомо-
билей резко сократилась — до 28–35%, вслед 
за падением авторынка в целом.

Сейчас доля автокредитов в структуре 
продаж снова растет и уже составляет по-
рядка 45%. «Интерес к автозаймам обеспе-
чили два основных фактора: стабилизация 
экономики и подходящая волна замены ав-
томобилей, купленных гражданами в ажио-
таже осени-зимы 2014 года. Ставки будут 
постепенно снижаться вслед за ключевой 
ставкой ЦБ. В 2017 году можно ожидать даль-
нейшего снижения ставок, но в пределах, не 
превышающих 1–2%», — считает директор 
по развитию автокредитования Локо-Банка 
Андрей Ермаков. 

В настоящее время средняя процентная 
ставка по кредитам на покупку новых авто-
мобилей в 10 крупнейших российских банках 
составляет 15,8% годовых (-1,4% с начала 
года), по кредитам на покупку транспорт-
ных средств с пробегом — 20,76% годовых 
(-3,8% с начала года). Таким образом, ставки 
по автокредитам в России приблизились к 
предкризисным значениям.

В целом по системе банки предлагают 
ставки по автокредитам в диапазоне 12–18% 
годовых. В рамках акций и специальных пред-
ложений можно получить кредитный продукт 
с пониженной ставкой — до 7–10%. При этом 
продолжает действовать программа государ-
ственного субсидирования автокредитования 
на новые автомобили, произведенные в Рос-
сии. Минимальная ставка по такой программе 
— ниже 7% годовых. 

«По тарифам, реализуемым в рамках го-
сударственной программы субсидирования 
автокредитов, в договорах фигурируют про-
центные ставки от 10% до 11,3% без страхова-
ния жизни и здоровья заемщика. При наличии 
такой страховки ставка по автокредиту сни-
жается до 6,7%–9,3%. В рамках совместных 
программ с автопроизводителями ставки мо-
гут быть еще привлекательней», — сообщила 
директор департамента автокредитования 
Русфинанс Банка Наталья Русова. По поде-
ржанным автомобилям до 5 лет ставки если 
и отличаются от ставок на новые автомобили, 
то всего на 1–2%. По более «возрастным» 
автомобилям ставки выше.

Последний писк  
моды
Одна из главных тенденций рынка — это 

кредитование покупки подержанных авто. 
Новые машины россияне стали покупать 
менее охотно. Однако потратить деньги на 
автомобиль, который находится в хорошем 
состоянии, люди не против. Тем более кто 
на дороге будет разбираться, новая это ма-
шина или после третьего хозяина? Есть же 
личности, которые покупают подержанные 
люксовые иномарки, чтобы пустить пыль в 
глаза, хотя машинам уже по несколько лет. 
Понты дороже денег.

По данным «Автостата», в январе 2017 
года объем вторичного авторынка вырос на 
2% по сравнению с тем же периодом 2016 
года. Кроме того, за последние два года па-
дение продаж новых автомобилей у разных 
автодилеров составило от 10 до 40%. Поэтому 
дилеры все чаще рассматривают продажи в 
кредит автомобилей, принятых по програм-
мам трейд-ин.

В ряде банков на автомобили с пробе-
гом приходится около 60% всех выдач по 
автокредитам. «В конце прошлого года мы 
зафиксировали рост размера среднего чека 
на 15% — до 480 тыс. рублей», — заметил ди-
ректор департамента розничных банковских 
продуктов и методологии Балтинвестбанка 
Андрей Суровцев. По его мнению, ставки по 
кредитам на покупку автомобилей продолжат 
снижаться.

 
Бонус за лояльность
На конечную ставку по кредиту влияют 

первоначальный взнос, срок и сумма кредито-
вания. Для отдельных сегментов автомобилей, 
например машин бизнес-класса, у банков есть 
множество специальных кредитных программ 
с пониженной ставкой, которая составляет 7% 
годовых. Это ниже, чем ставки по депозитам. 
Получается, что клиенту выгодно взять такой 
автомобиль и гасить кредит, получая доход с 
размещенных на вкладе средств.

Банки освоили и такой вид кредита, когда 
основная сумма выплачивается в последний 
месяц, тогда как проценты платятся доволь-
но скромные, главное — скопить капитал ко 
времени окончания действия кредита. В этом 
случае получается, что машина берется «на 
вырост». Эта схема хорошо работает в том 
случае, если клиент уже обслуживался у ди-
лера, брал кредит, вовремя расплатился и 
пришел еще раз. Тогда банк может даже не 
требовать справку 2НДФЛ, а выдать новый 
кредит просто по паспорту и из-за хорошей 
кредитной истории.

Подобный бонус за лояльность упрощает 
покупку нового автомобиля. Ведь достаточно 
всего лишь сдать старый в трейд-ин, а на 
остальную сумму для покупки новой машины 
банк выдаст кредит. То есть свои средства 
на этом этапе вообще не понадобятся, зато 
можно обновить модельный ряд.

ОБРАТНЫЙ ВЫКУП
Льготы  
по автокредитам 
расширили
Правда, здесь важно рассчитать силы, 

чтобы потом спокойно расплачиваться. Еже-
месячные выплаты не должны превышать 40% 
от дохода покупателя. «Наиболее благопри-
ятное время для покупки автомобиля — это 
период с января по февраль, так как основной 
прирост цен на автомобили, как правило, при-
ходится на март–апрель. Выбирая банк для 
получения автокредита, обратите внимание 
на порядок и процедуру погашения. Узнай-
те, какие штрафные санкции могут грозить 
за просрочку выплат. Заранее разведайте, 
удобно ли для вас расположены банкоматы 
и отделения банка», — советует заместитель 
председателя правления ФГ БКС по рознич-
ному бизнесу Станислав Новиков. 

При сравнении разных автопроизводи-
телей в одном и том же классе автомобилей 
(например, класс SUV Hyundai Creta, Renault 
Capture, Duster, Lada X Ray) заметно, что диа-
пазон стоимости таких авто примерно оди-
наков, и уровень процентных ставок почти 
не отличается. «Обращайте внимание на то, 
сколько стоит владение автомобилем (техни-
ческое обслуживание, срок гарантии автопро-
изводителя), а также на специализированные 
программы от автопроизводителя по обмену 
подержанного автомобиля на новый. Продажа 
автомобиля — не самый быстрый и зачастую 
не самый легкий процесс», — говорит Русова. 
Это одна из причин, почему многие произво-
дители начали развивать программы кредито-
вания с обратным выкупом автомобиля.

Руководитель дирекции розничного 
бизнеса РосЕвроБанка Дмитрий Фалалеев 
рекомендует клиентам в первую очередь об-
ращать внимание на предложения автопро-
изводителей. Так, в некоторых автосалонах 
еще действуют специальные предложения 
на машины 2016 года выпуска.

   Олег БАСОВ

По оценкам экспертов, ставки за 
аренду комнат в городах ближнего 
Подмосковья за последние 12 меся-
цев, с мая 2016 года, упали на 2,6%. 
Дешевле всего  комнаты в аренду 
предлагают в Лыткарине, Видном и 
Подольске.

По оценке компании «Мир квартир», самые 
высокие ставки в ближнем Подмосковье зафик-
сированы в Красногорске. Средняя стоимость 
аренды комнаты в официальной столице Мо-
сковской области составляет 13,6 тыс. руб./мес. 
Совсем ненамного отстает другой город-спутник 
столицы — Мытищи, где за комнату просят в месяц 
13,5 тыс. руб. Традиционно дорогой населенный 
пункт, имеющий собственную станцию метро 
— Котельники — оказался на третьем месте с 
показателем 12,7 тыс. руб./мес. 

Далее идут Люберцы, где за проживание в 
комнате в среднем придется заплатить 12,6 тыс. 
руб./мес. Замыкает пятерку лидеров Лобня, кото-
рая всего на 16 руб. обогнала Одинцово — 11,84 
тыс. и 11,82 тыс. руб./мес. соответственно.

Дешевле всего можно снять комнату в 
Лыткарине, где средняя ставка приближается 
к 9,05 тыс. руб./мес. Немного больше придется 
отдать за проживание в коммуналке в Видном 
и Подольске — 9,1 тыс. и 9,5 тыс. руб./мес. со-
ответственно. Практически на одном уровне 
держатся средние ставки в Реутове, Королеве, 
Балашихе и Долгопрудном — около 10,2 тыс. 
руб./мес.

Из 15 городов ближней зоны Подмосковья, 
расположенных до 15 км от МКАД, положитель-
ная динамика за последние 12 месяцев зафик-
сирована только в трех. Остальные населенные 
пункты стали для арендаторов доступнее.

Больше всего подорожала Балашиха, но 
сумела прирастить только 1,1%. Подольск и 
Лобня прибавили еще меньше — 0,8% и 0,2% 
соответственно.

Отрицательная динамика оказалась гораз-
до более весомой. Красногорск с прошлого мая 
потерял 6,2% от средней стоимости аренды. 
Комнаты в Мытищах стали дешевле на 5,8%. 
Ставки в Котельниках сползли вниз на 4,4%. 
Почти такие же потери у Химок (–4,1%). Непо-
средственно за Химками идет Одинцово, где 
отрицательная коррекция составила 3,8%.

Брак выходит из моды
Россияне все чаще предпочитают граждан-

ский брак официальному, следует из доклада 
Высшей школы экономики «Факторы выбора 
россиянами матримониального союза». Если в 
поколении родившихся в 1935–1964 годах офи-
циальный брак предпочитали 77%, то среди тех, 
кто появился на свет с 1975 по 1984 год, — только 
44%. Судя по результатам исследования ВШЭ, 
для женщин всех поколений и мужчин 1964–1975 
годов рождения вероятность вступления в офи-
циальный брак зависит от возраста, в котором 
они начали свою карьеру: каждый лишний год до 
начала работы уменьшает шансы на супружество 
в 0,94 раза. Те же россияне, кто все-таки решился 
зарегистрировать свой брак в загсе, все чаще 
предпочитают заключать брачные контракты.

80% дач никто не хочет 
покупать
Только каждая пятая дача в Подмосковье 

имеет шансы на реализацию. Доля неликвида 
в сегменте дач Московского региона достигла 
80%. И лишь 5% объектов полностью отвечают 
запросам покупателей, которые при выборе ори-
ентированы на цены в четыре раза ниже средней 
стоимости предложения, сообщил руководитель 
АЦ «ИНКОМ-Недвижимость» Дмитрий Таганов. По 
его оценке, за последние полгода дачи подеше-
вели на 13%, сейчас средняя цена предложения 
такого лота составляет 7,6 млн руб. Однако эта 
цифра остается весьма далекой от реалий рынка: 
в настоящее время успешно продаются объекты 
стоимостью не более 1,5–2 млн руб. При наличии 
бюджета 7–8 млн руб. покупатели загородной 
недвижимости, как правило, рассматривают 
вариант приобретения коттеджа.

«Так как большинство дач имеет крайне 
низкие характеристики ликвидности, их было 
трудно продать и до кризиса, а сейчас такая 
задача приближается к невыполнимой, — отме-
тил Таганов. — Срок экспозиции на загородной 
«вторичке» измеряется годами, но если раньше 
на продажу дачи требовалось до трех лет, то се-
годня — порядка пяти». Из-за переоцененности 
объектов скидки на вторичном рынке играют 
скорее символическую роль: получить дисконт 
25–30% покупателям удается редко, обычно 
владельцы не готовы уступать больше 10%.

«Цены обслуживания в организованном 
коттеджном поселке и садовом товариществе 

несопоставимы, — говорит Дмитрий Таганов. — 
В поселке на это уходит порядка 20 тыс. руб. в 
месяц, а в СНТ столько берут за год. Если клиент 
намерен сэкономить не только на покупке дома, 
но и на дальнейшем проживании, ему, конечно, 
предпочтительнее выбирать объект в садовом 
товариществе. К тому же, покупая дачу, человек 
получает полностью готовый к заселению дом, 
нередко вместе с садом. В поселке на «первичке» 
ему предстоит заниматься всем обустройством 
самостоятельно».

Евросоюз увеличил 
импорт товаров из РФ
По данным Статистической службы Евро-

пейского союза, объем импорта товаров в ЕС из 
России в первом квартале 2017 года увеличился 
на 47% по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года, с 26,7 млрд до 39,3 млрд евро. 
Также за данный период довольно существенно 
увеличился объем экспорта из ЕС в Россию: на 28% 
в годовом исчислении, с 15,5 млрд до 19,9 млрд 
евро. По данным Eurostat, среди основных торговых 
партнеров 28 стран Евросоюза Россия занимает 
второе место после Китая по положительному саль-
до торгового баланса, продавая в страны Европы 
намного больше товаров и услуг, нежели покупая у 
них. Отрицательное сальдо торгового баланса ЕС 
с Китаем в первом квартале 2017 года составило 
41,7 млрд евро, с Россией — 19,3 млрд евро.

Звуковой формат mp3 
уходит в прошлое
Разработчики одного из популярных способов 

сжатия аудиоданных сообщили о прекращении его 
поддержки. Сотрудники Института интегральных 
схем общества Фраунгофера в Германии заявили 
об официальной «смерти» формата mp3. В конце 
апреля 2017 года истекли последние патенты на 
формат и были прекращены сборы лицензионных 
отчислений с производителей программного 
обеспечения и встраиваемых решений. Одной 
из причин отказа от формата послужило то, что 
уже давно появились аудиокодеки, которые лучше 
справляются со сжатием аудиофайлов. И, хотя 
формат mp3 все еще весьма популярен среди 
пользователей, большинство радиостанций и 
телеканалов перешли на использование совре-
менных кодеков, которые обеспечивают лучшее 
сжатие и меньшую потерю качества звука.

Девелоперы потеряли 
интерес к торговле
В 2017 году в Москве планируется ввод 

пяти торговых центров общей арендопри-
годной площадью 196 тыс. кв. м, что станет 
самым низким показателем за последние 
пять лет, заявила директор отдела иссле-
дований рынка CBRE (Россия) Олеся Дзюба. 
Напомним, в 2016 году в Москве было введено 
девять новых торговых центров суммарной 

арендопригодной площадью 473 тыс. кв. м. 
Средний уровень вакансии в торговых цен-
трах, введенных в течение 2016 года, снизил-
ся с 40% до 20%. «Девелоперский цикл за-
вершен, и в Москве практически не осталось 
объектов, строительство которых началось 
до кризиса. В 2017 году к вводу заявлено 5 
новых объектов общей арендопригодной 
площадью 196 тыс. кв. м», — говорит директор 
отдела исследований рынка CBRE (Россия) 
Олеся Дзюба.
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— На протяжении последних двух недель 
на уровне 2030 по индексу ММВБ образовалось 
некое сопротивление, которое пока не удается 

пройти вверх. Это связано с неуверенностью от-
носительно дальнейшей динамики нефти — ясно, 
что перед заседанием ОПЕК 25 мая волатиль-
ность нефтяных котировок возрастет. Кроме 
того, на рынок негативно действует судебный 
иск, поданный недавно «Роснефтью» и «Башнеф-
тью» к АФК «Система» и ее дочерней компании 
«Система-инвест». 

Большого роста от индекса ММВБ я не жду, 
соответственно, большой поддержки индексу 
ММВБ от нефти тоже ожидать не следует. Под-
держку могут оказать только решения по диви-
дендам. Если по ФСК ЕЭС выйдет новость о том, 
что дивиденды будут рекомендованы на уровне 
2,5 копейки или чуть выше, можно попытаться, 
например, купить акцию по рынку, если она в это 
время будет все еще ниже чем 0,20, потому что 
с такими дивидендами она может отскочить на 
0,23–0,24. Тем, кто верит в «Газпром» и ожидает 
дивидендов по крайней мере в районе 10 руб., 
можно посоветовать купить эту акцию.

№17 (467) вторник,  
23 мая 2017  года

Андрей ВЕРНИКОВ, 
заместитель гендиректора по 
инвестанализу ИК «Церих»:
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— К середине мая все основные фискальные 
сигналы валютным рынком уже получены: рос-
сийский Центробанк ранее понизил ключевую 
ставку, следующее его заседание состоится 
только в июне, поэтому рынок с этой стороны 
никаких сюрпризов не ждет. Важное заседание 
Федеральной резервной системы тоже прой-
дет в июне, от него инвесторы ждут повышения 
процентной ставки, но до него очень далеко. 
Внимание рынков капитала целиком и полностью 
сосредоточено на секторе нефти, переговорах 
ОПЕК по продлению соглашения по замороз-
ке добычи сырья и всех нюансах, сложностях, 
неожиданных поворотах, с этим связанных.

Разговоры о том, что картель и страны-
нефтепроизводители, не входящие в него, могут 
продлить действующее сейчас ограничение на 

суточную выкачку «черного золота» на девять 
месяцев, а не на шесть, как считалось ранее, 
спровоцировали ралли покупателей в нефти. 
На 25 мая намечена важнейшая встреча ОПЕК, 
там и будет принято основное решение, будет ли 
продлено соглашение и на сколько именно. До 
этого времени рынок будет разгонять нефтяные 
цены на ожиданиях чуда, после оглашения ре-
шения градус напряжения снизится.

В мае выплаты России по внешнему долгу 
низкие в сравнении с апрелем и июнем. Валюту 
для погашений этих задолженностей компании 
и предприятия закупают на рынке в периоды 
интересных курсов, особенного ажиотажа в этом 
плане в текущем году не замечено. Геополитиче-
ские риски для России на текущий момент оце-
ниваются как минимальные, зато простора для 
инвесторов carry trade, которые зарабатывают на 
разнице процентных ставок, предостаточно.

Доллар США к концу мая может подойти 
в диапазоне 56–58,50 руб., евро — в границах 
61,50–64 руб. И если для единой европейской 
валюты предполагаемые рамки движения дер-
жатся без изменений уже несколько месяцев, то 
для доллара границы могут сдвигаться, причем в 
обе стороны. Это премия за риск, свойственная 
подводным активам.

В то же время нельзя не отметить, что рубль 
остается слишком дорогим даже при текущих 
ценах на нефть. Относительно справедливая 
стоимость американской валюты оценивается в 
пределах 64–65 руб., может быть, немного выше. 
Этот же диапазон был бы более комфортен для 
российской экономической системы. Население 
же перепадов курса в пределах 4–7 руб. факти-
чески не замечает.

Анна БОДРОВА, старший 
аналитик «Альпари»:
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   Ольга КВАСОВА

Вторичный рынок жилья Московского 
региона продолжает стагнировать. 
Особенно болезненно кризис пережи-
вают продавцы готовых квартир в 
Подмосковье. 

Москва:  
мнимая «свобода»
Столичный вторичный рынок 

жилья никак не может «нащупать 
дна». Средняя стоимость квартир в 
предложении и средний чек сделки 
продолжают ползти вниз. По данным 
компании «Азбука жилья», в начале 
апреля средний бюджет покупки квар-
тиры на вторичном рынке «старой» 
Москвы составил 19,9 млн руб.: 7,77 млн 
руб. — в экономклассе, 17,06 млн руб. — в 
«комфорте» и 44,2 млн руб. — в «бизне-
се». По оценке заместителя директора 
департамента вторичной недвижимо-
сти Est-a-Tet Алексея Бернадского, по 
сравнению с прошлым годом средний 
чек сделки снизился на 10%. 

Впрочем, эксперты зафиксировали первый 
признак оживления: и в Москве, и в Подмоско-
вье квартиры стали продаваться быстрее. Но до 
восстановления еще очень далеко — платеже-
способность покупателей «вторички» остается 
крайне ограниченной. У людей не хватает доходов, 
чтобы улучшить жилищные условия. По словам 
Бернадского, доля альтернативных и ипотечных 
сделок на вторичном рынке Москвы по-прежнему 
очень велика. 

«В первой половине мая текущего года на 
столичном вторичном рынке жилья (без учета 
Новой Москвы) экспонировалось 17 200 объ-
ектов, заявленных продавцами к свободной 
продаже, — это 46,4% от общего объема пред-
ложения в указанном сегменте. Тогда как в 2014-м 
таких лотов в централизованных базах данных 
насчитывалось 12 043 — 28,9% от суммарного 
количества представленного к продаже жилья», 
— сообщил директор департамента вторичного 
рынка «ИНКОМ-Недвижимость» Сергей Шлома. В 

то же время не наблюдается 
пропорционального сниже-
ния доли альтернативных 
сделок, ожидаемого вслед-
ствие указанной динамики. 
Эксперт объясняет парадокс 
виртуальностью значительной части заявленных 
«свободных» продаж: по факту они оказываются 
«альтернативами». 

«По нашему опыту более половины квартир, 
позиционируемых сегодня в базах данных как 
«свободная продажа», по факту оказываются 
«альтернативами». Уже на просмотре выясняет-
ся, что у собственников этих объектов на самом 
деле нет другого жилья, а заявленная «свобода» 
интерпретируется своеобразно: «Мы сейчас куда-
нибудь переедем на время — может, к маме. Или 
купим гараж — перевезем вещи. А вы подождете 
пару месяцев, пока мы подберем другую кварти-
ру?» — рассказывает Шлома. 

В дру-
гое время 

такие дей-
ствия продав-

ца можно было 
бы объяснить 

стремлением продать 
жилплощадь дороже. 
Но сегодня, как счита-
ет эксперт, заведомое 

дезинформирование продик-
товано нежеланием получить более выгодные 
условия по цене. В условиях недостаточного 
спроса многие собственники или их недобро-
совестные представители заведомо искажают 
сведения о продаваемом объекте в попытках 
обратить на него внимание — добиться звонков и 
просмотров в надежде впоследствии закрепить 
заинтересованность покупателя. Это тенденция 

кризисного периода на рынке жилья, возникшая 
в ответ на ужесточение конкуренции между про-
давцами и усиление борьбы за покупателя.

Объектов, находящихся действительно в 
свободной продаже, очень мало. Это  наиболее 
ликвидный товар на «вторичке». Покупателей при-
влекают минимальные по сравнению с «альтерна-
тивами» риски срыва сделки и возможность ско-
рейшего совершения операции купли-продажи. 
Данное конкурентное преимущество, как правило, 
«закладывается» в цену: жилье, реализуемое в 
ходе прямой продажи, традиционно несколько 
дороже альтернативных аналогов. По данным 
специалистов, в настоящее время разница в 
средней цене предложения объектов указанных 
категорий составляет 6,5%.

Подмосковье:  
очередь за покупателем
В Московской области ситуация еще хуже. 

Отмена льготной ипотеки в начале этого года 
больно ударила по подмосковному рынку ново-
строек. Бюджет покупки здесь ниже, следова-
тельно, учитывая ограниченную максимальную 
сумму кредита, востребованность ипотеки с 
государственной поддержкой была выше. «Ри-
кошетом» проблемы затоваренной «первички»  
ударили по «вторичке».

По оценке управляющего партнера «МИЭЛЬ 
— Сеть офисов недвижимости» Татьяны Саксон-
цевой, на вторичном рынке Московской области 
средняя удельная цена предложения по итогам 
апреля уменьшилась на 1,8% и составила 80,92 
тыс. руб./кв. м. Подмосковные цены примерно 
соответствуют уровню четырехлетней давности.

«С момента максимальных цен на вторичном 
рынке Московского региона прошло два года. За 
этот период средняя удельная цена предложения 
в рублях на вторичном рынке Московской обла-
сти в ближнем поясе Подмосковья уменьшилась 
на 12,5%, в среднем поясе — на 9% и на 5% в 
дальнем поясе, — подсчитала  Саксонцева. — 
По большинству локаций текущий уровень цен 
предложения на вторичном рынке Московской 
области соответствует уровню цен первой поло-
вины 2013 года». Сейчас в ближнем Подмосковье 
покупатели в среднем просят за «квадрат» 94 980 
руб., в среднем Подмосковье — 70 977, в дальнем  
—  53 298 руб./кв. м (см. инфографику). Средний 
чек реальных сделок ниже на 5–10%.

Объем предложения на вторичном рынке 
квартир Московской области по итогам апре-
ля составил 50,6 тыс. квартир. «В отличие от 
вторичного рынка Москвы, где наблюдается 
уменьшение объема предложения по сравне-
нию с предыдущим годом, на вторичном рын-
ке Московской области ежемесячный объем 
предложения в январе–апреле этого года на 3% 
больше, чем за аналогичный период прошлого 
года, — резюмирует Татьяна Саксонцева. — 
Таким образом, вторичный рынок Московской 
области продолжает оставаться рынком по-
купателя с большим выбором предложений и 
возможностью торга».
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Цены на подмосковные квартиры вернулись в 2013 год

ВТОРИЧНЫЙ РЫНОК СДЕЛАЛ 
ЧЕТЫРЕ ШАГА НАЗАД
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   Екатерина ПИЧУГИНА, Анкара.

Дмитрий Медведев посетил состо-
явшуюся в Стамбуле встречу глав 
государств — участниц организации 
Черноморского экономического со-
трудничества (ОЧЭС), которая в этом 
году отмечает свой 25-летний юби-
лей. Российский премьер встретился 
с премьером Турции Йылдырымом 
и президентом Молдавии Додоном; 
позавтракал в рабочей обстановке 
с президентом Турции Эрдоганом и 
обсудил ключевые вопросы развития 
Черноморского региона. Но самым 
важным мероприятием для России 
стало открытие в здании Генкон-
сульства Российской Федерации в 
Стамбуле мемориальной доски чрез-
вычайному и полномочному послу РФ 
в Турции Андрею Карлову, который 
был застрелен 19 декабря 2016 года 
в Анкаре.

Саммит стран — участниц ОЧЭС, в которую 
помимо России входят Армения, Турция, Азер-
байджан, Болгария, Сербия, Румыния, Украина 
и др., прошел по российским меркам довольно 
тихо и по-восточному неторопливо — никакого 
перекрытия дорог, никакого ажиотажа на улицах и 
никакой пунктуальности в следовании программе. 
Но Восток — дело тонкое... Главная цель ОЧЭС, 
которая существует с 1992 года, — развивать 
экономическое сотрудничество стран-участниц 
в самых разных направлениях: торговле, транс-
порте, экологии, связи, науки и пр. Сегодня стра-
ны активно настроены на различные совместные 
взаимовыгодные проекты. Например, развития 
Кольцевой автомагистрали вокруг Черного моря с 
выходом на трансъевропейские магистрали и раз-
витие морских путей. Дмитрий Медведев заявил 

также о важности развития проектов в областях 
возобновляемой энергии, энергоэффективности, 
«зеленых» технологий, развития малого и среднего 
предпринимательства и пр. При этом российская 
сторона призывает устранять сложности, которые 
встают на пути взаимной торговли стран-участниц. 
В ходе саммита российский МИД выступил с пред-
ложением облегчить торговые процедуры путем 
обеспечения бизнесменам возможности получать 
разрешения на торговлю в режиме столь модного 
в России «одного окна». Что касается междуна-
родного сотрудничества России и Турции, то после 
временного охлаждения они вновь стали налажи-
ваться. Если по итогам 2016 года товарооборот 
между странами серьезно сократился, то теперь, 
после снятия взаимных санкций, вырос на 14,6% 
по сравнению с аналогичным периодом прошло-
го года. И все же российский премьер отметил 
общее снижение взаимного товарооборота стран 
— участниц ОЧЭС, отметив, что «цифры довольно 
скромные». «Мы призываем упростить торговлю, 
создать безбарьерную среду. Необходимо вы-
страивать общее торговое пространство с различ-
ными международными организациями, включая 
Евразийское партнерство и другие», — отметил 
российский премьер и напомнил, что Россия уже 
выделила порядка миллиона долларов на развитие 
масштабных экономических проектов в рамках 
ОЧЭС, и было бы неплохо, чтобы ее примеру по-
следовали и другие страны. «Мы вправе ставить 
амбициозные цели. Черное море — наше общее 
достояние, все мы хотим превратить регион в зону 
процветания. Уверен, это нам это по силам», — за-
явил Медведев. Тем временем украинская сторона 
сегодня выступила с заявлением, что разногласия 
между Россией и другими участницами ОЧЭС по 
статусу Крыма фактически блокируют работу ор-
ганизации, и это помешает России эффективно 
работать в рамках ОЧЭС, когда председатель-
ствовать в ней будет Украина. Комментируя этот 
инцидент для журналистов, Медведев заявил, что 
у выступающего были «установки от украинского 
МИДа, и это нормально. Наша позиция от этого не 
изменяется, и никаких внутренних последствий 
для России это не несет. Что касается внешних 
последствий, то все зависит от готовности Украины 
с нами сотрудничать в Черноморском регионе. Мы 
к этому готовы». 

Во второй половине дня премьер посетил 
историческое здание российского консульства 
в Стамбуле, где прошло торжественное откры-
тие мемориальной доски трагически погибшему 
чрезвычайному и полномочному послу РФ в Турции 
Андрею Карлову. «Он был замечательным челове-
ком, потомственным дипломатом, который честно 
и смело отстаивал интересы страны, развивал от-
ношения с Турцией в непростой для нашей страны 
период. Память об Андрее Геннадьевиче была 
увековечена здесь, мы открыли мемориальную 
доску, которая установлена в галерее послов. Долг 
дипломата — особый долг, и Андрей Карлов его 
исполнил до конца. Мы будем помнить об этом». 

В российском посольстве в Анкаре открыли 
мемориальную доску убитому послу Карлову

МЕДВЕДЕВ ПООБЕЩАЛ ТУРКАМ 
«ОДНО ОКНО»
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  Людмила ФРАДКИНА

В Москве прошла третья ежегодная 
конференция для фондов и не-
коммерческих организаций (НКО) 
«Добро-2017». В деловых обсужде-
ниях приняли участие представи-
тели НКО, государства и бизнеса. 
Участники мероприятия, организо-
ванного сервисом «Добро Mail.Ru», 
компаниями «МегаФон» и «Металло-
инвест», обсудили вопросы повы-
шения эффективности работы бла-
готворительных и некоммерческих 
организаций, а также актуальные 
тенденции в развитии некоммерче-
ского сектора экономики. 

В конференции приняли участие 150 предста-
вителей благотворительных фондов и НКО со всей 
России и более 30 отраслевых экспертов. «За три 
года «Добро» стало эффективной площадкой 
для живого общения фондов, бизнеса и госу-
дарства, интерес к мероприятию с каждым 
годом растет, увеличивается и число посети-
телей», — сказала Юлия Ганина, руководитель 
по корпоративным коммуникациям и благо-
творительности компании «МегаФон» в ходе 
первого дня конференции. К реализации своих 
социальных проектов оператор также активно 
привлекает известных людей и представителей 
органов власти по всей России. Только в 2016 году 
«МегаФон» поддержал 48 благотворительных про-
ектов во всех регионах страны с общим бюджетом 
около 180 млн рублей. Помощь получили около 27 
тысяч нуждающихся.

В этом году спикеры конференции «Добро» 
говорили о самом наболевшем: о прозрачности 
отчетов НКО, о порядке получения правительствен-
ных грантов, а также о столкновении некоммерче-
ских организаций с киберугрозами.

«Виртуальные мошенники часто незаконно 
используют информацию о донорах, а также вы-
дают себя за людей, которым требуется реальная 
помощь, это представляет серьезную угрозу для 
благотворительных фондов», — рассказал на пло-
щадке «Добро-2017» Руслан Юсуфов, директор по 
работе с частными клиентами Group-IB.

 «С каждым годом на «Добре Mail.Ru» рас-
тет число успешно завершенных проектов, об-
щий объем пожертвований на сервисе вырос 
втрое в 2016 году, по сравнению с 2015 годом, 
и тенденция сохраняется. Но расширение круга 
тех, кто помогает, создание системы помощи 
нуждающимся невозможны без профессиональ-
ного развития НКО. Поэтому третий год подряд 

«Добро Mail.Ru» не только применяет удобные и 
эффективные инструменты для приема пожертво-
ваний в пользу проверенных благотворительных 
организаций, но и создает новые возможности 
для их развития. Мы надеемся, что конференция 
будет полезна некоммерческому сектору и обще-
ству», — комментирует руководитель проекта 
«Добро Mail.Ru» Александра Бабкина.

В свою очередь Дамир Фаттахов, первый за-
меститель главы исполкома Казани, отметил: «Мы 
стараемся выстроить системную работу по раз-
витию благотворительности в Казани, опираясь, в 
первую очередь, на партнерство с фондами и НКО 
по принципу «не вместо, а вместе». Он сделал осо-
бый акцент на необходимости решения проблем 
нуждающихся. Для достижения этой цели, по его 
словам, особое внимание следует уделить вос-
питанию детей и молодежи. Правда, этого будет 
явно недостаточно для решения поставленной 
задачи.

Юлия Мазанова, директор по социальной 
политике и корпоративным коммуникациям 
компании «Металлоинвест», заявила: «Мы убеж-
дены, что именно партнерство бизнеса, власти и 
НКО способствует повышению качества жизни. Мы 
понимаем, что НКО — это источник инноваций в 
решении социальных задач и надежный партнер 
бизнеса и государства, в том числе и для учета 
мнений местных сообществ. Мы искренне уверены, 
что «ДОБРО» заслуженно стало эффективной и по-
лезной площадкой для обмена опытом и обучения 
новым технологиям и навыкам».

До сих пор некоммерческие объединения 
испытывают трудности, пытаясь выйти на рынок 
оказания социальных услуг. Данным вопросом уже 
несколько лет занимается Минэкономразвития. 
Представитель министерства Татьяна Евлампие-
ва в ходе конференции рассказала, что универ-
сальных решений для всех регионов России не 
существует. «Некоммерческий сектор в РФ развит 
неоднородно, — отметила она. — В настоящий 
момент мы активно трудимся над разработкой 
комплекса мер». Субъектам была поставлена 

задача за год определиться с тем, какие услуги 
менее востребованы, чтобы дать возможность 
НКО выступить со своим предложением. Регионам 
также поручили выделить перечень услуг, которые 
можно передать некоммерческим организациям 
и сам механизм передачи. «Мы собираем мони-
торинг с субъектов. Сейчас поступают последние 
ответы, — подчеркнула Евлампиева. — За комплекс 
мер отвечает не только Минэкономразвития, но и 
все министерства социального блока: Минтруд, 
Минобразования, Минкультуры и Минспорт. Они 
тоже делают мониторинг. В ближайшее время 
мы сможем увидеть, в каких субъектах сколько 
денег, а также каким НКО и по какому механизму 
могли бы быть переданы конкретные услуги». Пока 
государство определяет возможные барьеры на 
пути некоммерческих организаций и способы их 
преодоления, представители НКО рассказывают 
о насущных проблемах.

«Мы пока не вошли в реестр общественно 
полезных услуг. Это оказалось довольно слож-
но, — рассказала Анна Битова, директор Центра 
лечебной педагогики. — Сперва у нас попросили 
одни документы: все благодарственные письма, 
контракты со всеми государственными органами, 
дипломы, грамоты и прочее». Как оказалось, орга-
низации, которые занимаются оказанием помощи 
нуждающимся, не гонятся за количеством почетных 
грамот и дипломов, а посему предоставление до-
казательств своей продуктивной деятельности для 
них настоящая проблема. Впрочем, с подробным 
перечнем услуг, которые они оказывают, такая же 
история. «У нас их немало, но мы плоховато умеем 
их считать», — сказала представитель НКО.

По словам Битовой, серьезная проблема в 
том, что разные регионы просят предоставить 
разные документы. «Одни требуют внесения из-
менений в устав, чтобы там было прописано, что 
НКО является поставщиком социальных услуг, хотя 
этого не требует законодательство. Некоторые 
просят экономического расчета цен, но мы же 
не институт, — сетует директор Центра лечеб-
ной педагогики. — Ряд регионов требует, чтобы 

некоммерческая организация осуществляла дея-
тельность от двух до пяти лет, а другим субъектам 
это не нужно». Спикер рассказала, что в одном 
регионе есть организация, которая уже несколько 
лет пытается войти в реестр, но безрезультатно. 
Несмотря на это, другая организация, которая 
существует всего месяц, сразу попала в реестр. 

Другой участник конференции «Добро-2017» 
отметила, что и бизнесу, и государству необходимо 
знать все подробности деятельности любой неком-
мерческой организации, которая претендует на их 
финансовую поддержку. «Нужно точно понимать, 
чем НКО полезна, и именно это предлагать, — объ-
ясняет Елена Феоктистова, управляющий директор 
по корпоративной ответственности, устойчивому 
развитию и социальному предпринимательству 
РСПП, член Общественного совета при Минтруде 
РФ. — Надо твердо поставить задачу, что я хочу, 
могу и как я могу лучшим образом себя предста-
вить. Если говорить о реестре, то вхождение в него 
не самоцель, а одна из дополнительных возможно-
стей. Есть также гранты, партнерство с бизнесом, 
возможность участвовать в конкурсах на госзаказ. 
Реестр более полезен тем, кто уже наладил работу 
и предоставляет услуги системно и устойчиво. 
Таким НКО вхождение в реестр позволит получать 
стабильную финансовую поддержку».

Феоктистова убеждена в том, что бизнес за-
интересован в партнерстве, но потенциальный 
партнер должен подтвердить свою надежность. 
«Необходимо понимание, что результат, о котором 
договорились, будет достигнут. Бизнес должен 
знать, что вы не растворитесь завтра, после по-
лучения денег. И «у меня не получилось» или «я 
хотел, но не смог» с бизнесом не годится», — 
предупредила эксперт.

Несмотря на все сложности в отношениях 
между НКО, бизнесом и властью, образовательная 
конференция «Добро» с каждым годом привлекает 
все больше заинтересованных членов. В 2015 
году в деловых обсуждениях приняли участие 135 
представителей благотворительных фондов и не-
коммерческих организаций, а в 2016 году число 

Эксперты обсудили насущные проблемы региональных благотворительных 
и некоммерческих организаций

КОНФЕРЕНЦИЯ «ДОБРО-2017» 
ОБЪЕДИНИЛА НКО, БИЗНЕС И ВЛАСТЬ



Два мира —  
два соседа
Киновед Тамара Якжина занима-

ла двухкомнатную квартиру на шестом 
этаже. Дом на улице Габричевского 
ничем не примечателен — панельная 
девятиэтажка, построенная по типо-
вому проекту. Да и район этот, что на-
зывается, на любителя. С одной стороны 
психиатрическая больница №12, с другой 
— инфекционная больница №1. Впрочем, в 
Москве любая жилплощадь в немалой цене.

Семье Якжиных небольшая «двушка» в 10 
минутах ходьбы от метро «Щукинская» доста-
лась по линии Мосводоканала. Мама режиссера 
Надежда Андреевна Якжина, медик по обра-
зованию, работала главным врачом линейной 
бассейновой больницы (сейчас ее уже не су-
ществует). Она родилась в 1918 году, а когда 
началась война, отправилась на фронт спасать 
раненых. После войны приехала к своей маме в 
Евпаторию. И здесь в июне 1945 года появилась 
на свет маленькая Томочка. Отца девочки никто 
не видел, а сама Надежда Андреевна не любила 
распространяться на эту тему. Дочке она дала 
свою фамилию. 

— Тамара с детства грезила работой на теле-
видении. Неожиданно для всех после окончания 
школы она поступила в Энергетический институт, 
отучилась четыре года, а потом ушла — поняла, 
что это не ее стезя, — вспоминает двоюродная 
сестра Людмила Леонтьевна Стукова. — И по-
дала документы в МГУ на факультет журналисти-
ки. В годы учебы в альма-матер и проявился ее 
огромный интерес к Польше. 

Тамара Германовна идеально выучила 
польский язык, завела друзей-поляков. В со-
ветское время выехать за рубеж было непросто, 
но студентка наладила с иностранцами почто-
вую переписку. Дипломный проект она делала 
совместно с польским телевидением. Окончив 
вуз, устроилась на Центральное телевидение, 
где отработала больше 20 лет. Большую часть в 
жизни занимала работа. Когда-то киновед была 
замужем, но брак в итоге распался.
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Якжина была членом Союза ки-
нематографистов России, Союза 
журналистов РФ, Международ-
ной конфедерации журналистов 
и Европейской ассоциации куль-

туры, членом Российской академии кине-
матографических искусств «Ника». В копил-
ке творческих достижений — документальные 
фильмы «Сладкая греза» (о композиторе 
Чайковском), «Слышно было вдалеке» (об 
истории колокольных звонов на Руси), «Спа-
си, Боже, люди Твоя» (фильм о православной 
музыке). 

А вот сосед Якжиных по лестничной клетке 
Игорь Дроздов был человеком совсем другой 
судьбы. Его портрет отличен от портрета за-
служенного киноведа, как инь от ян. 

Дроздов (сейчас ему 54 года) жил в «трешке» 
с пожилыми родителями, гражданской женой На-
тальей и двумя детьми. Отец Василий Семенович 
всю жизнь отдал Тушинскому машинострои-
тельному заводу, а мама Ирина Александровна 
— психиатрической больнице. Единственный 
сын выбрал, увы, иной путь.

— Первая судимость — в 28 лет. В 1991 году 
ему дали 9 лет тюрьмы за разбой с целью за-
владения госимуществом — что-то стащил из 
воинской части. Освободили Дроздова досрочно 
за примерное поведение. Следующая «ходка» 
в 1998 году — статьи «Кража», «Разбой», «Неза-
конные приобретение, передача, сбыт, хранение, 
перевозка или ношение оружия». Приговорили 
к 8 годам с конфискацией имущества, — пока-
зывают материалы дела старший следователь 
Тушинского отдела столичного СК России Иван 
Зипунников и его коллега следователь Татьяна 
Пиитик.

Тюрьма, можно сказать, была родным домом 
Дроздова. В 2008 году он вновь попался на краже. 
Приговорили к 2 годам 7 месяцам. В перерывах 
между «ходками» Дроздов умудрился жениться. 
Тихую Наташу, воспитывавшую дочку от первого 
брака, он присмотрел в деревне в Калужской 
области (там у Дроздовых дача), а в 2005 году 
родился общий сын. 

Предпоследний раз Дроздов вышел на сво-
боду в середине 2010 года. Надо было приспоса-
бливаться к жизни, кормить большую семью. На 
приличную работу с таким букетом судимостей 
не устроиться. Дроздов подрабатывал на грузо-
перевозках. Наталья нянчила детишек в садике. 
Семья едва сводила концы с концами. Завидовал 
ли Дроздов своей успешной соседке Якжиной, 
которая к тому же жила одна в «двушке»? Скорее 
да, чем нет.

— Тамара всегда опасалась этого человека... 
Часто сетовала: мол, как же не повезло с сосе-
дом! — говорит двоюродная сестра Якжиной. — 
Были у нее какие-то нехорошие предчувствия. 
Опасалась, что Дроздов влезет в квартиру, и, 
возможно, поэтому всегда носила документы 
на жилье с собой.

«Вы превратили дом  
в свинарник»
В последний год своей жизни Тамара Гер-

мановна вернулась из Варшавы в начале марта. 
Туда она уехала накануне новогодних праздни-
ков, три месяца жила у друзей. В апреле вновь 
собиралась за границу, делилась с сестрой, как 
ей хочется поскорее начать работать. Киновед 
много времени проводила в Польше — очень уж 
привлекала по духу эта страна. В 1990-е годы 
она приняла католическую веру, взяла второе 
имя Эльжбета. Размышляла о переезде туда на 
ПМЖ (эта идея стала почти навязчивой после 
смерти матери в 1996 году). Однако обрубить 

все концы с родиной она, по словам сестры, не 
решалась. В России все-таки было и свое жилье, 
и родственники, хоть и дальние. А в Польше, 
кроме приятелей, никого. Так и жила Тамара 
Германовна на две страны, курсируя на поезде 
то туда, то сюда.

Кстати, родные точно не знают, текла ли в 
ее жилах польская кровь. На деликатные вопро-
сы режиссер отвечала уклончиво — мол, если 
так интересуетесь, сами проводите изыскания 
родословной. 

По характеру Тамара Германовна была прин-
ципиальной. Пройти мимо явной несправед-
ливости не могла. Например, она обязательно 
бы выразила порицание (но в вежливой и кор-
ректной форме) развалившемуся в автобусе 
юноше перед стоящей с увесистыми сумками 
пенсионеркой. А еще она была суперосторожной 
и недоверчивой.

Поэтому возникает резонный вопрос — по-
чему в роковой день 12 марта 2015 года она села 
в машину Дроздова, предложившего подвезти до 
метро? Это заявляет в показаниях сам рециди-
вист. Хотя можно ли ему верить? Не исключено, 
что он затащил жертву в машину насильно — 
свидетелей-то нет.

Из показаний Дроздова следователям СКР 
на допросах:

«Около часа дня 12 марта я спускался по 
лестнице и курил сигарету. На первом этаже 
стояла Якжина — искала что-то в своей сумке, 
собираясь подняться в квартиру. Поздоровался. 
Соседка ответила приветствием, однако сделала 
замечание: «Вы опять курите, вы превратили 
наш дом в свинарник. Я приглашу прессу, чтобы 
показать, как вы выглядите».

Эта отчеканенная речь задела Дроздова за 
живое. Якжина и раньше попрекала его судимо-
стями. Но мужчина, как он заявил следователю, 
сдержал эмоции, вышел на улицу и стал возиться 
с автомобилем. Спустя короткое время соседка 
появилась в дверях подъезда. В руках она дер-
жала дамскую сумку, полиэтиленовый пакет (там 
были документы на квартиру) и мусорный куль. 
Дроздов притормозил, выезжая со двора, и, 
поравнявшись с помойкой, предложил соседке 
обсудить тему курения в подъезде. Якжина ска-
зала, что торопится. Дроздов проявил участие 
и предложил подвезти до метро. Режиссер со-
гласилась, села на переднее сиденье и пристег-
нулась ремнем безопасности. 

Из показаний Дроздова следователям СКР 
на допросах:

«Я стал расспрашивать Якжину о причи-
нах негатива в мой адрес. А она опять пусти-
лась в оскорбления. Мол, часто бывает за гра-
ницей, а там люди живут чисто, культурно, а 
россияне существуют как свиньи. Кошки и то 
чистоплотнее».

Похоже, это были ее последние слова. Взбе-
сившийся Дроздов достал шприц с разведенным 
героином, хранившийся в кармане козырька во-
дителя, и со всех сил ударил в грудь пассажирке. 
Якжина закричала, а вскоре обмякла. Кстати, 
Дроздов два раза менял показания и вообще 
демонстрировал удивительную витиеватость. 
В другой беседе со следователем он заявил, 
что вдобавок как следует надавал женщине 
тумаков. А что касается шприца, то здесь наш 
«герой» предпочел играть в молчанку. Поэтому 
сказать наверняка, что он приготовил его для 
своей жертвы, нельзя. Значит, и версию заранее 
спланированного убийства этим аргументом 
подкрепить невозможно. Кроме того, Дроздов 
вполне мог держать зелье для себя. 

Похороны  
в заснеженном лесу
Но вернемся к ужасным событиям. Дроздов 

принялся кружить по району, даже заехал не-
надолго домой, оставив спавшую Тамару Гер-
мановну в машине. Судя по всему, размышлял, 
как поступить дальше. Ведь, очнувшись, первым 
делом соседка побежит в полицию. А с учетом 
трех судимостей полицейские церемониться 
не станут.

Сосед решил вернуться к машине. Якжина 
в чувство так и не пришла. На глаза попалась бу-
тылка водки — спиртное Дроздов держал якобы 
для поощрения работников лесозаготовки, где 
работал. Что в этот момент творилось в голове 
уголовника, неизвестно. На допросах он так и не 
смог пояснить, зачем влил соседке пол-литра в 
рот, рукой сжимая горло. Вполне возможно, в этот 
момент мужчина и задушил Якжину — согласно 
экспертизе, она умерла от механической асфик-
сии (сам душегуб затрудняется с ответом, когда 
женщина испустила последний вздох). 

Надо было решить, куда девать тело. Дроз-
дов повез несчастную в сторону области. Сна-
чала планировал сбросить тело в какой-нибудь 
колодец, но подходящего не нашел.

Место захоронения было выбрано случайно 
— убийца ехал по Пятницкому шоссе, свернул на 
первую попавшуюся дорогу к лесополосе — это 
уже был Солнечногорский район Подмосковья. 
Вытащил Якжину из машины и за зелено-желтый 
шарфик поволок в сторону поваленного дерева 
(по другой версии следствия, во время этого пути 
она и умерла от удушья).

Дроздов хотел бросить тело на снегу. Потом 
сжалился и совершил обряд погребения — вырыл 
лопатой яму глубиной 80 см, уложил соседку, 
забросал могилку глиной и снегом. Вернулся к 
машине, порылся в сумочке Якжиной и нашел 
кучу документов. Сберкнижку и визитку он сжег 
неподалеку на мусорной куче. А вот паспорт и 
свидетельство о праве собственности на квар-
тиру прихватил с собой. 

Повариха в роли 
режиссера
Надо сказать, круг общения рецидивиста 

Дроздова был соответствующим. 
Вечером этого же дня он позвонил знако-

мому Роману Фирсову, бывшему дознавателю 
УВД ЮВАО, ранее судимому за превышение 
должностных полномочий (срок за преступление 
Фирсов отбывал условно).

Тот без лишних вопросов примчался на 
«стрелку» в ТЦ «Щука», почувствовав быструю 
прибыль. Знал ли Фирсов, что квартира с крими-
нальным следом? Скорее всего, догадывался, но 
предпочел закрыть глаза на такие «мелочи».

К этой авантюре был привлечен еще один 
товарищ с тюремным прошлым — жулик Эльман 
Карякин (с ним Дроздов познакомился в местах 
не столь отдаленных). Карякин сидел за изготов-
ление подложных документов на недвижимость, 
то есть был, так сказать, в теме.

Внезапно возникла непредвиденная слож-
ность — квартира Якжиной была в долевой 
собственности с усопшей мамой. В свое время 
женщина поленилась оформить наследство по 
всем правилам. То есть теперь, чтобы продать 
жилье, требовалось получить единое свиде-
тельство о собственности. А для этого хозяину 
недвижимости необходим личный визит в много-
функциональный центр.

Криминальная 
троица и здесь 

нашла выход: в 
роли Якжиной 
выступила зна-
комая Дроз-
дова — Ирина 
Еремина из 
Калужской об-
ласти. Когда-то 

на даче Дроздо-
ва она готовила 

еду рабочим, ре-
монтировавшим 

его домик. 
Еремина по соци-

альному статусу не отли-
чалась от всей компании, разве 

что не была судима раньше: без образования, 
перебивалась случайными заработками, любила 
приложиться к бутылке. Недалекой даме, вероят-
нее всего, и в голову не пришло, какое страшное 
злодеяние совершил Дроздов. 

А тот попросил подать чужие квартирные 
документы в многофункциональный центр. Выдал 
версию, вполне правдоподобную для обывателя. 
Мол, его знакомая проживает в другой стране, 
приехать сложно, а нужно переоформить жили-
ще. А так как Еремина имеет некое сходство с 
хозяйкой квартиры, то вполне может выступить 
двойником. 

Сказано — сделано. В день икс Дроздов 
привез выпивоху в МФЦ по району Кузьминки. 
Тут еще немаловажный аспект — это учреждение 
было выбрано не случайно. Фирсов, пока его не 
прогнали из полиции, работал в милиции ЮВАО. 
То есть в округе свои люди. Фирсов был знаком с 
сотрудницей МФЦ, которая приняла документы, 
особо не вдаваясь в подробности сделки. Пока 
документы находились на оформлении, Карякин 
попросил мимолетную знакомую из агентства 
недвижимости «Надежда» выставить квартиру 
на продажу. Риелторы были не в курсе всей за-
варухи. Они дали объявление на своем сайте и 
других ресурсах. Цену поставили рыночную — 8 
млн рублей. И со дня на день ждали от Карякина 
документы и ключи — пускать потенциальных 
покупателей на просмотры.

Улики, найденные  
в Интернете
И все бы сошло компании с рук, если бы не 

бдительные друзья Тамары Германовны, заподо-
зрившие с самого начала квартирную подоплеку 
ее исчезновения. 

В самом деле — жил-был одинокий небога-
тый человек, дурных привычек не имел и вдруг 
безвозвратно сгинул. Какие тут могут быть иные 
варианты, кроме черных риелторов?

— Конечно, я не столь продвинута в компью-
терных технологиях. А вот зять нашей приятель-
ницы в Интернете нашел квартиру среди выстав-
ленных на продажу. Узнали по фотографиям. Ну 
и тут же сигнализировали следователям, — по-
ясняет близкая подруга кинорежиссера Марина 
Дмитриевна Коренькова.

Первые мысли насчет причастности Дроз-
дова возникли во время осмотра квартиры 
правоохранителями в конце марта 2015 года. 
Дроздов, которого чисто случайно попросили 
быть понятым, вел себя очень взволнованно — 
глаза бегали, он то и дело уходил из квартиры.

Как говорит Марина Дмитриевна, позже 
все узнали, что Дроздов выбегал на лестничную 
клетку, чтобы позвонить Карякину с требованием 
срочно убрать фото жилья с сайта. А Карякин, в 
свою очередь, тогда оборвал телефон риелто-
ров — мол, передумали продавать. 

Но было поздно — прест упники 
засветились.

Это злодеяние следователи Следственного 
комитета быстро распутали по ниточке с об-
ратной стороны — агентство недвижимости — 
Карякин — Фирсов — Дроздов. 

На допросах Дроздов с самого начала со-
знался в убийстве, поняв, что улик против него 
хватает и отпираться не имеет смысла, показал 
место захоронения. Хотя и пытался запутать 
следствие, виляя словно уж на сковородке. Вдруг 
выдвинул какую-то абсурдную версию — якобы 
все началось со знакомого Фирсова, некоего 
поляка по имени Ян, предложившего Роману 
купить квартиру по соседству с Дроздовым, а 
он по доброте душевной взялся помочь с доку-
ментами. Эти показания следователи СКР сочли 
недостоверными. 

В этом громком деле до конца все-таки 
остался неясен мотив. Дроздов расправился с 
Якжиной из-за ее острого языка или первона-
чальной целью была квартира? Сам-то он кивал 
на многолетнюю неприязнь (возможно, чтобы 
снискать благосклонность у судей). А вот Марина 
Дмитриевна уверена: бандит давно замыслил 
отобрать жилище, следил за соседкой и, как 
только выпал удачный момент, убил.

На суде Дроздов вообще открестился от 
убийства. На голубом глазу заявил, что якобы 
в тот день мыл машину, когда к нему подошли 
вооруженные люди и потребовали вывезти 
Якжину за город. Мол, этим людям не по-
нравился фильм режиссера и они решили 
ее проучить. По пути таинственные злодеи 
задушили Якжину, а Дроздову ничего не 
оставалось, как похоронить женщину. 

Фантазии Дроздова можно лишь 
позавидовать. 

Фемида широту воображения убийцы 
не оценила и строго наказала: Дроздова 
приговорили к 13 годам лишения свободы. 
Фирсову дали три года тюрьмы, Карякину и 
Ереминой — по два. 

Одинокие пенсионеры, владеющие 
драгоценными квадратными метрами, мо-
гут вздохнуть спокойно до 2030 года. Хотя 
сколько таких дроздовых ходит по земле 
московской. Черные маклеры продолжают 
охоту на стариков, которым ничего не оста-
ется, как теперь шарахаться не только от 
незнакомцев на улице, но и от соседей.

Екатерина СВЕШНИКОВА.
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ПРАЗДНИК

УТРАТА

Исчезновения одиноких стариков и по-
следующие махинации с их квартирами 
в Москве, увы, не редкость. Столичная 
недвижимость была, есть и будет лако-
мым куском для черных риелторов. А 
потому вопросы, кому завещать жилье 
без риска стать жертвой и как вообще 
спокойно дожить свой век, извечно бес-
покоят московских пенсионеров — об-
ладателей «золотых» квадратных ме-
тров. 
Кто знает, возможно, эти мысли по-
сещали и талантливого кинорежиссе-
ра Тамару Якжину, которую задушили 
из-за квартиры в спальном районе Мо-
сквы. Громкое убийство всколыхнуло 
весь город и лишний раз доказало, что 
для алчных злодеев не существует ни 
регалий, ни чинов. И уж тем более чуж-
ды им общечеловеческие ценности — 
убийцей оказался сосед по лестничной 
клетке Игорь Дроздов, который вырос 
на глазах Якжиной. 
Тогда для расследования резонансного 
дела в Главном следственном управле-
нии СКР по Москве создали специаль-
ную группу. А недавно Фемида огласи-
ла приговор. Главный фигурант дела 
отправился в тюрьму на 13 лет. Вну-
шительный срок, как надеются люди в 
мантиях, послужит уроком всем чер-
ным маклерам, пока только замышляю-
щим отобрать у беззащитных стариков 
жизнь и квартиру. 
Следователи СК озвучили «МК» ранее 
неизвестные детали нашумевшего уго-
ловного дела.

Режиссера 
Тамару 

Якжину черные 
риелторы 

убили не по 
сценарию

ОЧЕНЬ СТРАШНОЕ

КИНО

В последние выходные мая в «Сокольниках» 
состоится 21-й ежегодный праздник моро-
женого. Москвичей ждут развлекательные 
мероприятия, концерты, мастер-классы, 
квесты, шоу, но главное — у гостей будет 
возможность попробовать мороженое всех 
сортов и видов: классический пломбир, 
щербет, замороженные соки, крем-брюле, 
рожок, стаканчик, хит прошлого года — мо-
роженое в гранулах, которое производится 
по эксклюзивным криогенным технологи-
ям. Кроме того, посетителям представят 
более 15 новых вкусов!

Из года в год партнерами праздника высту-
пают самые известные производители холод-
ного лакомства, благодаря чему можно за одни 
выходные на одной площадке перепробовать 
все лучшие образцы продукции, выпускаемой 
в стране. Мороженого, как и счастья, хочется 
все больше и больше!

Главной особенностью этого года, как рас-
сказали «МК» в Союзе мороженщиков России, 
стало увеличение объема продукции на молоч-
ной основе до 60% и уменьшение производства 
мороженого с заменителями молочного жира. 
Также появились новые виды мороженого с про-
филактическими свойствами: йодированное, 
витаминизированное, с пробиотиками, клет-
чаткой и кисломолочное мороженое. На фоне 
стремления к здоровому образу жизни такое 
мороженое становится все популярнее.  

В дни праздника, уже ставшего для 
многих символом начала лета и открытием 
сезона мороженого, на территории пар-
ка будут работать более 150 точек по про-
даже лакомства! Как всегда, подготовлена 

обширная развлекательная программа с 
мастер-классами, играми, концертом с уча-
стием российских звезд, любимых героев 
из детских телепередач, профессиональных 
диджеев, призами и подарками — так что за-
нятие по душе найдут все, от мала до велика. 
Ребят ждут детские игровые зоны с плом-
бирным квестом и прятками, тематический 
тир, лабиринт приключений и любимое шоу 
мыльных пузырей. Также состоится творче-
ский флешмоб для всей семьи.

Девизом праздничных мероприятий в этот 
раз устроители выбрали формулу «Радуйся — 
Твори — Люби — Учись, — и счастье непременно 
найдет тебя!» В соответствии с ней номера 
аниматоров будут символизировать определен-
ные глаголы-действия, и зрителям предложат 
поучаствовать в увлекательных состязаниях. 
Украсят программу артисты эстрады Дмитрий 
Баян-микс Храмков и другие.  

Праздник мороженого в парке «Соколь-
ники» пройдет 27 и 28 мая. Все площадки и 
главная сцена на Фонтанной площади будут 
работать с 11 часов. Официальное открытие 
состоится в субботу в 13.00. 

По традиции наша газета также примет 
участие в празднике. Приглашаем всех читате-
лей оформить редакционную подписку на «МК» 
и другие издания нашего издательского дома 
по специальной цене. Ждем вас у центрального 
входа в парк «Сокольники»!

После Москвы праздничную акцию под-
хватят десятки российских городов, всего за 
время летних каникул по стране пройдет около 
80 «чествований» сладкого лакомства. 

Елена ФРОЛОВА.

МОСКВИЧИ 
ОТКРОЮТ 
СЕЗОН 
МОРОЖЕНОГО
В парке «Сокольники» 
можно будет 
продегустировать 
самые необычные сорта 
холодного лакомстваПР
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Режиссер 
Тамара 
Якжина.

Могила, в которой была похоронена 
убитая Тамара Якжина.

Убийца на следственном эксперименте.

Труп был 
закопан на 41-м 
километре 
трассы.

Он отличался какой-то легкостью, 
ироничностью ведения репорта-
жей. В нем напрочь отсутствовала 
звериная серьезность. Хотя он, 

безусловно, был советским человеком, со всеми 
плюсами и минусами.

Помню, в 79-м папа взял меня на встречу 
команды ЦСКА со зрителями. Этот вечер вел 
Перетурин, сам Перетурин! Такой молодой тогда, 
совсем не седой. Я пожирал его глазами, ловил 
каждое слово.

А потом был 82-й год, чемпионат мира в 
Испании. И именно там Перетурин был лучшим, 
несмотря на всю конкуренцию его замечательных 
коллег. Он там провел самый худший матч турни-
ра ФРГ—Австрия. Худший, потому что договор-
ной. Перетурин сразу это почувствовал, тут же 
назвал этот спектакль своим именем, ничего не 
утаил. Матч был худшим, а Перетурин — лучшим. 
И еще он там комментировал ФРГ—Франция, 
самую потрясающую игру за всю историю ЧМ. Да, 
где мушкетеры-французы сначала вели 3:1, потом 
немецкий вратарь Шумахер травмировал (чуть не 
убил!) защитника трехцветных Баттистона, потом 
на замену вышел великий, но травмированный 
Румменнигге, и немцы сравняли счет. И выиграли 
по пенальти. А над всем этим действом парил, 
царил он — Владимир Иванович Перетурин. 
Поймал такой драйв от этой игры — и мы, болель-
щики, прижавшись к телеэкранам, оценили это. 
На великолепную игру пришелся великолепный 
комментатор — вот так бывает.

Помню 88-й, чемпионат Европы, где мы 
стали вторыми, проиграв в финале Голландии. 
И самую знаменитую шутку Перетурина всех 
времен и народов, касающуюся блестящих 

чернокожих нидерландских футболистов — 
Гуллита, Райкаарда: «У этих игроков отцы из 
Суринама, вот почему они так классно играют. 
Эх, нам бы таких отцов…» Не знаю, намеренно ли 
он так иронизировал или само пошло, но цитата 
ушла в народ, вошла в анналы и была отлита в 
граните. Потому что так выражаться мог только 
большой импровизатор.

Потом было его «Футбольное обозрение», 
очень советское, но очень значимое. Перетурин 
там старался разоблачить всяческие «договор-
ники». Очень старался… Но он был практически в 
единственном числе на этом благородном попри-
ще. И еще был похож на Дон Кихота, воевавшего 
с ветряными мельницами.

А потом мы с ним встретились. Но не сразу. 
Предварительно договорились созвониться. 
Звоню — никто не отвечает. Ничего не понимаю, 
опять звоню. После сообщили: у него инсульт. 
Первый инсульт. Но он выкарабкался! И мы все-
таки встретились в «Останкино», в его малень-
кой комнатке. Очень хорошо поговорили. Но 
тогда Перетурин был уже почти что не у дел. 
Его «Футбольное обозрение» закрыли, он стал 
не нужен.

Последний раз я встретил Перетурина в 
очень грустный момент: на похоронах его за-
мечательного коллеги Наума Дымарского. Пере-
кинулись словами, погоревали…

И вот теперь — он.
Главное — не забывать, помнить, каким 

ярким талантом он был. Как дарил нам прелесть 
общения, сопричастия с футболом, со спортом 
вообще. Сколько радости он принес нам. 

За всё — спасибо.
Александр МЕЛЬМАН.

ОН БЫЛ ЛЕГКИМ И БЕССТРАШНЫМ
c 1-й стр.

22 мая Мосгордума и Адвокатская палата 
Москвы подписали соглашение об оказа-
нии бесплатной юридической помощи по 
всем вопросам сноса пятиэтажек в столице. 
Действовать соглашение начнет уже в конце 
этой недели. Совместные приемы депутатов 
и адвокатов пройдут в том числе в много-
функциональных центрах, куда горожане 
сейчас массово приходят голосовать. 

Программа реновации — масштабный про-
ект, затрагивающий огромное количество мо-
сквичей. Информация о ней иной раз не доходит 
до горожан или доходит в искаженном виде. И 
хотя власти провели уже больше ста встреч с 
людьми, стараясь разъяснить детали проекта, 
приняли на прошлой неделе закон о гарантиях 
для участников программы, все равно остается 
множество неснятых вопросов. Теперь в диалог с 
москвичами вступают столичные адвокаты.

— Проект реновации взбудоражил очень 
много москвичей. Еще до того как был принят за-
кон московский, к нам стали обращаться москви-
чи, — рассказал вице-президент Федеральной 
палаты адвокатов РФ, первый вице-президент 
Адвокатской палаты города Москвы Генри Рез-
ник. — Мы посоветовались и решили органи-
зованно оказать помощь нашим согражданам, 
потому что задача — защищать права человека. 
Поэтому здесь мы ответственно заявляем: не 
для того, чтобы оказывать помощь властям, а 
для того, чтобы защитить граждан, в отношении 
которых применяется этот закон. Не все ясно еще 
в законодательстве. Поэтому мы протягиваем 
руку, но формулируем нашу позицию. Мы в рам-
ках оказания бесплатной юридической помощи 
— есть такой закон — будем консультировать 
москвичей в отношении тех прав, которые у них 
имеются в связи с этим законом.

— Мы видим сейчас, что есть множество 
сомневающихся людей, — говорит член Сове-
та Федерации Зинаида Драгункина. — И само 
сложное время продиктовало нам, что в помощи 
юристов есть нужда. Нам будет важно общаться 
с адвокатами и получать от них срез мнений и 
даже предложения от конкретных людей. Мы 
слышим людей, и мы по их замечаниям можем 
внести соответствующие поправки. Уже сейчас 
после длительных разъяснений многие люди, 
отказавшиеся участвовать в реновации, хотят 
сказать «да». После оказания грамотной юри-
дической помощи таких желающих станет еще 
больше.

И это действительно так. Президент Гильдии 
российских адвокатов Гасан Мирзоев рассказал, 
что задача юристов — не агитировать за про-
грамму, а разъяснять москвичам детали уже 
принятого и действующего законодательства: 
«У нас раздаются звонки, народ приходит, осо-
бенно пожилые, — они привыкли жить в своем 
округе, они боятся, что их куда-нибудь далеко 
переселят. Будет обязательно учитываться во-
леизъявление каждого москвича. Донести это 
до людей — наша задача».

— Есть адвокаты, которые сами говорят 

своим клиентам: мол, город вас обманет, — рас-
сказывает Мирзоев. — Это неправильно. Закон 
принят, и он будет исполняться. И надо устано-
вить общественный контроль над работой под-
рядчиков и реализацией самой программы.

На основании чего будет оказываться по-
мощь? В столице существует Закон №49, регла-
ментирующий бесплатную юридическую помощь 
нуждающимся. Он стал законодательной осно-
вой для нынешней помощи гражданам.

— Адвокаты исторически оказывали бес-
платную помощь людям, — говорит президент 
Адвокатской палаты Москвы Игорь Поляков. 
— В той проблеме, которая возникла сегодня, 
тоже есть необходимость в оказании гражданам 
квалифицированной юридической помощи от 
квалифицированных адвокатов, которых у нас 
достаточно.

Поляков заверил, что юристы будут решать 
все возникающие у москвичей вопросы и — если 
возникнет необходимость — участвовать в су-
дебных тяжбах.

Подписанное Мосгордумой и юристами 
соглашение вступит в силу в конце этой недели. 
Председатель Мосгордумы Алексей Шапош-
ников попросил адвокатов присоединиться к 
депутатам и помочь с консультированием, с разъ-
яснением вопросов, связанных с реновацией. 
Планируется провести ряд совместных встреч, 
в том числе в различных МФЦ столицы. Адреса и 
время таких встреч будут опубликованы на сайте 
Мосгордумы в течение этой недели. 

— Также мы запланировали единый день 
приема здесь, в МГД, когда все депутаты будут 
проводить прием именно по вопросам ренова-
ции. Представители каждого дома или каждый 
москвич, кто пожелает, смогут прийти и задать 
вопросы и адвокатам, и депутатам Мосгордумы 
и получить разъяснение на волнующие их темы, 
— отметил Шапошников.

Анна СЕРГЕЕВА.

ЮРИСТЫ ДАДУТ 
БЕСПЛАТНЫЕ 
КОНСУЛЬТАЦИИ 
ПО ПРОГРАММЕ 
РЕНОВАЦИИ
Профессиональные 
адвокаты помогут 
горожанам защитить 
свои права  
при ее реализации
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КРОССВОРД

ОБРАЗОВАНИЕ

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. «Мини-штанга» в руке девушки, делающей 
зарядку. 4. Громкое восклицание. 10. Каждый 
из членов военной коалиции. 11. Физик для ли-
рика. 13. Зверь, которого можно и не приметить.  
14. Электрический провод в изолирующей обо-
лочке. 15. «Коверканье» лиц и фигур в кривом 
зеркале. 16. «Дитя» повторения, согласно по-
словице. 18. Книжный базар на земле сырой. 
20. Центральное предприятие связи в крупном 
городе. 22. Руководитель массовых игр, раз-
влечений. 23. Письмо от неизвестного добро-
желателя. 24. Лохматая домохозяйка в грязном 
халате. 27. Постскриптум в тексте послания. 
30. Чрезмерные претензии карьеристки.  
32. Жертва Эдипа, разгадавшего загадку про 
человека. 34. «Депортация» Владимира Лени-
на в Шушенское. 35. Газообразная оболочка, 
окружающая Землю. 36. Сорок минут между 
переменами в школе. 38. Птица, связанная со 
смертью Кощея Бессмертного. 39. Пельмени 
«итальянской национальности». 40. Простей-
шая плотина в виде насыпи. 41. Латиница для 
написания смс-сообщения. 42. Комната, где 
проводят медовый месяц молодожены.
ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Подарок на день рождения тренеру от игроков 
вечно проигрывающей команды. 2. Кресло «с 
манией величия». 3. Острая «Нева» для заточки 
карандаша. 5. Благородный джентльмен в бе-
лой армии. 6. Старинная медная монета в две 
копейки. 7. «Улитка» в электрическом чайнике. 
8. Клиент, доверивший свои накопления банку. 
9. «Музыкальное амплуа» дождя в песне Вла-
димира Кузьмина. 10. Приятельница, к которой 
всегда можно забежать за солью и стаканом 
муки. 12. Учительская «книга жалоб» в порт-
феле двоечника. 17. Осадочная горная порода, 
из которой строили белокаменные соборы.  
19. «Вакцина» от компьютерной заразы.  
20. Грациозная черная кошка из мультфильма 

про Маугли. 21. Наиболее жаркий пояс земного 
шара. 25. Эксперт, занимающийся ревизий 
бухгалтерских книг, документов и отчетно-
сти фирмы. 26. Пища древнегреческих богов.  
27. Кредо людей, воюющих с войной. 28. «Ли-
монка»,  уничтожающая накипь  в чайнике.  
29. Первый шаг к компромиссу. 31. Предвы-
борная битва. 33. Курица под соусом из грец-
ких орехов. 34. Деспотичный администратор.  
37. Гурьевское блюдо русской кухни. 38. Доля 
члена княжеского рода в родовом владении.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 22 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:1. Синдром. 4. Опахало. 10. Обморок. 11. Отписка. 13. Тяга. 14. Идея.  
15. Молокосос. 16. Ячейка. 18. Калибр. 20. Присяга. 22. Открытка. 23. Акварель. 24. Алгоритм. 
27. Кудесник. 30. Теленок. 32. Арбитр. 34. Миледи. 35. Удобрение. 36. Торг. 38. Финт. 39. Ди-
рижер. 40. Епархия. 41. Рассказ. 42. Джунгли.
ПО ВЕРТИКАЛИ:1. Смутьян. 2. Дыба. 3. Обойма. 5. Прииск. 6. Хаки. 7. Октябрь. 8. Экзотика. 
9. Доходяга. 10. Огнемет. 12. Адмирал. 17. Кабриолет. 19. Антресоли. 20. Патриот. 21. Акведук. 
25. Ломбард. 26. Мольберт. 27. Конвейер. 28. Империя. 29. Раствор. 31. Сиртаки. 33. Рутина. 
34. Метраж. 37. Гипс. 38. Финн.

Подготовка в центре, расположенном в 
здании ОМВД России по Останкинскому району, 
осуществляется по разным направлениям: от 
стажеров, которые только поступили на службу 
в качестве кандидатов, до действующих сотруд-
ников — ДПС, ППС, ОУР.

— Различий между мужчинами и женщинами в 
полиции не делается, — отвечает на вопрос «в чем 
специфика подготовки женщин-полицейских?» 
начальник центра, инструктор Валерий Захаров. — 
Что женщина в бронежилете, что мужчина — раз-
ницы нет. Готовят по одной схеме, разве что в 
физическом плане у женщин есть послабление при 
сдаче нормативов. А так требования одинаковы.

К этому времени в зале, где уже собрались 
оперативники — сотрудники уголовного розыска, 
инструктор после обязательной переклички на-
чал зачитывать им правила на занятиях. После 
небольшая разминка — и дается старт занятиям. 
Многие упражнения проводятся специально на 
фоне физического утомления, таким образом 
моделируются ситуации реального задержания 
преступника.

— Например, оперативнику в ходе трениров-
ки надо передвигаться челночным бегом либо 
ползти по-пластунски и одновременно считать 
до ста, громко и внятно, — поясняет инструктор 
Владимир Шмелев. — Заодно и отрабатываются 
концентрация внимания и контроль периметра, 
это тоже немаловажный аспект.

«Опасность» в зале  
с пистолетом у бедра
Мне выдают резиновый аналог пистолета 

Макарова, и мы с  новоиспеченными «коллегами» 
начинаем бег трусцой по периметру зала.

— Пистолет к бедру! — кричит мне второй 
инструктор Валерий Ионов, замечая, что «оружие» 
я держу стволом вперед в согнутой руке.

В какой-то момент инструктор кидает в сто-
рону боксерскую перчатку, и мы все, дружно крича 
«опасность!», падаем, направляя свои муляжи 
на инструктора. В этом испытании ему отведена 
роль «главного преступника». Валерий на месте 
не стоит, курсирует по залу, обходя то с одного, 
то с другого бока готовых к атаке оперативников. 
Нашей задачей является держать «правонарушите-
ля» на мушке, пусть для этого придется буквально 
крутиться вокруг собственной оси. После парочки 
таких подходов я отмечаю первый минус для жен-
щин в условиях подготовки, а именно волосы. Нет, 
в пучок я их додумалась собрать еще в начале за-
нятий, но все же при отработке команды отдельные 

пряди предательски лезли мне в глаза — и одной 
рукой их приходилось поправлять. Попутно потек 
и макияж, который я неосмотрительно нанесла с 
утра на лицо. В ходе занятий — вроде бы ничего 
страшного, но вот при реальном инциденте такая 
неправильная укладка шевелюры запросто может 
стоить жизни. К моменту пятого падения на пол 
и попытке усмотреть цель сквозь ниспадающие 
локоны я начала завидовать присутствующим 
мужчинам, у большинства из которых незамыс-
ловатый ежик на голове, а значит, нет проблем 
косметического масштаба.

— Это еще что, — смеется над моим «от-
крытием» Валерий Захаров. — Многие предста-
вительницы прекрасного пола, позанимавшись 
один раз, приходят на следующие тренировки в 
полном обмундировании — наколенники приносят, 
налокотники. Жалуются, что синяки остаются, 
некрасиво.

Еще одно испытание: парная отработка ко-
манд «опасность впереди» и «опасность сзади». 
Участники курса подготовки делятся по двое (к сло-
ву, мужчин ставили к мужчинам, а женщин — к жен-
щинам). Один из получившейся мини-команды 
находится впереди, другой располагается вплот-
ную к нему сзади. Задача первого — держать под 
прицелом только пространство перед собой, где в 
любой момент может появиться преступник. А его 
напарник в зависимости от обстоятельств должен 
отслеживать возможное движение как впереди, 
так и сзади, исключая «тоннельное видение». Идти 
желательно нога в ногу. Мне выпадает участь на-
ходиться «на передовой».

— Пониже, пониже присаживайтесь, — под-
сказывает мне Валерий Ионов. — Ноги шире, и 
пошли.

Идти тяжело, но терпимо. «Продержав  

оборону» пару кругов, мы снова переходим на 
бег трусцой. Долго отдыхать подобным образом 
инструктор не дает, и вскоре мы переходим к сле-
дующему упражнению, которое про себя я назвала 
«круговая порука». Все участники тренировки 
становятся в круг, «обнимают» друг друга за плечи 
и в таком положении начинают садиться на пятую 
точку и снова подниматься.

— Руки не расцепляем, — командует Валерий 
Ионов. — Сели — встали! Встали — сели!

Даже сесть получается с трудом, не говоря 
уже о «групповом» подъеме. «Хороший тамада, 
и конкурсы хорошие!» — цитируя знаменитый 
интернет-мем, смеются оперативники.

Как обезвредить 
преступника без оружия
Завершив это упражнение, переходим к отра-

ботке экстремальных ситуаций с непосредствен-
ным задержанием преступников, в ходе которой 
инструкторы наглядно объясняют, как и при каких 
обстоятельствах необходимо использовать та-
бельное оружие.

— Конечно, обезвреживание преступника, 
особенно безоружного, при помощи пистолета — 
это крайняя мера для оперативника, — объясняет 
нам Валерий Захаров. — Сначала необходимо 
испробовать другие методы, например воздей-
ствие на правонарушителя при помощи голоса. 
Инструкторы — своего рода психологи, которые 
учат, в каких ситуациях надо говорить с преступ-
ником вежливо и спокойно, а в каких — громко и 
твердо командовать.

В доказательство своих слов он вызывает из 
строя одного оперативника, отходит от него на 
расстояние 2–3 метров (держать дистанцию при 
задержании жизненно важно) и громким голосом 
требует поднять руки, сомкнуть пальцы, закре-
пив их на затылке, и отойти к стене. Тон, которым 
говорит Валерий, настолько красноречив и не 
предвещает для «преступника» ничего хорошего в 
случае неповиновения, что я невольно ловлю себя 
на мысли: не хотела бы я сейчас оказаться на месте 
того оперативника-статиста. Да и сам он, вернув-
шись в строй, подтверждает, что сопротивляться 
при таком подходе не рискнул бы. 

 — Но бывает, что преступник пьян и воору-
жен, — продолжает Валерий Захаров. — Допустим, 
«розочку» из бутылки смастерил. А пьяные гражда-
не — отдельная история, у них с инстинктом само-
сохранения проблемы — море по колено. И когда 
правонарушитель не подчиняется требованиям 

оперативника, а, наоборот, наступает на него, 
схема действий такова. Продолжаем держать дис-
танцию, то есть отходить назад, а сами оглашаем 
преступнику статью закона «О полиции», согласно 
которой полицейский может обнажить табельное 
оружие, говорим громко и внятно. Не понимает 
и продолжает свои действия, которые несут в 
себе опасность для жизни и здоровья, — делаем 
предупредительный выстрел вверх, при необхо-
димости несколько. Не доходит, угрозы стали еще 
более убедительны с попытками нанести удар — 
тогда уже стреляем на поражение. В зависимости 
от ситуации, например, по ногам. 

Огневая подготовка  
в полевых условиях
В среднем одна пара занятия по физподго-

товке длится около двух часов, затем обязатель-
ный обеденный перерыв на час. А потом прак-
тика в тире, который расположен в подвальном 
помещении.

— К слову, и лестница, которая туда ведет, у 
нас не простаивает, — улыбается Валерий Заха-
ров. — При помощи ее мы моделируем ситуацию 
на лестничной клетке и вхождение в квартиру. 
Разделяем на группы, одни играют роль преступ-
ников, другие — полицейских. И отрабатываем, 
как правильно держать оружие, как правильно 
передвигаться, какую тактическую схему вы-
брать и так далее.

В момент, когда мы попадаем в тир, там 
проходят практическую отработку с боевым 
оружием сотрудники полиции. Схема действий 
такова: вначале стражи порядка становятся на 
рубеже 15 метров от мишени и из своего табель-
ного пистолета Макарова делают два выстрела 
в мишень (патроны — боевые, именуемые ППО, 
патрон правоохранительных органов), затем бы-
стро передвигаются на отметку 10 метров — два 
выстрела. Два последних поражения мишени 
происходят с 8 метров.

— Вот тут есть некоторые гендерные раз-
личия, — поясняет Валерий Захаров. — Мужчины 
на последнем этапе стреляют с колена, женщины 
продолжают целиться стоя (на огневой подготовке 
присутствовали сотрудники следственных под-
разделений, где форма женщины — рубашка и 
юбка. — И.Б.). Сложно сказать, у кого из них по-
лучается лучше. Представители сильного пола, 
как правило, лучше подготовлены, но, бывает, не-
которые девушки-сотрудники еще и фору дают.

А сыграть роль полицейского, который мет-
кими выстрелами поражает мишень — «пре-
ступника», мне не довелось. К моему большому 
сожалению, законом запрещено передавать свое 
табельное оружие в руки гражданских лиц.

— У нас с этим строго, — говорит Валерий 
Захаров. — Передаем только коллегам, и то по 
правилам вслух отмечаем: «оружие передал» — 
«оружие принял». При этом ствол оружия должен 
быть обязательно направлен вниз. Но у нас это 
уже доведено до автоматизма.

В заключение необходимо отметить, что 
для каждого подразделения установлено свое 
количество учебных часов. Например, для со-
трудников уголовного розыска предусмотрена 
программа обучения — 16 часов, ППСП, ДПС 
и других категорий — 40-часовая программа, 
которая длится всю неделю.

— Потом сотрудники сдают нормативы и 
получают заключение на готовность к службе, — 
подытоживает Валерий Захаров. — Но нормативы 
нормативами, тут у кого как получается. А ведь 
еще одна наша, как инструкторов, задача — все-
лить в подопечных уверенность в себе, без нее в 
нашем деле никуда.

Ирина БЛИННИК.

куплю
❑ автовыкуп!

Все модели. 
т. 8-495-995-06-07, 
8-963-782-06-07

куплю
❑ антиквариат любой.

Очень дорого 
т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

продаю

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ социальный центр защиты 
населения.
Бесплатная юридическая 
консультация 
т. 8(495)796-83-49

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02.

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495) 514-59-87

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
открытие счетов в банке. 
Выезд от 3000—5000 руб. 
т. 8-968-897-34-87

❑ массажисток 
т. 8-966-167-90-90

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07.

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-968-408-58-86

 отдых!
Приезжай и отдыхай. 
Центр 
т. 8-966-193-07-07.

❑ отдых. Круглосуточно 
т. 8-903-003-91-42

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

«Тяжела и неказиста жизнь простого 
журналиста» — эта шутливая присказ-
ка вспомнилась мне в момент, когда 
я, лежа на полу и делая развороты в 
разные стороны, старалась держать 
на мушке пистолета курсирующего по 
периметру помещения «преступника». 
Нет, все это происходило вовсе не в 
«горячей точке», а всего лишь в Центре 
служебной и боевой подготовки УВД 
по Северо-Восточному округу ГУ МВД 
России по Москве, куда ваша покорная 
слуга отправилась, чтобы на собствен-
ном опыте испытать все трудности под-
готовки к службе в полиции представи-
тельниц прекрасного пола. ВАЖНО 

Сотрудник полиции имеет право  
не предупреждать о своем намерении 
применить огнестрельное оружие, если 
промедление создает непосредственную 
угрозу жизни гражданина или сотрудника 
полиции. 

ПУЛЯ НЕ ДУРА, КУЛАК — МОЛОДЕЦ
Репортер «МК» прошла курс боевой подготовки 
для работников московской полиции
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
23 мая с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1,  
напротив к/т «УланБатор»
м. «Партизанская», Измайловское ш., д. 71, стр. 16, 
у гцы «Измайлово»
р-н Раменки, Мичуренский прт, д. 44
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
24 и 25 мая с 8.00 до 20.00
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3 
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16 А,  
у к/т «Нева»
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
26 мая с 8.00 до 20.00
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2 А, у кафе «Петтина» 
м. «Коломенская», прт Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Щелковская», ул Уральская, д. 4,  
у мна «Пятерочка»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой Континент»
29 и 30 мая с 8.00 до 20.00
м. «Динамо», южный выход к Московской аллее 

м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у мна «Пятерочка»
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2,  
у ТЦ «Люблинский пассаж»
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
31 мая и 1 июня с 8.00 до 20.00
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23,  
у мна «Стоплит»
м. «Кузьминки», Волгоградский прт, д. 119 А
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Котловка, Нагорный бр, вл. 89

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
27 мая с 10.00 до 15.00
ПРОТВИНО, ул. Ленина, д. 8,  
на площади у ДК «Протон»
ПУЩИНО, микрорайон «Д», проспект Науки, д. 2,  
в фойе Дворца спорта «Ока»
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90,  
в фойе ДК «Россия»

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНИКЕ МОРОЖЕНОГО
27 и 28 мая с 10.00 до 16.00
МОСКВА, парк «Сокольники», у Центрального входа

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
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ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK

В интеллектуальном биатлоне приняли уча-
стие 427 команд из московских школ и 61 команда 
из других регионов России. В течение двух часов 
ребятам нужно было справиться с вопросами по 
12 дисциплинам: русский язык, литература, мате-
матика, информатика, физика, химия, биология, 
история, обществознание, география, ОБЖ и на 
общую эрудицию. Победителями были призна-
ны участники, набравшие 100 и более баллов, а 

призерами — 85 и более баллов.
Первое место со 107 баллами из 120 удалось 

получить ученикам московской школы №1542, на 
втором месте — команда школы №127 из Сне-
жинска, а третью ступень пьедестала почета раз-
делили ученики московских школ №2086, 597 и 
1535. Результаты были объявлены на селекторном 
совещании департамента образования.

«Хочу поздравить все школы, которые 

участвовали, потому что проиграли только те, 
кто не участвовал. Это всегда по жизни так. Кто не 
участвует, тот проиграл, — сказал руководитель 
департамента Исаак Калина. — Особое поздрав-
ление — нашим победителям, призерам. Тому, 
кто не участвовал, будем сочувствовать. А всем, 
кому сочувствие дается даром, желаю, чтобы в 
следующем году они заработали зависть. Я думаю, 
ученики заслуживают этого».

Впервые подобные соревнования прошли 
в сентябре 2016 года в рамках Международной 
олимпиады мегаполисов. Тогда участниками про-
екта стали команды из 22 крупнейших столиц 
мира. Главное отличие интеллектуального биат-
лона от олимпиады мегаполисов — количество 
предметов, 12 против 4, и формат экзамена — 
жанр российских ОГЭ и ЕГЭ вместо выпускных 
экзаменов разных стран мира. Также в биатлоне 
были задания на общую эрудицию и вопросы о 
Москве.

«Задания интеллектуального марафона были 
похожи на ОГЭ и ЕГЭ, но частично измененные и 
нестандартные. Самое большое количество пра-
вильных ответов ребята давали по математике, 
русскому языку и химии. Затруднения вызвали 
вопросы по истории, литературе и ОБЖ. Только 
одной команде удалось решить все задачи по 
ОБЖ правильно», — пояснил директор центра 
педагогического мастерства Иван Ященко. 

Интеллектуальный биатлон проходил в фор-
мате онлайн в рамках проекта «Электронная шко-
ла». Состязания назвали именно биатлоном из-за 
того, что при тестовых заданиях, когда ты вводишь 
ответ, то либо «попадаешь в мишень», либо нет. 
В тестирующей системе организаторы видят, 
загорается «мишень» зеленым или красным. В 
отличие от обычной олимпиады тут очень важна 
была слаженная, дружная командная работа, по-
зволяющая и быстрее решать задачи, и избегать 
ошибок. В частности, это позволило войти в число 
победителей школам, которые пока не блещут в 
рейтинге, но сумевшим обойти именитые школы. 
И такая напряженная борьба до последних секунд 
показывает возможности московских школ. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

В российских школах прошли городские 
соревнования «Интеллектуальный би-
атлон» для учащихся 10-х классов. Это 
пилотный проект департамента образо-
вания Москвы, организованный по мо-
тивам олимпиады мегаполисов, старто-
вавшей в прошлом году. На селекторном 
совещании департамента, транслируе-
мом в прямом эфире Московского обра-
зовательного канала, министр образо-
вания столицы Исаак Калина поздравил 
победителей и призеров. 

ШКОЛЬНЫИ БИАТЛОН — ПОПАСТЬ В МИШЕНЬ
В департаменте образования объявили 
победителей интеллектуальных состязаний
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Исаак Калина.



— Вот мне уже тридцать, а чувствую себя как 
в восемнадцать!
— Все так же бодр, энергичен и 
амбициозен?..
— Все так же без жилья, денег и работы…

Если вы думаете, что лук — это единственный 
овощ, от которого плачут, значит, вы никогда 
не получали по морде дыней. 

— Алло, это ваше объявление: «Перетяжка мяг-
кой мебели»?
— Да.
— Мне надо диван на дачу перетянуть!

— О, Леша пришел! Вот теперь будет чем 
заняться!
— Чем?
— Будем ждать, когда Леша уйдет…

— Алло! Мишу можно?
— Он спит.
— Если проснется, скажите, что Боря звонил.
— Что значит «если»?!

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 23.05.2017
1 USD — 56,50; 
1 EURO — 63,65

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Рубенс Баррикелло (1972), автогонщик, экс-
пилот «Формулы-1»
Найк Борзов (1972), рок-музыкант
Лариса Гузеева (1959), актриса театра и кино, 
телеведущая
Анатолий Карпов (1951), 12-й чемпион мира 
по шахматам
Карл Линней (1707–1778), натуралист, создатель 
единой системы растительного и животного 
мира
Юлиан Панич (1931), актер, режиссер, 
журналист
Валерий Чаплыгин (1952), велогонщик, олим-
пийский чемпион
Григорий Чухрай (1921–2001), кинорежиссер, 
народный артист СССР

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве температура ночью 3…5°, днем 
17…19°. Переменная облачность, без осадков, 
ветер западный, юго-западный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 4.02, заход Солнца — 20.50, 
долгота дня — 16.48.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитоби-
ологии, ожидаются небольшие возмущения.

ДАТСКИй УГОЛОК
Всемирный день черепахи.
1900 г. — в России на воду спущен крейсер «Авро-
ра», ставший позднее символом революции.
1942 г. — советские войска оставили Керченский 
полуостров.
1987 г. — в СССР прекратили глушить радио-
станцию «Голос Америки».
1992 г. — от рук итальянской мафии погиб судья 
Джованни Фальконе.
1997 г. — подписан Устав Союза России и 
Белоруссии.
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СПОРТ

НЕ БОЙТЕСЬ СВОИХ ЖЕЛАНИЙ

— Здравствуйте! 
— Насколько я знаю у вас за плечами 

годы профессиональной деятельности. И 
я сразу хочу начать с самого волнующего 
вопроса. У большинства российских мужчин 
хоть раз в жизни была ситуация, когда ему 
сложно подарить яркие эмоции себе и своей 
партнерше. Ну не получается и все! Есть 
желание, а никак. О чем в первую очередь 
стоит задуматься в такой момент? 

— Очень хорошо, что вы настроены на такой 
откровенный разговор. Давайте по порядку. 
С неудачей в постели хоть один раз сталкива-
лось большинство мужчин. И все они ломали 
голову, в чем причина. Сразу скажу, что воз-
раст здесь ни при чем! Ведь если ваш организм 
полностью здоров, то вы будете хотеть женщин 
всегда и как можно чаще!

А это значит, что ваша слабость — это лишь 
может быть сигнал организма о гораздо более 
серьезных неприятностях. Стоит задуматься и 
как можно быстрее принять меры. Норма Прост 
во всех этих ситуациях может стать отличным 
помощником.

— Расскажите поподробнее, чем уника-
лен Норма Прост? 

— Во-первых, тем, что Норма Прост — это 
не лекарство! В составе Норма Прост — три уни-
кальных растительных экстракта. Норма Прост 
обладает тройным действием. Он способствует 
стимуляции выработки тестостерона, более бы-
стрым и сильным эмоциям, поддержанию работы 
мочеполовой системы. К тому же каждый из 
компонентов дополняет и усиливает действие 

других. Это и делает Норма Прост уникальным 
в своем сегменте.

— Получается, все три растения дей-
ствуют вместе?

— Именно так. Это одни из мощнейших 
природных регуляторов важнейшего мужского 
гормона тестостерона. В каждом из них есть 
свой фермент, необходимый для правильной 
работы половых желез. И только вместе они спо-
собствуют восстановлению их функции. Причем 
вместе они втройне эффективны!!! А это значит, 
что вы получите необходимое и достаточное 
количество самых эффективных природных ве-
ществ. Кроме того, вы получите новые, более 
длительные и яркие эмоции. Сможете удовлет-
ворить не только свои желания, а также желания 
партнерши. 

— Какой же эффект от Норма Прост?
— Вы выбираете самое безопасное и самое 

действенное средство. Действие Норма Прост 
направлено на поддержание работы проста-
ты, половых желез. В результате вы больше 
не вспомните о неприятных ситуациях, а ваша 
сексуальная жизнь снова закипит. Норма Прост 
поддержит эрекцию и улучшит качество секса. 
Будьте уверены в себе и своем организме! На-
стоящий мужчина остается мужчиной в любом 
возрасте и в любой ситуации. 

— Итак, три растительных экстракта — 
главный секрет Норма Прост. 

— И это еще не все! Есть еще один очень 
важный компонент — это глюконат цинка, мине-
рал, играющий важнейшую роль при решении 
проблем простаты. Из всех тканей тела пред-
стательная железа и сперма содержат самую вы-
сокую концентрацию цинка. Поэтому недостаток 
этого вещества может привести к ухудшению 
качества спермы и проблемам в сексуальной 
сфере. К тому же с возрастом способности ор-
ганизма усваивать цинк, поступающий с пищей, 
ослабевают. Поэтому его просто необходимо 
получать дополнительно, чтобы сохранить здо-
ровую сексуальность! 

Этот продукт гарантирует вам отличный 
секс. Ваша эрекция вас не разочарует. И что 
особенно важно — вы будете уверены в себе! 
Ведь сильный организм никогда не подведет!!! 

— И, главное, Норма Прост позволит вам 
вести полную и насыщенную сексуальную 
жизнь?

— Да! Поверьте, дыма никогда не бывает без 
огня! И если вдруг у вас пропало сексуальное жела-
ние, трудности с эрекцией — стоит задуматься. 

— Давайте еще раз напомним, за счет 
чего Норма Прост имеет такой эффект?

— Норма Прост содержит несколько фер-
ментов, оказывающих воздействие на выработку 
незаменимого мужского гормона — тестосте-
рона. Кроме того, Норма Прост содержит силь-
нейшие природные антиоксиданты. Поставляя 
в ткани кислород, они позволяют организму 
восстановить баланс в окислительных процессах 
и улучшить кровоснабжение органов. К тому же 
глюконат цинка в составе Норма-прост восстано-
вит вашу мужскую силу и вернет вам естествен-
ный уровень сексуальной активности.

— Хочется уточнить, а есть ли те, кому 
Норма Прост может не подойти? 

— Норма Прост тем и хорош, что подходит 
всем мужчинам без исключений. Этот продукт 
не содержит дополнительных неактивных (так 
называемых балластных) компонентов. Только 
природные экстракты и минералы. У него нет 
противопоказаний, кроме индивидуальной не-
переносимости компонентов. А что касается 
возраста, хочу еще раз повторить — мужчина 
может и хочет жить активной сексуальной жиз-
нью в любом возрасте! Это нормально!!! И если 
что-то не так, то стоит задуматься. Норма Прост 
подарит вам радость секса! Удивляйте женщин 
и наслаждайтесь собственной мощью!!! 

— А как насчет алкоголя? От него при-
дется отказываться?

— Нет. И все по той же причине. Впрочем, 
чрезмерное употребление спиртных напитков 
мужчине не полезно. Все хорошо в меру.

— А может ли Норма Прост вызвать 
привыкание?

— Нет. Более того, вам не понадобится 
постоянно возвращаться к нему. Полный курс 
Норма Прост не только положительно влияет на 
вашу сексуальную жизнь, но и оказывает ком-
плексное действие на весь мужской организм. 
И вы чувствуете себя настоящим мужчиной без 
всякой помощи! Пройдя курс приема Норма 
Прост, вы снова полны сил и желаний. Вас ждут 
страстные ночи и новые длительные более яркие 
ощущения. 

— У нас уже практически не осталось 
времени. Давайте еще раз напомним нашим 
слушателям, в чем уникальное действие 
Норма Прост.

— С удовольствием. Благодаря актив-
ным природным компонентам, Норма Прост 
воздействует на обмен мужского гормона те-
стостерона, возвращает мужчинам страсть и 
желание. Новые яркие более длительные ощу-
щения. Стойкий результат! Также компоненты 
Норма Прост обладают антибактериальным 
действием. 

— А это в свою очередь помогает защи-
тить мужской организм. Так?

— Конечно. К тому же Норма Прост способ-
ствует улучшению снабжения органов и тканей 
малого таза кислородом, оказывает положитель-
ное воздействие на гормональный баланс муж-
ского организма. Норма Прост снабжает мужчи-
ну так необходимым ему цинком, обеспечивая 
оптимальный уровень минерала достаточного 
для здоровой сексуальной активности. 

Спасибо, что были с нами! И помните, ни-
когда не поздно вернуть себе силу, страсть и 
здоровую сексуальность!!! И женщины окажутся 
вам благодарны!

Быть полным сил и желаний 
вам поможет Норма Прост!!! 

Звоните по телефону 8 800 555 70 10 
Все звонки анонимны.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА

Здравствуйте! Сегодня я хочу по-
говорить откровенно с мужчинами. 
Почему одни и в семьдесят на коне, 
а другим уже после 35 нечем за-
няться в спальне? А у некоторых все 
обыденно и получить яркие эмоции 
сложно. Могут ли расстройства ор-
ганизма навредить мужественности? 
И как помочь мужчине справиться 
со всеми трудностями? Перебороть. 
Об этом поговорим с нашей гостьей 
И.В. Городецкой.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Мультимедиа Арт Музей, пожалуй, за 20 лет 
не посетило столько колясочников, сколько 
за последнюю неделю. Они съезжаются на 
серию «Энергия любви» фотографа Инны 
Зайцевой, которая подарила людям в инва-
лидных креслах роскошную фэшн-съемку для 
привлечения внимания к их проблемам.

В холле музея и на цокольном этаже, где 
развесили фотографии, десятки колясочников: 
болтают, смеются, радуются знакомым лицам. 
Один другому говорит: «Хорошо, что Инна здесь 
договорилась провести выставку. Полный ком-
форт, косо никто не смотрит, помощь предлагают 
по-человечески. На всю музейную Москву только 
тут так и в «Гараже» (Музей современного искус-
ства. — Авт.)». И правда, эти музеи своих осо-
бенных посетителей любят, проявляется это и в 
технических условиях, и в специальных выставках. 
«Энергия любви» — тому подтверждение.

Каждая фотография называется в честь изо-
браженного на ней героя. Вот рыжая Аня лежит 
на траве у болота в золотом платье русалки. В 20 
лет она попала в аварию на мотоцикле и сломала 
позвоночник. Врачи тогда говорили, что выжить 
шансов мало, а уж вести активный образ жизни 
после операции — вообще нет. Тем не менее Аня 
сегодня прыгает с парашютом, летает на воздуш-
ном мотоцикле, занимается дайвингом и водит 
машину. У нее свой интернет-бизнес по доставке 
цветов и лекарственных трав, а в ближайшей буду-
щем Аня собирается стать преподавателем.

Другой заслуживающий уважения пример 
— белокурая красавица Ксения с венком из 

розовых пионов. После автоаварии она пересела 
в инвалидную коляску. Для нее преодоление 
себя — это «когда жалко себя, страшно, лень, 
но ты берешь и делаешь вопреки всему». Так, в 
2013 году Ксения победила в Международном 
конкурсе красоты среди девушек на инвалидных 
колясках. 

— Мои герои занимаются танцами, верховой 
ездой, организацией театральных и социальных 
проектов и многим другим, — говорит фотограф 
Инна Зайцева. — Импульсом к созданию этой 
выставки стала моя личная история. С детства я 
знала, что мама сядет в коляску из-за прогресси-
рующего заболевания. Когда это случилось, мне 
потребовалось полтора года, чтобы согласовать 
установку пандуса в подъезде. Но тут дело даже 
не в несовершенстве инфраструктуры. 

— А в чем?
— В нас. Почему мы жалеем людей с ин-

валидностью? Почему не видим на страницах 
журнала красиво одетых людей в инвалидных 
колясках? Я решила создать проект, который не 
вызывал бы жалости к людям с ограниченными 
возможностями, на манер глянцевого журнала. 
Старалась подобрать для моделей парадный 
образ. Два года искала подходящие лица и на-
шла 31 человека из разных городов России. Это 
активные и уверенные в себе люди в инвалидных 
креслах, которые любят жизнь и могут вдохно-
вить каждого своим примером. 

Выставка проходит при поддержке Ah-
mad Tea.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.
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Та самая Аня.

ФЭШН-СЪЕМКА В КОЛЯСКЕ
Фотограф Зайцева показывает инвалидов-героев 

ТРЕНТИНЬЯН ВЗЯЛСЯ ЗА СТАРОЕ
Спецкор «МК» передает из Канн
На 70-м Каннском кинофестивале умы взбудо-
ражили новый фильм 75-летнего австрийского 
режиссера Михаэля Ханеке «Хэппи-энд», не-
зависимое жюри с табличкой «Чечня» и босой 
Арнольд Шварценеггер, восхищенный пре-
зидентскими выборами во Франции. 

Суть нового, но фирменного фильма Ханеке 
укладывается в краткий синопсис: снимок жизни 
буржуазной европейской семьи. Жан-Луи Трен-
тиньян сыграл человека, отметившего 85-летие 
в инвалидной коляске. Почтенный и рассеянный 
господин, задушивший жену подушкой, как это 
было с его героем и в «Любви» Ханеке, он решается 
на немыслимый поступок. Прелестная 13-летняя 
девочка пытается снять трагедию на мобильный 
телефон. Она очень похожа на юную героиню 
новеллы «Девочка и смерть» в «Трех историях» 
Киры Муратовой — ангела небесного, способ-
ного на все. А так все хорошо в благополучном 
семействе. Разве что великовозрастный сынок 
героини Изабель Юппер приведет на чопорный 
праздничный обед темнокожих мигрантов. Но 
и этот скандал можно пережить. Все проблемы 
Европы в одном флаконе. 

Буржуазный уклад терпит крах и в «Убийстве 
священного оленя» греческого режиссера Йоргоса 
Лантимса. Преуспевающий хирург в исполнении 
Колина Фаррелла поддерживает дружбу с 16-
летнем подростком, отец которого умер у него 
на операционном столе два года назад. Но начав-
шийся вполне реалистично фильм превратится в 
триллер, а потом будет убит заполонившей экран 
вампукой. Все время гадаешь, кто тут кого уко-
кошит, чтобы положить конец череде страшных 
событий, вызывающих ближе к финалу только 
смех. Николь Кидман в очередной раз сыграла 
несчастную мать, жизнь которой — сплошная 
боль. 

Премьере конкурсного фильма «120 ударов 
в минуту» французского режиссера Робина Кам-
пилло предшествовала акция. Жюри учрежден-
ного в 2010 году приза за фильмы ЛГБТ-тематики 
появилось на звездной дорожке с табличками: 
«Молчание — смерть», «Достаточно», «Чечня». 
Последняя надпись связана с появившейся в ми-
ровой прессе информацией о преследовании там 
лиц нетрадиционной сексуальной ориентации и 
наличии тюрем для гомосексуалистов. Посетила 
показ актриса и муза Карла Лагерфельда, а теперь 
еще и режиссер Кристен Стюарт. Она представля-
ет в Каннах дебютную короткометражку «Пойдем 
поплаваем». Индийская актриса Айшвария Рай 

появилась в платье, для которого потребовалось 
сопровождение. Без помощи пары ассистенток 
подняться в нем по лестнице было невозможно. 
Робин Кампилло на основе личного опыта расска-
зал о деятельности организации больных СПИДом 
гей-активистов в 90-е годы. Активисты пытаются 
привлечь внимание общества к этой проблеме 
радикальным способом, врываясь в корпорации, 
производящие лекарства, и устраивая там кро-
вавые погромы. Их девиз: «Молчание — смерть». 
В перерыве между акциями герои предаются 
запретной мужской любви во всех подробностях 
для зрителя. Робин Кампилло был соавтором 
сценария фильма «Класс», получившего «Золотую 
пальмовую ветвь» в 2008 году, и работает в той же 
документальной стилистике, востребованной в 
современном европейском кино. 

Звездную дорожку в эти дни оживил амери-
канский актер Терри Нотари. Он сыграл в «Ква-
драте» Рубена Эстлунда «неандертальца», раз-
влекающего пресыщенную и опять же буржуазную 
публику перформансом. И на каннской дорожке 
учинил действо двадцатилетней давности в духе 
человека-собаки Олега Кулика, покусывающего 
гостей. Наблюдая за парадом звезд, российские 
журналисты вспоминают Жанну Прохоренко, пред-
ставлявшую в 1960 году на Каннском фестивале 
картину «Баллада о солдате» Григория Чухрая. 
Чего стоило советским актрисам раздобыть наряд 
для каннской премьеры, трудно даже представить.. 
Внучка Жанны Прохоренко Марьяна Спивак прие-
хала в Канны с «Нелюбовью» Андрея Звягинцева. 
«Это моя первая работа в большом кино, и сразу 
такой старт, вертикальный взлет. По-другому как 
счастьем это назвать нельзя», — призналась она в 
Каннах. По рассказу Звягинцева, Спивак пришла 
в первый же день кастинга: «А потом я еще четыре 
месяца мучил Марьяну, прежде чем утвердил на 
роль». В рейтингах критиков у «Нелюбви» — самый 
высокий балл. 

Приехал на фестиваль Арнольд Шварценег-
гер, чтобы промотировать свой продюсерский 
проект — документальный фильм «Чудо моря в 
3D», где он также читает закадровый текст. Картина 
в течение трех лет снималась на Фиджи и Бага-
мах, и теперь можно побродить босиком вдоль 
Лазурного Берега в светлом костюме на радость 
журналистам. Шварценеггер признался, что лю-
бит бывать во Франции и восхищен той великой 
работой, которая была проделана по выбору пре-
зидента Франции. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Чемпионат России по футболу 2016/2017 
завершен. Финальный свисток, послед-
ний из которых прозвучал в Оренбур-
ге, подвел черту под марафоном в 240 
матчей, старт которому был дан 30 июля 
прошлого года. Оспаривать закономер-
ность занятых в итоговой таблице мест 
абсолютно бесполезно, каждый получил 
то, на что и наиграл. И пока в одних горо-
дах рвут волосы на посыпанных пеплом 
головах, а в других ликуют, самое время 
вспомнить, чем запомнился заключи-
тельный игровой день.
Завершившийся чемпионат был богат на 

героев и события, на неожиданные сюжетные 
кульминации и персональные подвиги. Но глав-
ным украшением турнира стали именно развязка 
и та интрига, что ей сопутствовала. До сих пор 
не утихают споры относительно оправданности 
перехода на систему «осень–весна» со своими же-
лезобетонными аргументами с каждой из сторон, 
но сложно отрицать, что с разворотом первенства, 
что произошло больше 5 лет назад, на финишной 
прямой мы видим минимум команд без турнирной 
мотивации. Качественные поля, которые в мае, 
несомненно, лучше, чем в ноябре, или отсутствие 
усталости от утомительного сезона тому причина 
— не суть важно. Главное, что раз за разом мы по-
лучаем качественное и захватывающее зрелище в 
последних турах, ахая и удивляясь результатам.

Перед заключительным туром актуальными 
оставались 3 вопроса. Во-первых, речь о «серебря-
ной» интриге. На вторую строчку, дающую право 
принять участие в квалификации Лиги чемпионов, 
претендовали ЦСКА и «Зенит». Матч в Черкизове, 
где сине-бело-голубые встречались с «Локомоти-
вом», можно было бы назвать центральным в туре, 
но все же судьба второй лигочемпионской путевки 
решалась на «ВЭБ-Арене». Имеющему гандикап 
в 1 очко ЦСКА было достаточно просто обыграть 
на своем поле «Анжи», чтобы свести на нет все 
старания команды Мирчи Луческу.

Во-вторых, сохранялась интрига и в борьбе 
за 4-ю, лигоевропейскую строчку, на которую 
претендовали «Ростов», «Краснодар» и «Терек». 
Впрочем, и эта сюжетная линия была в руках одной 
команды — ростовчанам достаточно было сыграть 
с «Оренбургом» вничью, чтобы стать недосягае-
мыми для преследователей.

Самая жаркая борьба велась за выживание, 
где «Урал», «Анжи», «Крылья Советов», «Оренбург» и 
«Арсенал» имели шансы принципиально изменить 
свое турнирное положение. Проще остальных было 
екатеринбуржцам, у которых и соперник среди всех 
конкурентов был попроще — «Уфа», и математи-
ческая вероятность вылета стремилась к нулю. 
У остальных в соперниках были сплошь топовые 
команды: «Анжи» отправлялся в безнадежный 
выезд к ЦСКА, «Оренбург» принимал сверхмоти-
вированный «Ростов», а «Арсенал» на своем поле 
встречался с чемпионским «Спартаком». Казалось, 
самая комфортная стартовая позиция у самарцев, 
которым для того, чтобы обезопасить себя и от 
вылета, и от стыковых матчей, было достаточно 
обыграть на своем поле «Терек». А вон как все по-
вернулось... Обратим внимание, что при равенстве 
очков выше в турнирной таблице располагается 
команда, имеющая большее количество побед 
в чемпионате. При равенстве в этом показателе 
берутся в расчет результаты личных встреч со-
перников (как в плей-офф еврокубков).

Все матчи заключительного тура начина-
лись в одно и то же время. Делается это тради-
ционно и с одной-единственной целью — по-
ставить все клубы в равные условия. Но и тут 
не обошлось без маленьких хитростей. Матч в 
Оренбурге начался минуты на 3 позже осталь-
ных. Быть может, это чистая случайность, но 
именно в этой игре случилась главная сенсация 
заключительного тура. А финальный свисток 
Дмитрия Сафьяна, отработавшего, кстати, пер-
вый матч в нынешнем сезоне в РФПЛ, прозвучал 
минут на 10 позже, чем в других городах. Именно 
поэтому мы и будем вести наш хронометраж 
по встрече «Оренбург» — «Ростов», отмечая, 
как менялась ситуация в турнирной таблице 
каждые 15 минут.

Положение команд  перед 30-м туром: 
2-е место — ЦСКА (59 очков). 3-е — «Зенит» (58). 
4-е — «Ростов» (48). 5-е — «Краснодар» — 46. 6-е 
— «Терек» (45)... 12-е — «Анжи» (30). 13-е — «Крылья 
Советов» (28). 14-е — «Оренбург» (27). 15-е — «Ар-
сенал» (25).

15 МИНУТ
Результаты: «Амкар» — «Рубин» — 0:0, 

«Томь» — «Краснодар» — 0:1, «Локомотив» — 
«Зенит» — 0:0, «Арсенал» — «Спартак» — 1:0, 
«Оренбург» — «Ростов» — 0:0, «Уфа» — «Урал» 
— 0:0, «Крылья Советов» — «Терек» — 0:0, ЦСКА 
— «Анжи» — 1:0.

Чудеса начались сразу. Причем забойщиком 
выступил «Арсенал». Или даже скорее действую-
щий чемпион — «Спартак», пропустивший после 
розыгрыша туляками углового уже на 3-й минуте. 
Сам по себе пропущенный командой Массимо 
Карреры гол был не так печален для конкурентов 
«Арсенала», а вот заработанное уже на 12-й минуте 
удаление Георгием Джикия, который был вынужден 
фолить на красную карточку, исправляя обрез 
тезки Тигиева, довольно прозрачно намекало, 
что вероятность победы туляков многократно 
возрастает.

Не стали откладывать дело с голами в долгий 
ящик и армейцы с краснодарцами — Сергей Игна-
шевич вывел свою команду вперед, мастерски про-
бив головой в самый угол ворот Давида Юрченко, 
а Федор Смолов распечатал ворота «Томи».

Положение команд: 2-е — ЦСКА (62). 3-е 
— «Зенит» (59). 4-е — «Ростов» (49). 5-е — «Крас-
нодар» (49). 6-е — «Терек» (46)... 12-е — «Анжи» 
(30). 13-е — «Крылья» (29). 14-е — «Арсенал» (28). 
15-е — «Оренбург» (28).

30 МИНУТ

Результаты: «Амкар» — «Рубин» — 0:1, «Томь» 
— «Краснодар» — 0:3, «Локомотив» — «Зенит» — 
0:0, «Арсенал» — «Спартак» — 2:0, «Оренбург» — 
«Ростов» — 0:0, «Уфа» — «Урал» — 0:0, «Крылья Со-
ветов» — «Терек» — 0:0, ЦСКА — «Анжи» — 2:0.

«Быки» довели свое преимущество в Томске 
до крупного. В ничего не значащем матче с пер-
мяками повели казанцы. «Арсенал» забил второй 
мяч «Спартаку», дав понять, что в Туле случится 
первое поражение красно-белых в статусе чем-
пионов. А ЦСКА удвоил преимущество над «Анжи», 
что превратило результат матча в Черкизове в 
формальность. 

Положение команд: 2-е — ЦСКА (62). 3-е 
— «Зенит» (59). 4-е — «Ростов» (49). 5-е — «Крас-
нодар» (49). 6-е — «Терек» (46)... 12-е — «Анжи» 
(30). 13-е — «Крылья» (29). 14-е — «Арсенал» (28). 
15-е — «Оренбург» (28). 

45 МИНУТ
Результаты: «Амкар» — «Рубин» — 0:2, «Томь» 

— «Краснодар» — 0:3, «Локомотив» — «Зенит» — 
0:1, «Арсенал» — «Спартак» — 2:0, «Оренбург» 
— «Ростов» — 0:0, «Уфа» — «Урал» — 1:0, «Крылья 
Советов» — «Терек» — 0:1, ЦСКА — «Анжи» — 3:0.

На перерыв команды-претенденты на ев-
рокубки ушли примерно с теми же вводными, с 
какими и выходили на поле. ЦСКА подтвердил 
статус фаворита в «серебряной» гонке, отгрузив 
махачкалинцем третий мяч, так что гол Кокорина 
в ворота «Локо» турнирного значения уже не имел. 
А нули на табло в Оренбурге продолжали обесс-
мысливать голевые старания «Краснодара». А вот 
в нижней части турнирной таблицы произошли се-
рьезные изменения: самарцы пропустили на своем 
поле и откатились в зону прямого вылета, уступая 
при равенстве очков и «Арсеналу» (по количеству 
побед), и «Оренбургу» по личным встречам. 

Положение команд: 2-е — ЦСКА (62). 3-е — 
«Зенит» (59). 4-е — «Ростов» (49). 5-е — «Красно-
дар» (49). 6-е — «Терек» (48)... 12-е — «Анжи» (30). 
13-е — «Арсенал» (28). 14-е — «Оренбург» (28). 
15-е — «Крылья» (28).

60 МИНУТ
Результаты: «Амкар» — «Рубин» — 0:2, «Томь» 

— «Краснодар» — 1:3, «Локомотив» — «Зенит» — 
0:1, «Арсенал» — «Спартак» — 3:0, «Оренбург» — 
«Ростов» — 1:0, «Уфа» — «Урал» — 1:0, «Крылья Со-
ветов» — «Терек» — 0:2, ЦСКА — «Анжи» — 4:0.

ЦСКА довел счет до неприличного, а главный 
тренер «Анжи» после матча скажет, что его команда 
обделалась на поле и это единственный матч во 
главе клуба, за который ему стыдно. И «Арсенал» 
довел дело во встрече со «Спартаком» до разгро-
ма, сняв все вопросы о победителе. «Терек» забил 
второй мяч «Крыльям», оставив самарцам лишь 
теоретические шансы рассчитывать на драгоцен-
ные очки. А гол «Оренбурга» в ворота «Ростова» вы-
бил донской клуб с четвертой строчки, выдвинув в 
Лигу Европы «Краснодар», который позволил-таки 
томичам забить гол престижа с пенальти. 

Положение команд: 2-е — ЦСКА (62). 3-е — 
«Зенит» (61). 4-е — «Краснодар» (49). 5-е — «Терек» 
(48). 6-е — «Ростов» (48)... 12-е — «Анжи» (30). 13-е 
— «Оренбург» (30). 14-е — «Арсенал» (28). 15-е — 
«Крылья» (28).

75 МИНУТ
Результаты: «Амкар» — «Рубин» — 1:2, «Томь» 

— «Краснодар» — 1:4, «Локомотив» — «Зенит» — 
0:1, «Арсенал» — «Спартак» — 3:0, «Оренбург» — 
«Ростов» — 2:0, «Уфа» — «Урал» — 1:0, «Крылья Со-
ветов» — «Терек» — 0:2, ЦСКА — «Анжи» —- 4:0.

За следующие 15 минут к полезным действи-
ям можно отнести только второй гол «Оренбурга» в 
ворота «Ростова», который снял последние сомне-
ния относительно лигоевропейских перспектив 
ростовчан. Полегче вздохнули и хозяева поля, 
которые обезопасили себя от прямого вылета.

Положение команд: 2-е — ЦСКА (62). 3-е — 
«Зенит» (61). 4-е — «Краснодар» (49). 5-е — «Терек» 
(48). 6-е — «Ростов» (48)... 12-е — «Анжи» (30). 13-е 
— «Оренбург» (30). 14-е — «Арсенал» (28). 15-е — 
«Крылья» (28).

90 МИНУТ
Итоговые результаты: «Амкар» — «Рубин» 

— 1:2, «Томь» — «Краснодар» — 1:5, «Локомотив» 
— «Зенит» — 0:2, «Арсенал» — «Спартак» — 3:0, 
«Оренбург» — «Ростов» — 2:0, «Уфа» — «Урал» 
— 1:0, «Крылья Советов» — «Терек» — 1:3, ЦСКА 
— «Анжи» — 4:0.

На финишной прямой старались ростовчане, 
чей защитник Миха Мевля не менее обильно, чем 
ливень в первом тайме, полил кровью с рассе-
ченного лица газон. Старались и забившие таки 
самарцы. Но эти 2 клуба стоит признать главными 
неудачниками заключительного тура. «Крыльям» 
откровенно не повезло — создав (особенно в пер-
вой половине матча) предостаточно голевых мо-
ментов, команда Вадима Скрипченко пропускала 
не самые обязательные голы. Но сложно спорить 
с тем, что судьба «Крыльев», как и «Ростова» на-
ходилась в руках самих команд, которые не смогли 
выиграть свои главные матчи чемпионата.

Как это делается, им наглядно продемон-
стрировал «Оренбург», на жилах вырвавший спа-
сительные 3 очка. Главный тренер Роберт Евдоки-
мов перед матчем называл свою команду самой 
неудачливой в мире, а после финального свистка 
заговорил уже о доле везения. Заговорил об упро-
щении игры и о том, как его команда в решаю-
щем матче сама превратилась в «Ростов», лишив 
грозного соперника возможности действовать в 
излюбленном стиле — на контратаках. Госпожа 
Удача в очередной раз подтвердила, что любит 
смелых и дерзких, а ее благосклонность надо 
уметь заслужить. Как бы грубо это ни прозвучало, 
но «мужики», как прозвали в Ростове-на-Дону бо-
лельщики своих любимцев за несгибаемую волю 
к победе в еврокубках, сами подарили путевку в 
Лигу Европы «быкам» из Краснодара. Как в свою 
очередь и «Крылья» уступили «Арсеналу» шанс 
на спасение. 

Александр ПОКАЧУЕВ.

ИТОГОВОЕ ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД

 И В Н П М О
1. Спартак 30 22 3 5 46-27 69
2. ЦСКА 30 18 8 4 47-15 62
3. Зенит 30 18 7 5 50-19 61
4. Краснодар 30 12 13 5 40-22 49
5. Терек 30 14 6 10 38-35 48
6. Ростов 30 13 9 8 36-18 48
7. Уфа 30 12 7 11 22-25 43
8. Локомотив 30 10 12 8 39-27 42
9. Рубин 30 10 8 12 30-34 38
10. Амкар 30 8 11 11 25-29 35
11. Урал 30 8 6 16 24-44 30
12. Анжи 30 7 9 14 24-38 30
13. Оренбург 30 7 9 14 25-36 30
14. Арсенал 30 7 7 16 18-40 28
15. Кр. Советов 30 6 10 14 31-39 28
16. Томь 30 3 5 22 17-64 14

Как шла борьба в заключительном туре РФПЛ

«МУЖИКИ» 
ПОДАРИЛИ 
«БЫКАМ» 

ЕВРОКУБКИ
ОБСУЖДЕНИЕ   

на сайте ...и «мужики».

«Быки»...
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